
Побочки 
побоку
Больше половины 
сообщений 
о нежелательных  
эффектах связаны 
с вакцинами от COVID‑19

В 2022 году Росздравнадзор по
лучил от медиков информацию 
про почти 34 тыс. случаев неже
лательных явлений, «потенци
ально связанных» с вакцинацией 
против коронавируса. Это боль
ше половины от всех известных 
побочных реакций на лекарства, 
о которых за год заявили медики. 
Треть «побочек», произошедших 
после коронавирусной вакцина
ции, расцениваются как серьез
ные. Но в Росздравнадзоре об
ращают внимание, что побочных 
проявлений в общей сложности — 
лишь 0,08% от общего числа вак
цинированных граждан. Экспер
ты, с которыми поговорил „Ъ“, 
также считают, что процент не
желательных реакций не вызы
вает беспокойства. Однако они 
призывают изучить каждый серь
езный случай.

В 2022 году в базу данных «Фарма‑
конадзор 2.0» поступило 61 119 сооб‑
щений от российских медработни‑
ков о 54 207 случаях нежелательных 
реакций на лекарства. Из них 42 302 
случая расценивались как серьез‑
ные. Об этом говорится в годовом от‑
чете Росздравнадзора, на который 
обратил внимание «Медвестник». 
Годом ранее Росздравнадзор реги‑
стрировал чуть больше «побочек» — 
60,3 тыс. таких явлений. Но в этот 
раз существенно увеличилась доля 
серьезных реакций: если по итогам 
2021 года на них приходилось 37% 
от всех зарегистрированных случа‑
ев, то по итогам 2022 года — уже 77%.

Значительную часть сообщений 
в 2022 году, как и в предыдущем, со‑
ставили извещения о случаях неже‑
лательных реакций, «потенциально 
связанных» с вакцинами для профи‑
лактики COVID‑19. Их в общей слож‑
ности 33 590 случаев, причем в 10 843 
неблагоприятные события расцени‑
вались как серьезные. В Росздравнад‑
зоре не уточнили, о каких именно ре‑
акциях речь, но заверили, что в ходе 
анализа не выявили информацию, 
указывающую на проблемы безопас‑
ности вакцин для профилактики COV‑
ID‑19. «Зафиксированные нежелатель‑
ные реакции и их частота не выходят 
за рамки инструкций по медицин‑
скому применению»,— заверили 
в надзорной службе. И добавили: 
«В настоящее время количество по‑
бочных проявлений после иммуни‑
зации, произошедших на фоне при‑
менения вакцин для профилактики 
COVID‑19, составляет 0,08% от коли‑
чества вакцинированных граждан». 
Напомним, в марте Минздрав РФ 
приостановил публикацию данных 
о числе привитых. Согласно оценкам 
портала Govgov, полный курс вакци‑
нации к середине апреля в стране 
прошли около 80 млн человек.
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Обменяй меня
За попытки национализации российского имущества в ЕС ответили активы Fortum и Uniper 

Россия впервые пошла на вве
дение внешнего управления ак
тивами иностранных компаний 
в ответ на попытки властей не
которых стран ЕС национализи
ровать российское имущество. 
Под временный контроль Роси
мущества перешли генерирую
щие компании «Фортум» и «Юни
про», принадлежащие финской 
Fortum и немецкой Uniper. Те
перь эти компании возглавили 
выходцы из структур «Роснеф
ти», чьи немецкие активы 
в 2022 году взяли под управле
ние власти Германии. Росиму
щество не имеет права продать 
акции иностранцев, но, по све
дениям „Ъ“, вопрос возможной 
передачи активов другим вла
дельцам уже обсуждается.

Новыми гендиректорами ген‑
компаний «Фортум» и «Юнипро» 
после того, как контрольные па‑
кеты в них перешли под контр‑
оль Росимущества, стали выход‑
цы из «Роснефти». По требованию 
Росимущества совет директоров 
«Фортума» избрал на пост ген‑
директора главного энергетика 
«Башнефть‑Добычи» Вячеслава Ко‑
жевникова, а совет директоров 
«Юнипро» — директора энергети‑
ческого департамента «Роснефти» 
Василия Никонова.

По данным „Ъ“, оба топ‑менед‑
жера — креатуры вице‑президен‑
та «Роснефти» Андрея Шишкина. 
Господин Шишкин во времена 
РАО «ЕЭС России» возглавлял и го‑
товил к продаже энергокомпа‑
нию ТГК‑10, которую в 2008 году 
приобрела финская Fortum. Затем 
в 2010–2012 годах он занимал пост 
замглавы Минэнерго. «Юнипро» 
и «Фортум» в начале июня прове‑
дут внеочередные собрания акци‑
онеров для утверждения новых 
уставов компаний.

• Финская Fortum (98,23% в «Фор‑
туме») и немецкая Uniper (83,73% 
в «Юнипро») инвестировали 
в строительство и модерниза‑
цию ТЭС в РФ во время реорганиза‑
ции РАО «ЕЭС России» по механиз‑
му ДПМ (окупаемость вложений че‑
рез повышенные платежи за мощ‑
ность). «Фортум» и «Юнипро» вла‑
деют 12 угольными и газовыми 
ТЭС на 16 ГВт (6% от всей мощно‑
сти ЕЭС России). «Фортум» также 
строит ВИЭ и владеет 29,45% ак‑
ций ТГК‑1 (подконтрольна «Газпром 
энергохолдингу»). Пакет в ТГК‑1, 
по данным СПАРК, принадлежит 
Fortum Power and Heat Oy, но имен‑
но это юрлицо не указано в спи‑
ске иностранных акций, перешед‑
ших под управление Росимущест‑

ва. Выручка «Фортума» по МСФО 
в 2022 году — 83,6 млрд руб., чистая 
прибыль — 12,5 млрд руб. Выручка 
«Юнипро» — 105,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 21,3 млрд руб.
Российские активы Fortum 

и Uniper стали первыми иностран‑
ными компаниями, попавшими 
под внешнее управление Росиму‑
щества. Этот механизм был запу‑
щен указом президента РФ Влади‑
мира Путина, опубликованным 
поздно вечером 25 апреля. Введе‑
ние внешнего контроля — ответ 
на попытки властей ЕС национали‑
зировать российское имущество. 

Пресс‑секретарь президента Дмит‑
рий Песков пояснил журналистам, 
что главная цель внешнего управ‑
ления — «формирование компен‑
сационного фонда для возможно‑
го применения зеркальных мер 
в ответ на незаконную экспропри‑
ацию российских активов за рубе‑
жом». До сих пор российские влас‑
ти допускали введение внешнего 
контроля только в случае беспоря‑
дочного ухода западных собствен‑
ников из РФ для обеспечения ста‑
бильной работы предприятий.

После начала боевых действий 
на Украине под внешнее управ‑

ление попали несколько россий‑
ских активов в ЕС. Так, правитель‑
ство ФРГ передало под управление 
Федерального сетевого агентства 
бывшее подразделение «Газпро‑
ма» — Securing Energy for Europe 
GmbH (ранее — Gazprom Ger‑
mania) и нефтеперерабатывающие 
активы «Роснефти» — 28,57% в НПЗ 
Bayernoil (Фобург‑на‑Дунае), 24% 
в MiRO (Карлсруэ) и контрольный 
пакет в НПЗ в Шведте — 54,17%. 
Позднее власти Германии не раз за‑
являли о планах национализации 
или продажи этих активов «Газпро‑
ма» и «Роснефти».

Иностранные акционеры «Фор‑
тума» и «Юнипро» не лишаются 
собственности, но больше не смо‑
гут принимать управленческие 
решения, пояснили в Росимуще‑
стве. Таким образом, Fortum и Uni‑
per, выставившие российские ак‑
тивы на продажу еще весной 2022 
года, не смогут завершить сделки 
по выходу из РФ. Источники „Ъ“ не‑
однократно говорили об интере‑
се к их активам со стороны «Интер 
РАО» (у «Роснефтегаза» 26,37%, совет 
директоров компании возглавляет 
Игорь Сечин). Сделка не состоялась 
осенью 2022 года, поскольку акти‑
вы оказались заморожены, однако 
интерес «Интер РАО», по данным 
„Ъ“, по‑прежнему сохраняется. Од‑
нако теперь на эти активы претен‑
дует непосредственно «Роснефть» 
в качестве компенсации за воз‑
можную утрату своих немецких 
заводов. Источники „Ъ“ допуска‑
ют передачу активов Fortum и Uni‑
per российскому владельцу в слу‑
чае национализации российского 
имущества за рубежом.

Сейчас один из ключевых во‑
просов для «Фортума» — судьба 
проектов ветряных электростан‑
ций (ВЭС). Компания в 2022 году 
осталась без оборудования датской 
Vestas, из‑за чего пришлось пере‑
нести запуск около 750 МВт ВЭС 
на 2024–2025 годы, еще 0,9 ГВт — 
на 2027–2029 годы. Кроме того, 
на последнем конкурсе все объемы 
ВЭС на 738 МВт забрал «Уралэнер‑
госбыт», в котором «Фортуму» при‑
надлежит 50%. Для запуска ВЭС уже 
с 2024 года «Фортуму» необходимо 
в сжатые сроки договориться с но‑
вым партнером о локализации обо‑
рудования в РФ и заключить с ним 
специнвестконтракт (СПИК), го‑
ворят собеседники „Ъ“. «Фортум», 
по данным „Ъ“, вел переговоры 
с китайской Dongfang Electric.

Партнер А‑ПРО Екатерина Ма‑
кеева отмечает, что в указе прези‑
дента РФ не идет речи о полной 
национализации и, возможно, 
реприватизации иностранных 
активов. Управляющий партнер 
«РИ‑консалтинга» Елена Гладыше‑
ва подчеркивает, что временный 
управляющий не имеет возмож‑
ности продавать, покупать или 
отчуждать любого рода активы. 
Решение о смене органов управ‑
ления, по мнению госпожи Маке‑
евой, вероятно, будут принимать‑
ся исходя из оценки задач, в том 
числе управленческих, и с учетом 
профессиональных качеств и ло‑
яльности кандидатов.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел
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Обработали и переработали
Росстат подтвердил бурный рост 
индустриального выпуска

В марте 2023 года  промпроизводство, 
как и прогнозировали  конъюнктурные 
опросы, заметно выросло, впервые 
за прошедший год выйдя в плюс по срав
нению с соответствующим периодом 
2022 года. Добыча заметно тормозит 
(на фоне заметного падения доходов 
от продажи нефти Росстат скрыл данные 
о ее добыче), но в обработке рост факти
чески повсеместный. Основной его дви
жущей силой в марте были металлургия 
и выпуск нефтепродуктов — на фоне вы
сокой экспортной маржи НПЗ даже от
ложили плановые ремонты. Текущие 
настроения в секторе показывают, что 
в ближайшем будущем рост продолжит
ся, но о его качестве, как и устойчивости, 
говорить пока сложно.

В марте 2023 года в годовом выражении 
промпроизводство впервые показало по‑
зитивную динамику на уровне 1,2% (в це‑
лом за первый квартал на фоне относитель‑
но высокой базы прошлого года показатель 
снизился на 0,9%), а по сравнению с февра‑
лем, исключая сезонность, его рост соста‑
вил 1,3% против 0,6% месяцем ранее и минус 
0,6% в январе 2023 года. Такое ускоренное 
увеличение выпуска вряд ли можно назвать 
неожиданным: опережающие индикато‑
ры состояния промышленности в январе—
апреле 2023 года указывали на улучшение 
настроений в секторе вместе с ростом фак‑

тических оценок и ожиданий спроса, кото‑
рые особенно подскочили в марте—апреле 
(см. „Ъ“ от 31 марта, 18 и 24 апреля). 

Источник улучшения показателей вы‑
пуска — обработка. В годовом выражении 
на улучшение ее динамики — рост на 6,3% 
впервые с февраля 2022 года — повлияла 
низкая база, тогда в марте были введены 
первые санкции против РФ и выпуск про‑
сел на 0,7%. Бурное увеличение выпуска от‑
мечено в производстве металлических изде‑
лий, компьютеров, оптики и электроники 
(на 20–30%), спецодежды (в 2,1 раза), прочих 
готовых металлических изделий (на 57,5%), 
прочих транспортных средств (на 40,6%), 
прочего транспорта и оборудования (на 13%) 
и обуви (на 13,8%). Добыча в марте, напро‑
тив, просела еще сильнее, на 3,6%,— опять 
же на фоне высокой базы марта 2022 года, 
когда рост составил 6,7%. На динамику добы‑
вающих отраслей, вероятнее всего, повлия‑
ло снижение добычи нефти. Впрочем, Рос‑
стат с марта перестал публиковать данные 
о ней на фоне значительного снижения неф‑
тяных доходов РФ. «Промышленность при‑
ятно удивила, но если убрать вклад оборон‑
ных и смежных секторов, то картина куда 
менее радужная, хотя и здесь есть опреде‑
ленные улучшения»,— заключает Дмитрий 
Полевой из «Локо‑инвеста». 
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Китай начал с гонца
Председатель КНР созвонился с президентом 
Украины и пообещал ему всего хорошего

Не каждый телефонный разговор лиде
ров двух государств становится миро
вой новостью, но беседа главы Китая 
Си Цзиньпина и президента Украины 
Владимира Зеленского таковой, оче
видно, стала. Событие  положительно 
оценили и в Москве, и в Вашингтоне, 
и в Киеве. Есть надежда, что оно будет 
способствовать урегулированию рос
сийскоукраинского конфликта, хотя 
президент Зеленский подчеркнул лишь, 
что этот разговор может дать «мощный 
толчок» в отношениях с КНР. Со своей 
стороны председатель Си распорядился 
отправить в Киев делегацию для поиска 
«политического урегулирования украин
ского кризиса». Возглавит ее хорошо из
вестный в Москве человек — бывший по
сол в РФ Ли Хуэй.

Телефонный разговор лидеров Китая и Ук‑
раины ожидался давно, однако все равно по‑
лучился внезапным. За последние 14 месяцев 
не раз отмечалось, что между Владимиром Зе‑
ленским и Си Цзиньпином не происходило 
никаких контактов, хотя украинский прези‑
дент периодически изъявлял желание пого‑
ворить с председателем КНР. 20 марта 2023 
года газета The Financial Times сообщила, 
что Си Цзиньпин думает совершить звонок 
в Киев после поездки в Москву, куда он в тот 
момент прибыл с визитом. О том, когда этот 
разговор состоится, спрашивали даже помощ‑

ника президента РФ Юрия Ушакова, который 
тогда заверил: китайский лидер «занят» и вряд 
ли будет говорить с Киевом из Москвы.

Среди прочих, президент Франции Эм‑
манюэль Макрон, посещая в начале апре‑
ля Пекин, уговаривал Си Цзиньпина по‑
звонить президенту Украины. У господина 
Макрона в Китае были, конечно, и другие 
дела, но в Париже признавались: получен‑
ное от господина Си согласие на звонок 
«уже станет успехом». В КНР от контактов 
с Украиной на высшем уровне не отказыва‑
лись, но всякий раз объясняли, что свяжут‑
ся, когда сочтут нужным. В итоге момент на‑
стал 26 апреля.

Первый отзыв о событии со стороны го‑
сподина Зеленского был кратким. «Провел 
длительный, содержательный телефонный 
разговор с главой Китая Си Цзиньпином. 
Верю, что разговор, а также назначение посла 
Украины в Китае даст мощный толчок разви‑
тию наших двусторонних отношений»,— 
сказал президент. И хотя назначение нового 
главы дипмиссии Украины в Китае Павла Ря‑
бикина, ранее занимавшего должность ми‑
нистра стратегических отраслей, уже было 
значимым событием (посла в КНР не было 
с февраля 2021 года, когда умер предыдущий 
посол Сергей Камышев), других подробно‑
стей господин Зеленский не привел.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 18 по 24 апреля, сообщил вчера Росстат. 
В годовом выражении рост цен продолжил замедляться (до 2,55% год к году). Ускорение недельной инфля-
ции во многом обусловлено ростом цен на продовольственные товары (на 0,24% против 0,08% неделей 
ранее), в том числе на плодоовощную продукцию (на 0,92% против 0,66% неделей ранее), мясо, хлеб и сахар. 
В сегменте непродовольственных товаров — околонулевой рост на 0,02% (0% в две предыдущие недели). 
До 0,14% (0,08% неделей ранее) увеличились темпы роста цен на легковые автомобили. Незначительно 
(на 0,01%) снизились цены в секторе услуг. Бытовые услуги при этом дорожали, туристические — дешевели.

НАУКА

Российские ученые  
тяготеют к творчеству

На мотивацию к работе у высокопро-
дуктивных российских ученых боль-
ше влияют ценностные факторы, чем 
материальные, выяснили в Институте 
статистических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. 
Поясним, что к высокопродуктивным 
исследователям относят определен-
ную группу лидеров отечественного 
индекса научного цитирования. Со-
гласно опросу научно-педагогических 
работников (выборка — 7255 чело-
век), более всего наука привлека-
ет творческим и инновационным ха-
рактером труда (61,1% опрошенных). 
Возможность заниматься научной де-
ятельностью, а также быть автоном-
ным и самостоятельно планировать 
свою работу мотивирует 47,7% и 47% 
респондентов соответственно.

Интересное профессиональ-
ное окружение, наличие единомыш-
ленников важно для трети респон-

дентов (32,4%). Желание прино-
сить пользу обществу и иметь ста-
бильный заработок и занятость важ-
ны примерно для одинаковой доли 
ученых — 21,6% и 22,1% опрошен-
ных. При этом высокий уровень за-
работной платы является приорите-
том для 15,1% опрошенных, призна-
ние и положение в социуме — толь-
ко для 7,8%, социальная защищен-
ность — для 5,5% респондентов. 
Для молодых кадров науки (до 35 лет) 
в сравнении со старшими коллегами 
(в возрасте более 60 лет) почти в че-
тыре раза важнее профессиональ-
ный и карьерный рост (26,2% против 
6,7% соответственно). Для молодых 
значимее высокая заработная плата 
(19,3% против 11,6%). При этом у них 
больше востребована возможность 
приносить пользу обществу (30,3% 
против 18,4%). 

Отметим, что согласно результа-
там другого, ранее опубликованного 
ИСИЭЗ исследования «Будущее на-
уки», в котором эксперты определя-
ли направления развития сектора ис-
следований и разработок и его воз-
можной трансформации под влия-
нием мегатрендов, утверждается, 
что основным барьером для разви-
тия науки является дефицит квали-
фицированных кадров. И основным 
способом удержания научного пер-
сонала, по мнению самих россий-
ских ученых, является высокая зара-
ботная плата. В 2021 году средне-
месячная начисленная зарплата на-
учных сотрудников в РФ, по данным 
ИСИЭЗ, составила 120,3 тыс. руб. 
Несмотря на то что этот показатель 
примерно вдвое превышает средний 
по всей экономике РФ показатель 
(в 2021 году он был равен 57,2 тыс. 
руб.), численность персонала, заня-
того исследованиями и разработка-
ми, в России продолжает снижаться. 

Венера Петрова

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ МОТИВЫ 
РАБОТЫ В НАУКЕ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.

До 35 лет Старше 60 лет В целом

Профессиональный и карьерный рост
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Российский экспорт в Индию с апреля 
2022-го по январь 2023 года увеличил-
ся почти в четыре раза, свидетельствуют 
данные Минпромторга этой страны. Та-
кой бурный рост в первую очередь обеспе-
чили поставки нефти, угля и удобрений. 
Импорт из Индии, напротив, сократил-
ся, в частности, за счет снижения поста-
вок в РФ машин и оборудования. Торговля 
между странами сопровождается слож-
ностями с проведением расчетов — зару-
бежные банки зачастую блокируют прове-
дение платежей, а переход на рупии и руб-
ли ограничен из-за особенностей валют-
ного регулирования и сильного дисбалан-
са во взаимных поставках.

В 2022 году Россия вошла в пятерку круп-
нейших торговых партнеров Индии, уступив 
лишь Китаю, США, ОАЭ и Саудовской Ара-
вии (в 2021 году РФ находилась на 20-м ме-
сте), отмечают в своем обзоре эксперты ау-
диторско-консалтинговой компании «Дело-
вой профиль», проанализировавшие дан-
ные Минпромторга этой страны. За период 
с апреля 2022 года по январь 2023-го товаро-
оборот между странами вырос до $39,8 млрд. 
При этом на российский экспорт пришлись 
$37,28 млрд (это 6,2% от общего импорта Ин-
дии), притом что за весь предыдущий финан-
совый год (он в этой стране начинается 1 апре-
ля) показатель составил $9,9 млрд. Встречные 
же поставки из Индии в РФ на фоне санкций, 
напротив, снизились — с $3,25 млрд за 12 
месяцев предыдущего финансового года, до 
$2,5 млрд за 10 месяцев нынешнего. Россия из 
Индии ввозит в основном медикаменты (их 
поставки превысили показатель предыдуще-
го года), а вот импорт машин и оборудования 
сократился почти в три раза.

Отметим, в двусторонней торговле россий-
ский экспорт традиционно превышал индий-
ский. На этом фоне в конце прошлого года 
стала резко увеличиваться доля российских 

поставок в индийском импорте нефти — по 
данным ОПЕК, в феврале 2023 года он состав-
лял 5 млн б/с, а доля РФ достигла 38%. За 10 ме-
сяцев завершившегося 1 апреля финансово-
го года объем российских поставок нефти со-
ставил $24,7 млрд, еще $4 млрд пришлись на 
уголь. В итоге доля минеральных продуктов 
в общем объеме экспорта в Индию за год вы-
росла с 54% до 84%. На химпром пришлись 7% 
(против 11%, речь идет в основном об удобре-
ниях), на драгоценные камни — 3% против 
13% (это, в частности, поставки алмазов для 
огранки). Спрос Индии на нефть, как ожида-

ется, продолжит расти — эта страна наращи-
вает производство и экспорт в Европу нефте-
продуктов на фоне эмбарго на ввоз такой про-
дукции из РФ.

Выраженный дисбаланс торговли России 
и Индии осложняет переход на расчеты в на-
цвалютах — рупии, вырученные от продажи 
российских товаров, невозможно потратить 
на покупку продукции индийских производи-
телей (платежи преимущественно проводятся 
в долларах). «Сальдо торговли не представляло 
бы проблем, если бы не санкции, введенные 
против российских банков, и сохраняющийся 
риск заморозки недружественными странами 
российских активов за рубежом»,— отмечают 
эксперты «Делового профиля».

После отключения крупных российских 
банков от SWIFT и закрытия прямых корсче-

тов с банками—центрами международных 
расчетов сроки переводов по контрактам уве-
личились с 30 минут до 3–4 дней. В то же время 
российские банки, которые продолжают ис-
пользовать SWIFT, часто сталкиваются с тем, 
что зарубежные банки отклоняют переводы 
или блокируют их, запрашивая подтвержде-
ние легальности происхождения средств.

В отличие от юаня, который торгуется на 
Московской бирже и используется при плате-
жах в обе стороны, популярность рупии огра-
ничена — ее конвертация в иностранную ва-
люту осуществляется только внутри Индии на 
бирже или в уполномоченных банках. Рупия 
является ограниченно конвертируемой, а об-
мен в больших объемах требует разрешения 
индийского регулятора.

Для расчетов в нацвалютах крупные рос-
сийские банки открыли в уполномоченных 
индийских банках счета «востро» — это актив-
но-пассивный счет, по которому ведутся опе-
рации на территории Индии в рупиях и осу-
ществляется конвертация в рубли. Однако по-
ступление рублей в эти банки могут обеспе-
чить лишь индийские экспортеры, которых 
немного, поэтому российским экспортерам 
приходится ждать, когда в индийском бан-
ке появятся рубли, чтобы получить расчет 
за поставленную продукцию, поясняют ав-
торы обзора. Они полагают, что российские 
банки должны иметь возможность открывать 
встречные счета «востро» индийских банков, 
на которых могла бы аккумулироваться ру-
блевая ликвидность в объеме, достаточном 
для конверсии поступающих от индийского 
импорта рупий. Паритетные взаиморасчеты 
банков по счетам «востро» и конвертация ру-
пий на индийской бирже избавили бы рос-
сийских экспортеров от проблем, с которы-
ми они сталкиваются в попытках перейти на 
использование нацвалют в расчетах, заклю-
чают эксперты «Делового профиля».

Татьяна Едовина

Рублю и рупии не хватает взаимности
Торговля между РФ и Индией осложняется дисбалансом и валютными ограничениями

После введения санкций в отношении  
РФ российские поставки в Индию  
заметно возросли   
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„Ъ“ узнал детали работы нового механиз-
ма поддержки приоритетных проектов — 
кредитования проектов в рамках техноло-
гической таксономии, предполагающего 
выдачу коммерческими банками займов 
с более доступными ставками за счет по-
нижения коэффициентов риска для про-
ектов, интересных государству. Ожидает-
ся, что выдача первых таких займов нач-
нется во втором полугодии. К 2030 году 
прогнозируется кредитование на сумму 
15–20 трлн руб., что должно за это вре-
мя повысить долю обрабатывающей про-
мышленности в корпоративном кредит-
ном портфеле вдвое с нынешних 12–15%. 
Таксономия, прежде всего ориентиро-
ванная на рыночные инструменты, станет 
механизмом поддержки, который откро-
ет приоритетным проектам доступ и к ин-
струментам госстимулирования.

Применение таксономии проектов техно-
логического суверенитета может существенно 
нарастить объемы банковского финансирова-
ния обрабатывающей промышленности — 
как сообщил „Ъ“ первый зампред ВЭБ.РФ Алек-
сей Мирошниченко, ожидается, что за счет 
нее доля проектов в корпоративном кредит-
ном портфеле с текущих 12–15% увеличится 
вдвое к 2030 году. Таксономия (система оцен-
ки проектов по степени важности для эконо-

мики), напомним, разделяет их на две катего-
рии: нацеленные на достижение техсуверени-
тета (за счет создания новых мощностей и тех-
нологий в отраслях со степенью локализации 
менее 50%) и на структурную адаптацию эко-
номики за счет переориентации экспорта РФ 
(см. „Ъ“ от 18 апреля). Под эти проекты готовит-
ся регулирование ЦБ — снижение коэффици-
ентов риска при их кредитовании, что позво-
лит банкам снижать ставки.

Как сообщили „Ъ“ в Минэкономики, ожи-
дать выдачи кредитов в рамках таксономии 
можно во втором полугодии — после вступле-
ния в силу стимулирующих норм ЦБ. По оцен-
кам ВЭБ.РФ, к 2030 году ожидается выдача та-
ких кредитов на 15–20 трлн руб.— за счет сни-
жения ставки на 0,5–1 п. п. по сравнению с ры-
ночной. Де-факто речь идет о рыночном меха-
низме поддержки — по словам Алексея Ми-
рошниченко, инструмент позволит «системно 
сместить фокус» кредитования, синхронизи-
ровав его с промышленной политикой.

Особенность механизма, поясняет Алексей 
Мирошниченко, в том, что «государство не вы-
деляет на это средства и не отказывается, как, 
например, в случае с налоговыми льготами, от 
поступлений». Решения принимает банк, ко-
торый оценивает проект и его риски,— в слу-
чае сомнений он может обратиться в эксперт-
ную организацию, а при противоречивых за-

ключениях может быть задействована уже 
межведомственная комиссия. В ВЭБ ожидают, 
что регуляторные послабления повысят до-
ступность рыночных займов для инвесторов 
и их объем. Возможны и синдицированные 
кредиты под такие проекты — в том числе, до-
бавляет господин Мирошниченко, в рамках 
фабрики проектного финансирования с уча-
стием ВЭБ (сейчас около 10% проектов, кото-
рые рассматриваются в рамках фабрики, соот-
ветствуют таксономии).

В Минэкономики согласны, что механизм 
«действительно рыночный, но учитывает воз-
можность господдержки — банк определяет 
условия кредитования самостоятельно, учиты-
вая как экономию капитала, так и возможные 
дополнительные стимулы со стороны прави-
тельства, если таковые ожидаются при реали-
зации проекта». То есть сама таксономия ста-
новится стержневым механизмом поддержки 
нужных государству для техсуверенитета про-
ектов, на который могут быть нанизаны раз-
ные по формату инструменты стимулирова-
ния — как рыночного (при подключении бан-
ков к процессу), так и государственного (инве-
стиционные налоговые вычеты, поддержка 
в рамках кластерной инвестплатформы).

Проекты, получившие более выгодные за-
ймы в банках со ссылкой на таксономию, бу-
дут включаться в реестр ВЭБ. На его основа-

нии ЦБ будет верифицировать обоснован-
ность применения банками регуляторных по-
слаблений. По сравнению с получением бюд-
жетных средств, рассказывает Алексей Ми-
рошниченко, цена «ошибки» невысока: если 
окажется, что проект не соответствует таксоно-
мии или перестал ей соответствовать, банк пе-
рейдет на обычный риск-стандарт — тогда для 
него финансирование этого проекта станет на 
0,5–1 п. п. менее выгодным — или же, если это 
предусмотрено договором, повысит ставку «до 
обычной». При невыполнении обязательств 
по госсубсидиям, напомним, инвестор обязан 
еще и возместить льготы в бюджет. Ожидает-
ся, что это обстоятельство повлияет и на готов-
ность инвесторов рисковать.

В ВЭБ указывают на готовность коррек-
тировать таксономию по результатам рабо-
ты первой редакции и в ответ на запрос рын-
ка добавлять недостающие критерии для за-
пуска отсутствующих в России производств. 
Сценарий, при котором придется, напротив, 
исключать таксоны из перечня, также рассма-
тривается — в случае, если в России появят-
ся новые производства. Впрочем, по мнению 
господина Мирошниченко, такой пересмотр 
потребуется примерно через пять лет, когда 
инвесторы выведут продукцию и смогут ос-
воить рынок.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Именем технологического суверенитета
Государство снизит риски по кредитам для нужных ему проектов

Индекс «военных секторов», рассчитывае-
мый инвестбанком, показал замедление роста 
с 112–113% год к году до все еще внушитель-
ных 75%, а в остальных (более «гражданских») 
секторах зафиксировал улучшение с минус 
5–6% до плюс 2–3%. «Но „плюс“ здесь обязан ис-
ключительно эффекту низкой базы»,— замеча-
ет господин Полевой.

По оценке Центра макроэкономическо-
го анализа и краткосрочного прогнозирова-
ния (ЦМАКП), которая исключает выпуск в за-
крытых и высоковолатильных отраслях, так-
же фиксируется восстановление выпуска, оце-

нивая его увеличение в марте к предыдущему 
месяцу на 0,6% (после 0,4% в месяц в среднем за 
январь—февраль, сезонность устранена). До-
быча нефти, по оценке авторов расчетов, «не-
сколько снизилась», а газа — стабильна. «При-
мечательной особенностью в марте стал прак-
тически фронтальный характер роста обра-
батывающих производств: увеличение объе-
мов выпуска зафиксировано в подавляющем 
большинстве из них»,— фиксируют аналити-
ки центра. Основной вклад (около трети все-
го прироста обработки) внесли металлургия 
и производство нефтепродуктов, также ощу-
тим рост в «производстве элементов электрон-
ной аппаратуры и печатных схем (плат)» (в 1,4 

раза) и «контрольно-измерительных и навига-
ционных приборов и аппаратов» (в 1,2 раза). 
Единственным крупным сегментом обработ-
ки, который сильно просел в острую фазу кри-
зиса и до сих пор стагнирует, остается произ-
водство автомобилей и грузового транспорта.

Несмотря на попытку исключить из расче-
тов закрытые отрасли, Владимир Сальников из 
ЦМАКП не исключает, что бурный рост в метал-
лургии и электронике вызван их потребностя-
ми. Ускоренный выпуск нефтепродуктов (плюс 
2% к февралю в марте после минус 0,6% в фев-
рале) объясняется наращиванием экспорта до 
рекордных объемов. Как подсчитали в Reuters, 
в марте, когда обычно начинаются сезонные ре-

монты НПЗ, они нарастили переработку нефти 
почти на 10% к марту 2022 года, до 24,1 млн тонн 
с 22 млн тонн, а в апреле объем переработки 
превысит 23 млн тонн — это почти на 17% выше, 
чем год назад. По словам источников агентства 
в отрасли, сроки начала некоторых плановых 
ремонтов в апреле смещены на две-три недели, 
что приведет к более значительному падению 
переработки и снижению поставок в мае, чем 
ожидалось ранее. Впрочем, обработка продол-
жит расти не только в годовом выражении — 
из-за низкой базы 2022 года, но и в терминах ме-
сяц к месяцу, на что указывают опережающие 
индикаторы (см. „Ъ“ от 24 апреля). 

Артем Чугунов

Обработали и переработали
с1
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Группа депутатов из думской комиссии 
по борьбе с иностранным вмешательст-
вом во главе с ее председателем Васи-
лием Пискаревым («Единая Россия») 
в среду внесла в Госдуму пакет попра-
вок, касающихся деятельности ино-
странных агентов. На этот раз в поле 
зрения законодателей попали не только 
сами агенты, но и граждане и организа-
ции, содействующие им в обходе пред-
усмотренных законом запретов. Также 
депутаты предложили разрешить рабо-
ту в РФ только тем зарубежным неправи-
тельственным организациям (НПО), ко-
торые официально зарегистрировали 
в Минюсте свои российские подразде-
ления. Все остальные иностранные НПО, 
по сути, окажутся вне закона, и любое 
взаимодействие с ними «может привес-
ти к негативным последствиям», преду-
преждает юрист.

Пять внесенных законопроектов содер-
жат поправки к законам «О некоммерческих 
организациях» и «О контроле за деятельнос-
тью лиц, находящихся под иностранным 
влиянием», а также в Уголовный (УК), Уголов-
но-процессуальный (УПК) и Административ-
ный (КоАП) кодексы.

Самим иноагентам адресована лишь 
одна из новаций: их предложено лишить не 
только финансовой, как сейчас, но и иму-
щественной поддержки от государства. Зато 
сразу несколько поправок касаются тех, кто 
помогает иноагентам обходить установлен-
ные для них законом запреты. На первый 
раз Минюст вынесет таким гражданам или 
организациям предупреждение, а за невы-
полнение этого предписания предусмотре-
на уже административная ответственность: 
штрафы для граждан составят до 50 тыс. 

руб., для должностных лиц — до 100 тыс. 
руб., для юрлиц — до 300 тыс. руб. Как по-
яснил журналистам Василий Пискарев, 
иноагенты пытаются обойти запреты, «ис-
пользуя различных посредников в форме 
физических и юридических лиц». «Приме-
ром такого содействия обходу нашего зако-
нодательства может быть допуск иноаген-
та к преподаванию в государственном вузе, 

выделение иноагентам государственных 
грантов и так далее»,— отметил депутат.

Отдельный блок поправок связан с ино-
странными и международными НПО. Ав-
торы проектов считают необходимым раз-
решить деятельность на территории Рос-
сии только тех из них, у кого есть официаль-
но зарегистрированные в Минюсте РФ рос-
сийские подразделения. В противном слу-
чае участие в работе такой НПО будет карать-
ся административно и уголовно. За первое 
нарушение предлагается наказывать штра-
фами: от 3 тыс. до 5 тыс. руб. для граждан, от 
20 тыс. до 50 тыс. руб. для должностных лиц, 

от 50 тыс. до 100 тыс. руб.— для юридических 
лиц. Иностранцам и лицам без гражданства, 
помимо штрафа от 30 тыс. до 50 тыс. руб., гро-
зит еще и выдворение за пределы РФ. Два слу-
чая привлечения по административной ста-
тье в течение года дадут повод уже для возбу-
ждения уголовного дела: за участие в деятель-
ности НПО будет грозить лишение свободы 
на срок до двух лет, а за организацию такой 
деятельности — до трех лет тюрьмы. Правда, 
уголовной ответственности можно будет из-
бежать, добровольно прекратив участие в де-
ятельности такой организации и поспособст-
вовав раскрытию преступления.

Правительство поправки в целом поддер-
жало, но указало в своем отзыве, что в целях 
однозначного толкования понятия «участие 
в деятельности» нужно определить как его 
формы, так и виды деятельности иностран-
ных НПО на территории РФ. Также, по мне-
нию кабмина, необходимо конкретизиро-
вать, кто будет являться субъектом данно-
го преступления, чтобы избежать проблем 
в правоприменительной практике. Анало-
гичные замечания правительство высказа-
ло и к поправкам в КоАП.

Опрошенные „Ъ“ обладатели статуса ино-
агента сомневаются в эффективности новых 
ужесточений для самих агентов и их «пособ-
ников». Например, эксперт по противодей-
ствию коррупции Илья Шуманов (включен 
в реестр иноагентов) называет инициати-
вы депутатов «стрельбой из пушки по воро-
бьям». «По моим наблюдениям, порядка 20% 
иностранных агентов — физических лиц 
находятся под уголовными делами в Рос-
сии, а значительная их часть уже уехала. 
И ни у кого из них, как мне кажется, нет же-
лания сотрудничать с государством, претен-
довать на имущественную помощь и под-

держку»,— поясняет он. А журналист Алек-
сей Венедиктов (тоже включен в реестр ино-
агентов) рассказал „Ъ“, что, когда его пригла-
шают на выступления, он сам вежливо напо-
минает о своем статусе. «Поэтому я сам отка-
зываю в содействии, чтобы не подводить лю-
дей»,— отметил господин Венедиктов.

А вот новые ограничения для иностран-
ных НПО могут иметь весьма серьезные по-
следствия для россиян, полагает эксперт. 
«Норма об участии в деятельности только 
зарегистрированных в РФ НПО — это не 
ноу-хау нашей страны, такие условия при-
меняются и в иных юрисдикциях,— подчер-
кивает партнер юридической фирмы „Ру-
стам Курмаев и партнеры“ Дмитрий Горбу-
нов.— Это действительно можно понимать 
так, что любая НПО, которая захочет орга-
низовать, например, семинар или встречу, 
вполне может подпасть под ограничение, 
а, соответственно, любые граждане, участ-
вующие так или иначе в процессе органи-
зации этих мероприятий, могут быть так-
же привлечены к ответственности. НПО, ко-
торые по каким-либо причинам не зареги-
стрировали свои подразделения в Минюсте, 
по сути, будут вне закона, и взаимодействие 
с ними может привести к негативным по-
следствиям». Под «деятельностью», по мне-
нию юриста, можно понимать прежде всего 
«совокупность активностей различного рода 
лиц, направленных на поддержание и обес-
печение функционирования указанных ор-
ганизаций, прямое или косвенное содейст-
вие в достижении целей этих организаций». 
При этом исчерпывающего перечня таких 
действий в законодательстве нет, добавляет 
господин Горбунов.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Таланты и пособники
Депутаты усиливают борьбу с иноагентами и с теми, кто им помогает

Ученые и юристы поговорили 
о способах борьбы с коррупцией 
в рамках ХII Евразийского анти-
коррупционного форума. До не-
давнего времени в национальном 
законодательстве и практике 
преобладал «европоцентрист-
ский» подход к антикоррупцион-
ному законодательству и ставка 
на уголовные практики. Теперь 
же упор делается на контроль за 
расходами госслужащих, конфи-
скацию имущества коррупционе-
ров и возмещение причиненного 
ими ущерба, рассказали в проку-
ратуре. Китайские коллеги рос-
сийских юристов также внесли 
свою лепту в дискуссию, вспом-
нив о сдирании кожи с проворо-
вавшихся чиновников, практико-
вавшемся у них в стране. Впро-
чем, по их же словам, к снижению 
коррупции использование такого 
метода не привело. 

В прошлом году прокуроры вы-
явили 105,5 тыс. нарушителей ан-
тикоррупционных запретов и при-
влекли к дисциплинарной ответст-
венности почти 52 тыс. человек, из 
них 519 были уволены за утрату до-
верия. Об этом рассказал, выступая 
на Евразийском антикоррупцион-
ном форуме в среду, заместитель гла-
вы управления по надзору за испол-
нением законодательства о противо-
действии коррупции Генпрокурату-
ры Аслан Юсуфов. По его данным, 
львиная доля — более 99 тыс.— на-
рушений связана с представлени-
ем сведений о доходах и имущест-

ве, в десять раз реже чиновников ло-
вили на вранье о расходах. 3907 на-
рушений относятся к неурегулиро-
ванному конфликту интересов. Неу-
ведомление о склонении к корруп-
ции (321 случай) и наличие вкладов 
в иностранных банках (77) пока оста-
ются скорее экзотикой. Также чинов-
ников не очень часто уличали в уча-
стии в предпринимательской дея-
тельности — зафиксировано только 
308 таких случаев. 

До недавнего времени в анти-
коррупционном законодательстве 
и правоприменительной практи-
ке преобладал «европоцентрист-
ский» подход, признался господин 
Юсуфов: ориентировались прежде 
всего на европейские антикорруп-
ционные стандарты, заимствуя их 
в первую очередь из соответствую-
щей конвенции Совета Европы. Но 
сегодня Россия из нее вышла, и мно-
гое приходится переосмыслить, 
признался прокурор — в частно-
сти, теперь ставка делается на про-
филактические меры и опыт «едино-
мышленников» из Бразилии, Индии 
и Китая. 

Основным механизмом профи-
лактики коррупции сейчас являет-
ся сфера контроля за расходами чи-
новников, объяснил Аслан Юсуфов. 
И в этой области надзорному орга-
ну удалось добиться значительных 
успехов: за последние два года рабо-
та по обращению в доход государст-
ва подозрительного имущества чи-
новников существенно активизиро-
валась. Только в прошлом году про-

куроры направили в суды 4364 иска 
на 300,8 млрд руб. и выиграли 3173 
из них на 258,9 млрд руб. «Мы здесь 
не на бытовом уровне боремся с мел-
кими проявлениями: те лица, кото-
рые имеют многомиллиардные со-
стояния — очевидно, что это не те 
состояния, которые нажиты правед-
ным путем»,— констатировал про-
курор. По его словам, еще одно пер-
спективное направление работы — 
это возмещение ущерба от корруп-
ционных преступлений: за два года 
количество арестованного в рам-
ках досудебных мер имущества пре-
высило стоимость причиненного 
ущерба. «Правоохранительная сис-
тема в этой сфере как никогда рабо-
тает слаженно, и еще на стадии опе-
ративно-разыскных мероприятий 
принимается большое количество 
мер, направленных на арест и изъ-
ятие имущества»,— доложил проку-
рор. В прошлом году в суды направ-
лено 1427 исков о взыскании ущер-
ба, причиненного актами корруп-
ции, на сумму 4,7 млрд руб., в пер-
вом квартале этого года — 400 исков 
на 1,5 млрд руб. 

Заместитель министра труда Анд-
рей Пудов (именно это ведомство от-
вечает за разработку антикоррупци-
онных стандартов) представил участ-
никам форума обновленный обзор 
практики привлечения к ответст-
венности проштрафившихся чинов-
ников. В документе уточняется, что 
следует считать серьезным наруше-
нием, а что малозначительным и не-
наказуемым — как, например, отсут-

ствие в декларации сведений о вет-
хом частном доме, расположенном 
в среднестатистическом садовом то-
вариществе, или подарке на сумму 
до 10 тыс. руб. Также Минтруд разъ-
ясняет, что привлечение служащим 
в ходе проверки адвоката или юри-
ста не может служить подтверждени-
ем самого нарушения. А вот наличие 
пая в инвестиционном фонде, кото-
рый привлекает иностранные фи-
нансовые инструменты, таковым 
является. Однако за это не нужно 
увольнять, предупреждает Минтр-
уд, если чиновник вовремя осознал 
проступок и избавился от доли в та-
ком фонде. Также заместитель мини-
стра сообщил, что его ведомство го-
товит методические рекомендации 
о том, как декларировать цифровые 
активы (отчитываться о наличии 
криптовалюты чиновники должны 
с 2021 года).

Директор института права Китай-
ской академии общественных наук 
Мо Цзихун говорил о том, что кор-
рупцию следует рассматривать как 
социальный феномен, неразрывно 
связанный с властью. Он вспомнил, 
что в его стране первые опыты борь-
бы с коррупцией датируются еще 
началом эпохи династии Мин — ее 
первый император имел привычку 
сдирать кожу с еще живых прово-
ровавшихся чиновников. Впрочем, 
история показывает, что эта мера не 
оказывала серьезного влияния на 
уровень коррупции, резюмировал 
правовед из КНР.

Анастасия Корня

Сдирать кожу с чиновников пока не будут
Антикоррупционные практики обсудили в евразийском формате

«Единая Россия» в среду обсуди-
ла промежуточные итоги внутри-
партийных праймериз. Основ-
ным докладчиком стал замести-
тель секретаря генсовета партии 
Сергей Перминов, а в качестве 
поддерживающих его экспертов 
выступили глава Фонда развития 
гражданского общества Констан-
тин Костин и гендиректор АПЭК 
Дмитрий Орлов. Спикеры пора-
довались тому, что в этом году 
в предварительном голосовании 
участвуют много «девочек» и 81 
участник специальной военной 
операции, задались риториче-
ским вопросом о том, почему по-
добную процедуру не используют 
оппозиционные партии, и заве-
рили, что кандидаты ЕР — это 
люди дела. В заключение участ-
ники дискуссии пришли к выводу, 
что доминирование единороссов 
продлится еще 15–20 лет, ведь 
в партии сейчас те, которые 
« толкают», а не «толкуют».

Экспертный круглый стол, посвя-
щенный завершению регистрации 
кандидатов на предварительное го-
лосование «Единой России» (ЕР), про-
шел 26 мая в здании Центрального 
исполкома партии. Роль основного 
докладчика взял на себя замсекре-

таря генсовета ЕР Сергей Перминов, 
который в основном оперировал по-
зитивной для партии статистикой.

По его словам, по сравнению 
с 2018 годом конкурс на праймериз 
вырос с 4,8 до 5,3 кандидата на одно 
место. Выборщиками уже изъявили 
желание стать почти 4% от всех из-
бирателей регионов, где проходит 
предварительное голосование. Осо-
бенно господина Перминова пора-
довало, что 44% участников прайме-
риз — это женщины: «Уже сейчас мо-
жем констатировать, что количество 
девочек, зарегистрированных кан-
дидатами, уже превысило ту цифру, 
которую мы наблюдали в 2022 году». 
Увидел партиец и тренд на большую 
вовлеченность молодых людей, ведь 
28% участников не исполнилось и 35 
лет (правда, в 2022 году этот показа-
тель был больше — 36%). 48% участ-
ников праймериз в 2023 году — это 
члены партии, 19% — ее сторонни-
ки и 33% — беспартийные. «На на-
ших глазах формируется блок пар-
тийных, сторонников и беспартий-
ных»,— продолжал излучать пози-
тив единоросс. Он также сообщил, 
что на предварительное голосова-
ние зарегистрировался 81 участник 
специальной военной операции 
(СВО), которым помогут отдельно.

Замсекретаря генсовета также по-
ведал, что партия проводила социо-
логические исследования по вопро-
су о том, каких кандидатов хотели 
бы видеть избиратели. «По опросам, 
у людей есть предпочтения к лю-
дям дела, которые умеют добивать-
ся результата и которые контроли-
руют данные обязательства»,— при-
открыл завесу над социологической 
тайной Сергей Перминов. В ходе ди-
скуссии он также пообещал, что на 
этих праймериз даже будет проведе-
на тестовая атака «хакерами». А гово-
ря о кадровом проекте «Полистарт», 
отдельно упомянул его направле-
ние, ориентированное на обучение 
партийных политтехнологов, кото-
рые составят мощный «политтехно-
логический фундамент» ЕР на после-
дующих выборах.

«Вы только что похоронили ог-
ромные надежды политтехнологи-
ческого сообщества, рассказав о том, 
что у партии достаточно собствен-
ных политтехнологов, которых вы 
думаете за ближайшие два года со-
ответствующим образом подгото-
вить, чтобы они были способны ве-
сти федеральную кампанию по вы-
борам 2026 года»,— подхватил эста-
фету Константин Костин. Его тоже 
порадовала новость о широком уча-

стии в праймериз женщин. «Хорошо 
бы, чтобы они не только участвова-
ли в предварительных процедурах, 
а побеждали и занимали соответст-
вующие выборные должности»,— 
поставил эксперт единороссам но-
вую задачу. В своем выступлении го-
сподин Костин упомянул «фактор 
отложенного выбора», или «фактор 
отложенных решений». Он состоит 
в том, что на фоне СВО и внешнего 
давления происходит общественная 
консолидация, а проблемные реше-
ния и вопросы откладываются обще-
ством на потом. Перед политической 
системой в такой ситуации встает не-
обходимость фиксации. Парламент-
ская оппозиция не может найти себе 
повестку, а партии власти наиболее 
выгодно работать в рамках инерци-
онного сценария, объяснял полито-
лог. «Партии надо делать то, что от 
нее избиратели ожидают»,— уточ-
нил он, пояснив, что смена идеоло-
гической парадигмы стала бы, «мяг-
ко говоря», рискованным решени-
ем. Значит, ЕР надо сосредоточиться 
все на той же социальной поддержке 
и «сервисности».

Дмитрий Орлов, в свою очередь, 
постарался быть «лапидарным» и по-
строил свое выступление тезисно. 
Он отметил фактически более ран-

нее по сравнению с прошлым годом 
начало губернаторских кампаний, 
что идет на пользу ЕР, так как в этой 
ситуации главам регионов выгод-
но опираться на партию там, где их 
кампании совпадают с выборами 
в региональные парламенты. У гра-
ждан повышается интерес к регио-
нальной и муниципальной пробле-
матике, продолжал эксперт, отраже-
нием чего является и высокая конку-
ренция на праймериз ЕР: только 14% 
участников этого голосования явля-
ются действующими депутатами. 
При этом патриотическая консоли-
дация коснулась даже тех регионов, 
где раньше была сильна оппозиция, 
уверен господин Орлов. Что же ка-
сается самих праймериз, то самая 
напряженная борьба, по его оцен-
ке, ожидается в регионах с наибо-
лее сложной внутриэлитной конфи-
гурацией и там, где в 2021–2022 го-
дах сменились губернаторы. Наибо-
лее высокую явку в АПЭК ожидают 
в Башкирии, Бурятии, Кемеровской 
и Ростовской областях, а также в но-
вых регионах. Наконец, Дмитрий 
Орлов посчитал «поистине удиви-

тельным фактом» то, что оппозици-
онные партии до сих пор не выстро-
или никакого механизма, подобного 
праймериз ЕР. Другие участники ди-
скуссии его удивление поддержали.

«Конечно, развитие и трансфор-
мация партийной системы неизбеж-
но… Но то, что ЕР будет ее основани-
ем, по крайней мере на ближайшие 
15–20 лет,— это бесспорно»,— об-
радовал присутствующих Констан-
тин Костин в завершение дискуссии. 
Способности партии и любой боль-
шой «политической машины» вла-
ствовать зависят от способности бо-
роться за власть, философски конста-
тировал Дмитрий Орлов, добавив, 
что как машина не едет без водителя, 
так и страна не идет вперед без эли-
ты. «Всегда есть люди, толкающие 
жизнь вперед и толкующие о ней. 
Нужны толкающие»,— заключил по-
литолог. «Мы не боимся ответствен-
ности и регулярно об этом заявля-
ем»,— напомнил в ответ Сергей Пер-
минов, подчеркнув, что вообще-то 
партии об этом заявлять и не надо, 
так как об этом и так говорят ее дела.

Андрей Винокуров

Единая и предварительная Россия
Единороссы обсудили ход внутрипартийных праймериз и свою дальнейшую судьбу

Василий Пискарев (справа) 
предлагает наказывать тех, 
кто помогает иноагентам 
уклоняться от запретов    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, начальник автобронетан-
ковой службы управления технического обеспече-
ния Южного военного округа полковник Александр 
Денисов арестован по обвинению в особо  крупном 
мошенничестве. По версии следствия, с ноября 
2021-го по апрель 2022 года он в составе организо-
ванной группы похитил танковые двигатели на сум-
му 20,5 млн руб. Суд арестовал офицера на два ме-
сяца. Его защита настаивает, что доказательств 
вины полковника в деле нет.

Южный окружной военный суд оставил в силе реше-
ние Ростовского-на-Дону гарнизонного военного суда 
об избрании начальнику автобронетанковой службы 
управления технического обеспечения Южного военно-
го округа полковнику Александру Денисову меры пре-
сечения в виде ареста. Соответствующее постановление 
опубликовано в картотеке суда.

Уголовное дело в отношении 44-летнего Александра 
Денисова находится в производстве следователя перво-
го военного следственного отдела Военного следствен-
ного управления СКР по Южному военному округу. Оно 
было возбуждено 28 марта, в этот же день военного задер-
жали и предъявили ему обвинение в мошенничестве, со-
вершенном организованной группой (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии следствия, полковник с ноября 2021-го по 
апрель 2022 года похитил семь двигателей В-92С2, пред-
назначенных для установки на танки Т-90. Общую сумму 
ущерба следователи оценивают в 20,5 млн руб., что явля-
ется особо крупным размером.

Согласно данным из открытых источников, В-92С2 — 
V-образный четырехтактный двенадцатицилиндровый 
дизельный двигатель. Он выпускается на Челябинском 
тракторном заводе и используется исключительно на 
танках Т-90 и Т-72Б3.

Кто, по мнению следователей, входит в организован-
ную группу кроме Александра Денисова, неизвестно. Ад-
вокат полковника Роман Бударин в разговоре с „Ъ“ зая-
вил, что его доверитель не признает вину. «Невиновного 

человека привлекают к ответственности. Доказательств 
виновности Денисова нет»,— утверждает защитник.

На следующий день после задержания Ростов-
ский-на-Дону гарнизонный военный суд по ходатайству 
следователя отправил Александра Денисова в СИЗО до 
28 мая. Адвокаты военного не согласились с этим реше-
нием. В апелляционных жалобах, поданных в Южный 
окружной военный суд, защитники просили избрать их 
доверителю меру пресечения, не связанную с лишени-
ем свободы.

Помимо прочего, адвокаты полковника обрати-
ли внимание апелляционной инстанции на то, что он 
проходит военную службу в течение долгого времени, 
имеет положительные характеристики и неоднократ-
но находился в зоне проведения специальной военной 
операции.

Однако суд оставил в силе решение об аресте. «Орга-
нами предварительного следствия Денисов обвиняется 
в совершении тяжкого преступления, за которое пред-
усмотрено наказание на срок до десяти лет»,— отмечает-
ся в апелляционном определении. Решение может быть 
обжаловано в Кассационном военном суде.

В 2019 году за похожее преступление были осужде-
ны экс-начальник отделения снабжения автобронетан-
ковой службы того же Южного военного округа под-
полковник запаса Дмитрий Седов, экс-руководитель 
бронетанковой службы в/ч 33744 полковник Виталий 
Успенский и бывший заведующий складом автоброне-
танкового имущества Игорь Шевкунов.

Они были признаны виновными в покушении на 
хищение четырех двигателей для «КамАЗов» стоимо-
стью 1,3 млн руб. и осуждены соответственно на два 
года восемь месяцев, три года и два года шесть меся-
цев колонии-поселения. Офицеры, отрицавшие свою 
причастность к преступлению, обжаловали приговор, 
однако апелляционная инстанция сочла его законным 
и обоснованным.

Кристина Федичкина, Ростов-на-Дону

Какой ты, на фиг, танкист?
Начальника бронетанковой службы обвинили  
в хищениях двигателей для танков Т-90

Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратура потребовала обра-
тить в доход государства активы, 
которыми владеют фигуран-
ты громкого уголовного дела 
экс-главы Республики Коми Вя-
чеслава Гайзера. У осужденно-
го в особом порядке бывшего за-
местителя премьер-министра 
региона Константина Ромадано-
ва и последовательно сменявших 
друг друга в должности руководи-
телей ЗАО «Комплексные энерге-
тические системы» (КЭС) Михаи-
ла Слободина, Евгения Ольховика 
и Бориса Вайнзихера надзор тре-
бует изъять акции этой компании. 
Их часть последние трое переда-
ли в качестве взятки Константи-
ну Ромаданову за установление 
максимально выгодных для них 
тарифов на тепло- и электроэнер-
гию, а оставшиеся использовали 
для незаконного обогащения.

Иск заместителя генпрокурора 
Игоря Ткачева 27 апреля рассмотрит 
Савеловский райсуд Москвы. Ответ-
чиками по нему выступают уже от-
бывший семилетний срок за получе-
ние взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) бывший 
заместитель премьер-министра Ре-
спублики Коми Константин Рома-
данов, а также трое бывших генди-
ректоров ЗАО КЭС: находящийся 
в международном розыске Михаил 
Слободин и сменившие его на посту 
Евгений Ольховик и Борис Вайнзи-
хер. Последние двое были арестова-
ны еще в 2016 году. В 2018 году дело 
в отношении обвиняемых в даче взя-
ток (ч. 5 ст. 291 УК РФ) Евгения Оль-
ховика и Бориса Вайнзихера Генпро-
куратура вернула на доследование 
в Следственный комитет России, а са-
мим фигурантам меру пресечения 
изменили на подписку о невыезде. 
По данным „Ъ“, сейчас они знако-
мятся с материалами расследования.

Дело же Константина Ромаданова, 
по версии следствия исполнявше-
го роль казначея в организованном 
преступном сообществе, которое 
бывшие руководители Коми Вяче-
слав Гайзер и Владимир Торлопов 
(осуждены на 11 и 6 лет соответствен-

но) создали с целью проведения мас-
штабных махинаций с бюджетны-
ми средствами и республиканским 
имуществом, Замоскворецкий рай-
суд столицы в 2018 году рассмотрел 
в особом порядке. Экс-чиновнику 
был назначен семилетний срок, ко-
торый после нескольких обжалова-
ний заменили на исправработы.

Во время надзора за уголовным 
делом в отношении Евгения Ольхо-
вика, Бориса Вайнзихера и Констан-
тина Ромаданова прокуратура и по-
лучила данные о том, что последний 
нарушал антикоррупционное зако-
нодательство.

На руководящих должностях 
в Коми Константин Ромаданов был 
с 2004 года. Сначала возглавлял 
службу региона по тарифам, отку-
да в 2009 году перебрался в кресло 
зампреда правительства. А с сентя-
бря 2014 года по середину октября 
2015-го являлся первым заместите-
лем председателя правительства Ре-
спублики Коми, где курировал сферу 
ЖКХ. Отметим, что своей должности 
вице-премьер Ромаданов лишился 
в связи с утратой доверия.

Покупкой и реализацией элек-
троэнергии на территории Коми 
в то время занималось ОАО «Коми 
энергосбытовая компания» через 
ЗАО КЭС. Последнее в период с 2006 
по 2012 год, сменяя друг друга, воз-
главляли Михаил Слободин, Евге-
ний Ольховик и Борис Вайнзихер.

Как установил надзор, вступив 
с ними в сговор, Константин Ромада-
нов, используя «свой авторитет, зна-
чимость и иные возможности долж-
ности замглавы региона», с 2010 по 
2014 год утверждал завышенные та-
рифы на электроэнергию.

Взамен Михаил Слободин, Евге-
ний Ольховик и Борис Вайнзихер «за 
оказанные содействие и покровитель-
ство» передали чиновнику 38,28% ак-
ций своей организации. Чтобы 
закамуфлировать коррупционную со-
ставляющую, Константин Ромаданов 
оформил ценные бумаги на подкон-
трольный ему кипрский офшор.

В результате ряда завуалирован-
ных сделок аффилированная c чи-

новником фирма Bepperson Associ-
ated, Ltd стала собственником более 
1,7 млрд обыкновенных и 91 тыс. 
привилегированных именных ак-
ций российской энергокомпании.

После этого, очевидно, чтобы еще 
больше запутать следы, Константин 
Ромаданов еще раз перераспределил 
акции между компаниями, бенефи-
циаром которых он был.

«Скрытое владение и управление 
этими активами позволяло Ромада-
нову не исполнять требования зако-
на, обязывающие его декларировать 
доход,— говорится в иске надзорно-
го органа.— А Слободин, Ольховик 
и Вайнзихер осознавали, что осу-
ществляют свою деятельность под 
покровительством находящегося во 
власти Ромаданова и извлекают не-
легальной доход в результате оказан-
ного им незаконного содействия».

В связи с этим замгенпрокурора 
Игорь Ткачев полагает, что все ак-
ции, зарегистрированные на кипр-
ский офшор, а также оказавшиеся во 
владении ООО «Пром Инвест», кото-
рое также подконтрольно Констан-
тину Ромаданову, подлежат обраще-
нию в доход государства.

Отметим также, что в январе ны-
нешнего года Сыктывкарский го-
рсуд начал слушать еще одно дело 
в отношении экс-чиновника Рома-
данова. На этот раз его обвиняют 
в злоупотреблении полномочиями 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ). По версии след-
ствия, в 2011–2015 годах он реали-
зовал незаконную схему обогаще-
ния за счет завышения тарифов на 
электроэнергию уже в интересах 
двух других ООО — «Региональная 
сетевая компания» и «Энерготрейд». 
В результате своими действиями 
фигурант нанес ущерб в размере 
168 млн руб. Вину в этом деянии 
подсудимый не признает.

Олег Рубникович

Надзор потянулся 
к энергосистемам
Хотят конфисковать активы  
бывшего сообщника Вячеслава Гайзера

В Лефортовском суде Москвы начался процесс 
по делу бывших высокопоставленных чиновни-
ков Северной Осетии — премьер-министра Сер-
гея Такоева, министра туризма Алана Диамбекова, 
министров госимущества Казбека Фидарова и эко-
номического развития Мадины Икаевой, а также ру-
ководства ОАО «Осетинский завод автомобильного 
и тракторного электрооборудования». Фигуран-
ты обвиняются в растрате 180 млн руб. при покупке 
в 2014 году в собственность республики недвижи-
мого имущества предприятия по завышенной цене. 
Большинство фигурантов дела вину не признают.

В Лефортовском суде Москвы под председательст-
вом Сергея Рябцева состоялось предварительное слу-
шание по почти 90-томному уголовному делу о растрате 
180 млн руб. бюджетных средств, совершенной, по вер-
сии следствия, бывшими членами правительства Север-
ной Осетии и их сообщниками. На скамье подсудимых 
оказались семь человек во главе с бывшим премьер-ми-
нистром республики Сергеем Такоевым.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата, совершенные организованной группой в особо 
крупном размере) было возбуждено главным следствен-
ным управлением СКР в августе 2021 года по материалам 
проверки расходования в Северной Осетии бюджетных 
средств, проведенной Генпрокуратурой России.

Как было установлено в ходе предварительного след-
ствия, вступив в преступный сговор, министр туризма 
республики Алан Диамбеков, министр экономическо-
го развития Мадина Икаева и министр государственно-
го имущества и земельных отношений Казбек Фидаров 
«с ведома и согласия» главы правительства Сергея Такое-
ва и при участии контрактного управляющего Мингоси-
мущества республики Заурбека Цогоева, а также дирек-
тора Осетинского завода автомобильного и тракторного 
электрооборудования (ОЗАТЭ) Аиды Габараевой и ее за-
местителя Олега Габуева в период с 2012 года по 2014-й 
«обеспечили заключение государственного контракта 
о приобретении имущества завода по завышенной цене 
на сумму 180 млн руб.».

По версии следствия, в 2012 году господа Такоев, Ди-
амбеков и Габараева про помощи других лиц организова-
ли само заключение контракта о приобретении в респу-
бликанскую собственность ряда объектов недвижимости 
предприятия, а «в мае 2014 года руководитель госимуще-
ства и земельных отношений Казбек Фидаров, действуя 

в составе организованной группы, противоправно и без-
возмездно перечислил вверенные ему денежные сред-
ства с расчетного счета управления Федерального казна-
чейства по Республике Северная Осетия — Алания на счет 
ОЗАТЭ, тем самым растратив их и причинив ущерб бюд-
жету республики в особо крупном размере».

Первыми фигурантами в этом резонансном деле, из-
начально, как это часто бывает, возбужденном в отноше-
нии неустановленных лиц, стали в августе 2021 года Сер-
гей Такоев, Алан Диамбеков и Аида Габараева. Они были 
задержаны, доставлены в столицу, где Басманный рай-
суд избрал им меру пресечения в виде содержания под 
стражей. Позже в материалах расследования появились 
и остальные фигуранты. Большинство из них вину в ин-
криминируемом им преступлении не признают.

Для обеспечения исполнения приговора для возмож-
ного удовлетворения заявленного республиканским 
Минимущества гражданского иска и взыскания пред-
усмотренного уголовным законодательством штрафа 
следствие добилось наложения ареста на принадлежа-
щее обвиняемым имущество.

Расследование уголовного дела было завершено 
в конце прошлого года, а 26 декабря Генпрокуратура ут-
вердила обвинительное заключение и направило мате-
риалы в Верховный суд с ходатайством об изменении 
территориальной подсудности. По мнению надзорного 
ведомства, процесс не следовало проводить в Северной 
Осетии, по месту совершения предполагаемого преступ-
ления, поскольку в этом случае на суд могло оказываться 
давление. Верховный суд ходатайство удовлетворил, по-
сле чего материалы были направлены в Лефортовский 
суд столицы для рассмотрения по существу.

Сергей Такоев возглавлял администрацию прези-
дента и правительство Северной Осетии с 2005 года, 
был президентом футбольного клуба «Спартак-Алания». 
В апреле 2006 года, следует отметить, Генпрокуратура 
предъявляла ему обвинения в махинациях с финанси-
рованием клуба, в результате чего господина Такоева не 
только отстранили от занимаемых должностей, но четы-
ре месяца продержали под домашним арестом. Рассле-
дование завершилось полным оправданием господина 
Такоева в суде, он даже получил компенсацию за неза-
конное уголовное преследование в размере 2,5 млн руб.

Давать какие-либо комментарии по существу дела за-
щита подсудимых посчитала преждевременным.

Юрий Сенаторов

Чиновники переоценили 
имущество завода
Бывших членов правительства Северной Осетии  
судят по делу о мошенничестве

В Московский гарнизонный во-
енный суд поступило уголовное 
дело о злостном хулиганстве, 
совершенном бойцом спецна-
за «Витязь» Росгвардии бывшим 
IT-специалистом Петром Мячи-
ным. Военный, вернувшийся из 
зоны СВО, устроил дебош в мага-
зине, поскольку ему не продали 
за 200 руб. пачку сигарет, кото-
рая, пока он воевал, подорожа-
ла на 19 руб. Теперь фигуранту 
грозит до семи лет заключения, 
но адвокат надеется, что удастся 
заключить мировое соглашение 
с потерпевшей стороной.

Согласно обвинению, 6 января 
этого года 33-летний Петр Мячин 
пришел в магазин на Щербаковской 
улице Москвы, где попытался за 
200 руб. купить пачку сигарет «Пар-
ламент Сохо», которую ему не про-
дали, поскольку она стоила чуть до-
роже, а денег у военного с собой не 
оказалось. В ходе конфликта с про-
давцами Мячин несколько раз вы-
стрелил в потолок из травматическо-

го пистолета, а потом его задержала 
полиция.

В ОВД Измайлово ему предъявили 
обвинение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 2 ст. 213 УК 
РФ (хулиганство, совершенное с ис-
пользованием оружия или связан-
ное с сопротивлением сотрудни-
кам правоохранительных органов), 
а когда выяснилось, что фигурант — 
действующий силовик, расследова-
нием занялся СКР. По его ходатайст-
ву обвиняемый был отправлен под 
домашний арест. В среду военный 
суд продлил его до 17 июня.

Адвокат Валерий Джоков расска-
зал „Ъ“, что его подзащитный име-
ет высшее экономическое образо-
вание, а работал программистом. 
«Какое-то время он даже стажиро-
вался в США, но с началом специ-
альной военной операции вернул-
ся в Россию»,— отметил защитник. 
Вначале поступил добровольцем 
в отряд «Ахмат» Росгвардии, сформи-
рованный в Чечне. Пройдя в нем по-
луторамесячную подготовку, Мячин 

воевал в ДНР и ЛНР. А второй раз уча-
ствовал в СВО уже в составе спецназа 
«Витязь». По словам защитника, гос-
наградами отмечен не был, но благо-
дарности получал не раз.

Накануне Рождества, 6 января 2023 
года, Петр Мячин попытался встре-
титься со своими несовершеннолет-
ними детьми, однако супруга, с кото-
рой он в разводе, ему в этом отказала. 
Выпив, боец отправился за сигарета-
ми. А когда, по словам защитника, 
выяснилось, что одна из продавщиц 
c Украины, это окончательно вывело 
спецназовца из себя. «Нужные сигаре-
ты он, кстати, купил в соседнем мага-
зине, где с ним не стали ругаться из-за 
19 руб.»,— добавил защитник.

Уже после того, как судья вышел 
из зала, адвокат предложил пред-
ставителю военной прокуратуры за-
ключить с потерпевшими мировое 
соглашение. Прокурор не возражал, 
если фигурант, который полностью 
признает свою вину, не станет затя-
гивать сами слушания.

Алексей Соковнин

Сигареты в руках —  
срок на подходе
Спецназовец предстал перед судом  
из-за конфликта на 19 рублей

Прокуратура требует 
вернуть государству акции, 
переданные бывшему 
вице-премьеру Коми 
Константину Ромаданову 
в качестве взятки   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Побочки побоку

В России использовались три ос-
новные вакцины для профилак-
тики коронавирусной инфекции. 
В инструкции к «Спутнику V», раз-
работанному центром имени Га-
малеи Минздрава РФ, среди часто 
встречающихся нежелательных яв-
лений указаны гипертермия, боль, 
отек, зуд в месте вакцинации, асте-
ния. Реже отмечаются тошнота, ди-
спепсия, иногда заложенность носа, 
увеличение регионарных лимфо-
узлов, паническая атака. У некото-
рых пациентов возможно развитие 
аллергических реакций, кратков-
ременное изменение лаборатор-
ных показателей крови, повышение 
уровня билирубина, снижение уров-
ня нейтрофилов в сыворотке крови.

В инструкции к «ЭпиВакКороне» 
производства центра «Вектор» Рос-
потребнадзора в качестве побочных 
действий вакцины указаны только 
боль в месте введения и кратковре-
менное повышение температуры 
тела не выше 38,5°С. Людям, кото-
рые заметили любые другие побоч-
ные эффекты, производитель ре-
комендует сообщать об этом врачу. 
Разработчик «КовиВака» — центр 
имени Чумакова — кроме проче-
го не исключает присоединение 
острых (например, ОРВИ и т. п.) или 
обострение хронических инфекци-
онных заболеваний из-за временно-
го напряжения иммунитета на фоне 
вакцинации. Но уточняет, что лите-
ратурные данные о выявленных не-
желательных реакциях при приме-
нении инактивированных вакцин 
для профилактики COVID-19 свиде-
тельствуют о хорошем профиле без-
опасности.

Руководитель научной экспер-
тизы фармацевтического фонда In-
bio Ventures Илья Ясный считает, 
что несерьезные побочные эффек-
ты вообще не следует брать в рас-
чет, так как их «просто мало» в срав-
нении с числом вакцинированных. 
А 10 тыс. серьезных, о которых гово-
рится в отчете, также лишь «десятая 
доля процента» в расчете на 80 млн 
привитых. Это, подчеркивает госпо-
дин Ясный, даже меньше, чем число 
нежелательных явлений, выявлен-
ных в ходе клинических исследова-
ний «Спутника V»,— 0,3%. «То есть 
уровень сам по себе не вызывает бес-
покойства. Но, конечно, важно, что 
именно это были за явления. И вот 
здесь задача Росздравнадзора — оце-
нить, есть ли среди них явления, не 
заявленные в инструкции, жизне-
угрожающие, приводящие к хрони-
ческим заболеваниям. Если есть, то 
каждый такой случай должен рассле-
доваться и должна выявляться его 
связь с вакцинацией»,— продолжает 
Илья Ясный. По словам руководителя 
сети клиник иммунореабилитации 
и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольги Шуппо, среди ослож-
нений, на которые чаще всего стали 
жаловаться пациенты после вакци-
нации от коронавируса, можно выде-
лить проблемы со свертываемостью 
крови, ломкость сосудов, склонность 
к тромбозам, хроническую усталость. 
Впрочем, отмечает она, сложно гово-
рить о прямой связи нежелательных 
реакций на лекарства с вакцинами от 
коронавируса, так как на этот счет все 
еще нет достаточных исследований.

Илья Ясный допускает, что ка-
кие-то нежелательные явления «про-
ходят мимо» регулятора, так как 
в России практика фармаконадзора 

устроена не так хорошо, как «в странах 
с развитой регуляторной системой». 
Он отмечает, что для самой востребо-
ванной российской вакцины — «Спут-
ника» — до сих пор не опубликовано 
никаких данных по долговременной 
безопасности: «Это означает, что ин-
формация то ли не собирается, то ли 
скрывается. И то и другое не очень хо-
рошо». Отметим, еще в декабре 2021 
года популяризаторы доказательной 
медицины попросили правительст-
во открыть данные о вакцинации, 
в том числе о том, что касается неже-
лательных явлений. Однако этого до 
сих пор не произошло. В результате 
единственная доступная статистика 
по безопасности «Спутника», кроме 
результатов клинических исследова-
ний,— данные из Аргентины, Сан-Ма-
рино и некоторых других стран. «В Ар-
гентине, где „Спутник“ применялся 
наряду с другими вакцинами, он по-
казал неплохую безопасность,— гово-
рит господин Ясный.— Одно из ред-
ких, но неприятных нежелательных 
явлений этого типа вакцин — тром-
бозы. У „Спутника“ частота тромбозов 
была совсем низкой, ниже, чем у As-
traZeneca, ближайшего аналога».

В июле 2021 года Министерст-
во здравоохранения Аргентины 
опубликовало отчет, согласно ко-
торому на 6,9 млн уколов россий-
ского препарата пришлось пять 
случаев побочных эффектов неиз-
вестного происхождения (то есть их 
связь с вакцинацией точно не уста-
новлена). В их числе два случая воз-
никновения синдрома Гийена—
Барре, два случая тромбоцитопении 
(снижение уровня тромбоцитов 
в крови) и один случай перикардита 
(воспалительный процесс в сердце).

Наталья Костарнова

Дискредитацию сопоставят с Конституцией
«Спецоперационную» статью КоАП оспаривают в КС

Конституционный суд (КС) РФ зарегистрировал жа-
лобы восьми человек, оспаривающих законность 
ст. 20.3.3 КоАП РФ о дискредитации вооруженных 
сил. Все они были оштрафованы за критику реше-
ния о вводе российских войск на территорию Ук-
раины и считают, что наказание нарушает их кон-
ституционные права на свободу слова и собраний. 
Ранее заявители получили отказ во всех инстанци-
ях, включая Верховный суд РФ. Эксперт подтвер-
ждает, что вопрос о конституционности статьи КоАП 
вполне может быть поставлен, но предупреждает, 
что решение КС скорее окончательно «зацементи-
рует» эту норму, чем приведет к ее пересмотру.

В базе КС зарегистрированы жалобы восьми чело-
век, в разное время оштрафованных за дискредитацию 
армии. Так, заявитель Максим Филиппов в апреле 2022 
года вышел к памятнику Александру Пушкину на оди-
ночный пикет «с целью выразить свое критическое мне-
ние об использовании Вооруженных сил РФ в Украине» 
(текст жалобы есть у „Ъ“). В руках он держал самодель-
ный плакат «с цитатой из песни Джона Леннона „Дайте 
миру шанс“ и перечеркнутым изображением бомбы». За 
это Тверской райсуд Москвы оштрафовал его на 50 тыс. 
руб. по ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ. В жалобе господин Филип-
пов называет эту статью неконституционной, посколь-

ку она, по его мнению, нарушает права граждан на сво-
боду совести, мысли и слова, свободу собраний, а также 
противоречит принципу равенства и запрету дискрими-
нации. «Административно наказуемыми являются ис-
ключительно те мнения и убеждения, которые связаны 
с критической оценкой использования вооруженных 
сил»,— обращает внимание господин Филиппов.

В жалобе цитируется позиция КС, который ранее допу-
скал ограничение прав граждан федеральными законами 
«в целях охраны конституционно значимых ценностей 
при обязательном соблюдении принципов необходи-
мости, пропорциональности и соразмерности». Однако 
ст. 20.3.3 КоАП РФ «вводит ограничение на свободу совес-
ти, мысли, слова и собраний, которое не преследует кон-
ституционно допустимую цель», считает заявитель.

• Статья 20.3.3 КоАП РФ о публичных действиях, на-
правленных на дискредитацию вооруженных сил, появи-
лась в кодексе практически сразу после начала спецопера-
ции — 4 марта 2022 года. В марте 2023 года статья была 
дополнена — теперь наказание предусмотрено и за дискре-
дитацию «добровольческих формирований». Гражданам 
грозит до 100 тыс. руб. штрафа, должностным лицам 
— до 300 тыс. руб., юридических лицам — до 1 млн руб. 
Из статистики Судебного департамента при ВС следует, 
что в 2022 году суды рассмотрели 5442 протокола по ста-

тье 20.3.3 КоАП, вынеся одно предупреждение и оштра-
фовав 4440 человек на 151,3 млн руб. Добавим, если любую 
из частей ст.  20.3.3  КоАП нарушить повторно в течение 
года, то человеку грозит новая ст. 280.3 УК — «публичные 
действия, направленные на дискредитацию использова-
ния ВС». Здесь максимальное наказание — до 5 лет, а в слу-
чае наступления тяжких последствий — до 7 лет лише-
ния свободы.
Отметим, что Максим Филиппов обжаловал штраф 

сначала в Мосгорсуде, затем во Втором кассационном 
суде общей юрисдикции и, наконец, в Верховном суде 
РФ, но везде получил отказ. Так, в определении ВС от 30 
ноября 2022 года говорится, что заявитель демонстри-
ровал в общественном месте «средство наглядной агита-
ции», чем «привлекал внимание неограниченного круга 
лиц», а также СМИ. «Содержание… агитации явно вы-
ражало негативное отношение к Вооруженным силам 
РФ»,— говорится в определении ВС.

Аналогичный путь до КС прошли и остальные заяви-
тели, говорит адвокат господина Филиппова из «ОВД-Ин-
фо» (признан иностранным агентом) Виолетта Фицнер. 

По мнению госпожи Фицнер, ст. 20.3.3 КоАП РФ была 
«принята с целью подавить любые неугодные мнения» 
о вводе войск на территорию Украины. «При этом неваж-
но, в какой форме человек выражает свое мнение или 
что конкретно говорит. Любая такая критика считается 
дискредитацией и подлежит наказанию. Статья пресле-
дует антиконституционную цель подавления инакомы-
слия в обществе. Такое законодательство просто недопу-
стимо в демократическом обществе»,— считает адвокат.

«С одной стороны, эти вопросы носят конституци-
онный характер, и они должны быть поставлены пе-
ред КС,— соглашается юрист в сфере конституционно-
го права Иван Брикульский.— Но с другой стороны, не 
стоит забывать, что у юристов, как и у врачей, есть важ-
ное требование — „не навреди“. Это значит, что иногда 
отсутствие решения лучше, чем его наличие. Не случит-
ся ли так, что юристы своими же усилиями помогут „це-
ментированию“ этой нормы еще и на конституционном 
уровне? Это ведь будет уже не только закон, но и полно-
ценное решение Конституционного суда».

Александр Воронов, Александр Черных

Аварийность вышла востоком
МВД винит в подъеме аварийности санкции и дефицит новых машин

Введение международных эко-
номических санкций в отношении 
России привело к росту аварий-
ности — об этом говорится в от-
чете Научного центра безопасно-
сти дорожного движения (НЦ БДД) 
МВД России. Пострадали прежде 
всего восточные регионы стра-
ны, где зафиксирован значитель-
ный подъем аварийности — почти 
до 80% на ряде автотрасс. Доро-
ги оказались не готовы к нашест-
вию грузовиков, которые теперь, 
оставив западное направление, 
массово движутся в сторону ази-
атских стран. Ученые МВД также 
видят риски дальнейшего ухуд-
шения ситуации в увеличении чи-
сла подержанных автомобилей 
(в том числе праворульных) у рос-
сиян и в ускоренном старении ав-
топарка из-за дефицита новых ав-
томобилей.

Санкции и закрытие границ 
привели в 2022 году к перераспре-
делению транспортных потоков 
с западного направления на юго-вос-
ток — Турцию, Казахстан, Армению, 
Азербайджан, Грузию, Китай. «Ин-
фраструктура оказалась не готова 
к таким изменениям, в результате 
чего основные транспортные ар-

терии стали работать в режиме пе-
регрузки, увеличились пробеги 
транспортных средств»,— говорит-
ся в опубликованном отчете НЦ БДД 
МВД России.

Так, на федеральной трассе А-320 
(Омск—граница с Казахстаном) ава-
рийность выросла в 2022 году на 76%, 
на Р-297 «Амур» (Чита—Хабаровск) — 
на 25%, А-321 (Барнаул—граница с Ка-
захстаном) — на 20,8%, на Р-256 «Чуй-
ский тракт» (Новосибирск—граница 
с Монголией) — на 9%. Фиксируется 
также рост аварийности с участием 
водителей-иностранцев в федераль-
ных округах, граничащих с азиат-
скими странами: в Дальневосточном 
(+29,6%), Уральском (+ 27,8%), Сибир-
ском (+15,1%). «Мы фиксируем рост 
грузопотока по этим направлениям 
в два раза»,— подтверждает директор 
по операциям DPD в России Анна Мат-
веева. На трассах, который ведут к за-
падным границам, число ДТП, напро-
тив, сократилось: на М-9 — на 23,8%, 
на М-10 — на 23%, на Р-21 (Санкт-Пе-
тербург—Норвегия) — на 17,6%.

Автопарк, согласно отчету, за год 
вырос всего на 0,5%, тогда как пре-
жде ежегодно прирастал на 1,4–1,9%. 
«Снижение темпа является следстви-
ем изменения геополитической си-

туации, из-за которой автопромыш-
ленность столкнулась с рядом новых 
вызовов — падением спроса на ав-
тотранспорт, остановкой и приоста-
новкой ряда производств, а также со 
сложностями в поставках значимых 
комплектующих материалов»,— го-
ворят авторы доклада. По данным 
Росстата, напомним, автопроизвод-
ство в РФ в 2022 году сократилось на 
44,7%. Авторынок при этом, по под-
счетам Ассоциации европейского 
бизнеса, рухнул на 58,8%. «С учетом 
сложившейся ситуации перспекти-
вы обновления парка ТС вызыва-
ют опасения»,— отмечают в НЦ БДД. 
Там подчеркнули, что уже сейчас 
25,6% (13 млн) легковых автомоби-
лей, 41,1% (2,7 млн) грузовиков, 22,9% 
(0,2 млн) автобусов и 80,6% (1,9 млн) 
мотоциклов на территории РФ экс-
плуатируются свыше 15 лет. Чем 
старше машина, тем выше тяжесть 
последствий при ДТП с ее участием, 
напоминают в центре. Там опасают-
ся, что увеличение сроков эксплуа-
тации машин, а также приобретение 
«альтернативных, менее качествен-
ных» запчастей (новые подорожа-
ли на 25–70%) может отразиться на 
безопасности. Что касается новых 
машин, то часть из них в 2022 году 

выпускалась без подушек безопас-
ности, антиблокировочной системы 
тормозов и системы «ЭРА-ГЛОНАСС».

Ученые МВД также обращает 
внимание на прирост в 72% машин 
б/у, ввезенных из восточных стран 
(в основном японских брендов), при-
чем большая их часть праворульные. 
Такие автомобили, говорят в поли-
ции, в эксплуатации опасней лево-
рульных: «Дальнейшее увеличение 
их ввоза может негативно сказаться 
на состоянии аварийности с учетом 
того, что наибольшая популярность 
таких ТС традиционно наблюдается 
в восточной части страны, где в насто-
ящее время уже осложнилась ситуа-
ция с аварийностью из-за переориен-
тации транспортных потоков».

«Условия экономической турбу-
лентности, перестроения социаль-
ных и транспортных цепочек, а так-
же сохранение проблем, с которыми 
столкнулась транспортная система 
в 2022 году, продолжат оказывать свое 
негативное влияние на состояние без-
опасности движения»,— резюмиру-
ют специалисты НЦ БДД.

«Тенденцию старения парка мо-
жет исправить только рост продаж 
новых автомобилей,— комменти-
рует Сергей Удалов из „Автостата“.— 

В текущем году мы прогнозируем об-
щий объем продаж на уровне 780 тыс. 
по базовому сценарию. Парк при та-
ких продажах увеличиваться не бу-
дет, а средний возраст будет расти». 
По данным АЕБ, напомним, падение 
продаж в марте 2023 году замедли-
лось до 10,6% с февральских 63%. В по-
следнее время в Россию пришло мно-
го китайских брендов, но их машины 
стоят, как правило, от 2 млн руб., что 
абсолютному большинству россиян 
не по карману, добавляет главный ре-
дактор журнала «За рулем» Максим 
Кадаков. «В самом массовом ценовом 
сегменте — 1–2 млн руб.— полный 
провал,— говорит эксперт.— Полно-
ценной замены „Солярисам“ и „Рио“ 
пока нет».

Что касается перегруженной до-
рожной сети на востоке, эксперты 
предупреждали об этой проблеме 
еще в начале 2022 года, рассказал „Ъ“ 
научный директор института эконо-
мики транспорта ВШЭ Михаил Блин-
кин. Но в дорожной отрасли, говорит 
он, невозможно быстро перенапра-
вить финансирование. Если будет 
выделен бюджет, пропускную спо-
собность дорог можно несколько 
улучшить «локальными мероприя-
тиями», поясняет господин Блинкин: 

добавить полосу, поменять органи-
зацию движения, расшить «узкое ме-
сто». «Но по большому счету, там везде 
дороги нужно переводить в четырех-
полосные»,— полагает он.

В 2022 году правительство, напом-
ним, утвердило план дорожного стро-
ительства до 2027 года с финансиро-
ванием в 13 трлн руб.— там среди 
прочего есть объекты, которые долж-
ны улучшить транспортное сообще-
ние в восточной части России. Плани-
руется, в частности, продлить трассу 
М-12 до Екатеринбурга (работы уже ве-
дутся). Среди дорог, где ГИБДД выяви-
ла повышенную аварийность, в пла-
не упомянуты Р-256 (реконструкция 
15,9 км), Р-297 (реконструкция 3 км) 
и Р-254 (реконструкция 7 км).

Приведение в нормативное состо-
яние трасс на восточном направле-
нии уже обсуждалось в правительст-
ве, заявил „Ъ“ глава комитета Госдумы 
по транспорту Евгений Москвичев, 
пообещав, что в мае еще раз подни-
мет проблему в Минтрансе: «Этот во-
прос нужно решать, потому что поток 
транспорта там теперь не уменьшит-
ся, а белорусы тоже теперь буду ездить 
в сторону Китая, Монголии, Азербайд-
жана и остальных стран».

Иван Буранов

с1

Его поздравляет заслуженный врач РФ,  
академик-секретарь Отделения медицинских наук РАН  
Владимир Стародубов:
— Дорогой Леонид Михайлович! Я Ваш почитатель 
и рад сердечно поздравить Вас с юбилеем от имени 
академического медицинского сообщества. Всей сво-
ей многоликой деятельностью Вы снискали огромное 

уважение и признательность врачебного (да и не толь-
ко его) сообщества нашей страны. Ваше детище — На-
циональная медицинская палата — верно служит оте-
чественному здравоохранению. Желаю Вам здоровья, 
удачи и терпения во благо нашей Родины, верным сы-
ном которой Вы являетесь.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 90 лет  
президенту Национальной медицинской палаты,  
детскому доктору мира Леониду Рошалю

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

Зато в Пекине в этот день на официальные коммента-
рии не скупились. Первой о содержании беседы пове-

дала миру представитель МИД КНР Хуа Чуньин, опубликовавшая се-
рию сообщений в Twitter. Позднее госагентство «Синьхуа» проду-
блировало эти сообщения со ссылкой на председателя КНР.

Согласно этим сообщениям, Си Цзиньпин сообщил Владимиру Зе-
ленскому, что Китай «последователен и недвусмыслен в своей готов-
ности развивать двусторонние отношения с Украиной», а обе сторо-
ны должны «продолжать традицию взаимного уважения и искренно-
сти и продвигать китайско-украинское стратегическое партнерство». 
Господин Си заверил, что в российско-украинском конфликте Китай 
«стоит на стороне мира» и его главное желание — «содействовать пе-
реговорам о мире». «Диалог и переговоры — единственный жизнеспо-
собный выход из украинского кризиса… Будучи постоянным членом 
Совета Безопасности ООН и ответственной великой державой, Китай 
не будет безучастно наблюдать за кризисом в Украине, или „подли-
вать масла в огонь“, или использовать кризис как возможность для из-
влечения выгоды»,— сообщило «Синьхуа» со ссылкой на лидера КНР.

По мнению председателя Си, «сейчас, когда рациональное мыш-
ление и голоса звучат все громче, важно воспользоваться возмож-
ностью и создать благоприятные условия для политического урегу-
лирования кризиса», которое позволит установить «прочный мир 
и стабильность в Европе».

С одной стороны, в прозвучавших словах было мало нового. Китай 
с самого начала масштабных боевых действий в прошлом году при-
зывал к миру и диалогу и выражал готовность содействовать урегули-
рованию. Правда, делал это немного своеобразно, по мнению многих 
международных игроков — например, опубликовав 24 февраля 2023 
года «мирный план» из 12 пунктов. Все так или иначе вовлеченные 
в конфликт стороны сочли его оторванным от реальности. Сдержан-
ную похвалу он вызвал разве что в Москве, и то с оговорками. С другой 
стороны, как отметили западные наблюдатели, на этот раз подобные 
тезисы прозвучали не абстрактно, а непосредственно в разговоре с од-
ним из двух лидеров стран—участников конфликта.

Но был в разговоре председателя Си с господином Зеленским 
и принципиально новый момент, который в западных СМИ сочли 
сигналом о готовности КНР серьезнее включиться в урегулирова-
ние. По итогам беседы Пекин решил направить «в Украину и другие 
страны» делегацию во главе со спецпредставителем правительства 
по делам Евразии «для углубленного общения со всеми сторонами 
по вопросу политического урегулирования украинского кризиса». 
Эту должность занимает хорошо известный в Москве Ли Хуэй, быв-
ший посол Китая в РФ.

Между тем в офисе президента Украины под вечер сообщили, что 
во время беседы лидеры нашли «точки соприкосновения» между 
китайским и украинским «мирными планами». В чем именно со-
шлись политики, уточнять не стали. Однако позднее Владимир Зе-

ленский в своем Telegram-канале подчеркнул, что в разговоре по-
литики «отдельное внимание уделили путям возможного взаимо-
действия с целью установления справедливого и устойчивого мира 
для Украины». «Никто не желает мира больше, чем украинский на-
род. Мы на своей земле и боремся за наше будущее, реализуя неотъ-
емлемое право на самооборону. Мир должен быть справедливым 
и устойчивым, основанным на принципах международного права 
и уважения к Уставу ООН. Не может быть никакого мира за счет тер-
риториальных компромиссов. Территориальная целостность Укра-
ины должна быть восстановлена в пределах 1991 года»,— заявил го-
сподин Зеленский.

Контакт двух лидеров тем временем прокомментировали в Мо-
скве. В МИД РФ отметили «готовность китайской стороны прилагать 
усилия для налаживания переговорного процесса» и увидели «ши-
рокое созвучие» российских «принципиальных подходов с положе-
ниями опубликованного МИД КНР 24 февраля соответствующего 
позиционного документа». Впрочем, по словам официального пред-
ставителя российского дипломатического ведомства Марии Захаро-
вой, проблема кроется «не в недостатке хороших планов». «Пока ки-
евский режим демонстрирует неприятие любых здравых иници-
атив, направленных на политико-дипломатическое урегулирова-
ние украинского кризиса, а эвентуальное согласие на переговоры 
обуславливает ультиматумами с заведомо нереалистичными требо-
ваниями»,— заявила она.

Не остался в стороне и Вашингтон. По словам координатора Сове-
та нацбезопасности США по стратегическим коммуникациям Джо-
на Кирби, Штаты «приветствуют разговор», однако «слишком рано 
говорить о том, может ли он привести к какому-либо значительно-
му движению в сторону мира».

Прокомментировал беседу и представитель французских вла-
стей, пожелавший остаться анонимным. Как передает телеканал 
France 24, Париж «поощряет любой диалог, который может способ-
ствовать разрешению конфликта».

Так или иначе, звонок Си Цзиньпина Владимиру Зеленскому пока-
зал, что намерения Китая вплотную заняться урегулированием кон-
фликта не были чисто декларативными. А факт отправки в Киев ки-
тайской делегации косвенно подтверждает утечки в СМИ о договорен-
ности президента Франции и председателя КНР совместно подгото-
вить к лету почву для будущего политического урегулирования укра-
инского кризиса (см. „Ъ“ от 20 апреля). И, судя по всему, нынешняя ки-
тайская ремарка про «рациональные голоса, звучащие все громче» — 
не что иное, как аккуратный реверанс в том числе и Парижу. 

Алексей Забродин

Китай начал с гонца

Президенту Турции Реджепу Тайипу Эр-
догану стало плохо во время предвыбор-
ного интервью. Официальная версия — 
желудочный грипп. Тем не менее госпо-
дин Эрдоган не намерен останавливать 
свою избирательную кампанию, ведь 
решающим может оказаться любое из 
мероприятий. Среди прочего в планах на 
четверг — телефонный разговор с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. И это 
будет показательно, учитывая, что кон-
курент господина Эрдогана Кемаль Кы-
лычдароглу считается прозападным 
кандидатом. Впрочем, сам оппозици-
онер пытается скорректировать свой 
имидж: как стало известно „Ъ“, политик 
отправил российскому экспертному со-
обществу послание с ключевой мыслью 
о том, что смена власти в Турции двусто-
роннему сотрудничеству не повредит.

Предвыборное интервью президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана двум телека-
налам — Ulke TV и Kanal 7 — во вторник ве-
чером прервалось буквально через десять 
минут после начала. В этот момент камера 
была направлена на корреспондента, зада-
вавшего вопрос. Телезрители могли понять 
только то, что в студии возникло замеша-
тельство. Через 15 минут президент вернул-
ся в эфир и извинился перед зрителями. «Мы 
много работаем. У меня серьезная простуда. 
Мы подумали, что если отменим программу, 
то нас могут неправильно понять. Мы при-
шли, так как я обещал. Мы тоже временами 
сталкиваемся с такими проблемами, прошу 
прощения у всех наших граждан, которые 
сейчас находятся у телеэкрана»,— сказал он. 

После двух коротких вопросов ведущий со-
общил, что интервью с турецким лидером за-
вершается, чтобы «позволить господину пре-
зиденту отдохнуть». Официальная причина 
недомогания 69-летнего президента — желу-
дочный грипп. Окружение господина Эрдо-
гана подчеркивает, что ему ничто не угрожает.

В предыдущий раз здоровье Реджепа Тай-
ипа Эрдогана находилось в центре внимания 
примерно два года назад. Тогда, в частности, 
в американском журнале Foreign Policy выш-
ла статья, где на основе видеозаписей утвер-
ждалось: президент Турции выглядит «не луч-
шим образом», плохо ходит и невнятно гово-
рит. В ответ в Тelegram-канале турецкого ли-
дера было опубликовано видео, на котором 
он играет в баскетбол со своими ровесника-
ми, включая нескольких министров и вы-
сокопоставленных сотрудников президент-
ской администрации. Видео сопровождалось 
подписью: «Для здоровья важно заниматься 
спортом, и я три раза в неделю это делаю». 

Сейчас любая информация о здоровье пре-
зидента особенно важна. Инцидент в эфире 
произошел меньше чем за три недели до на-
меченных на 14 мая всеобщих выборов, когда 
в Турции будут выбирать и президента, и пар-
ламент. Напомним, что претендентов на пост 
президента четверо. Помимо самого Реджепа 
Тайипа Эрдогана, это лидер Республиканской 
народной партии (РНП) 74-летний Кемаль Кы-
лычдароглу, глава партии «Родина» (Memle-
ket) 58-летний Мухаррем Индже и 55-летний 
кандидат от правой «Коалиции отца» (Ata) Си-
нан Оган. Главный соперник действующе-
го президента — господин Кылычдароглу, за 
которым стоят крупнейшие оппозиционные 
партии. Опросы колеблются то в сторону од-
ного, то в сторону другого.

Телекомпания Euronews высчитала сред-
нее значение результатов опросов обществен-
ного мнения, проведенных десятью различ-
ными компаниями. Согласно этим данным, 
Кемаль Кылычдароглу получает 47,5% голо-
сов. За президента Эрдогана готовы отдать го-
лоса 44,4%. На третьем месте с 6% Мухаррем 
Индже. Синан Оган получает примерно 2%. 
Многое будет зависеть от поддержки избира-
телями господина Индже: если число желаю-
щих проголосовать за него уменьшится, то, 
возможно, второй тур и не понадобится. 

Напомним, что на предыдущих прези-
дентских выборах 2018 года Реджеп Тайип 
Эрдоган уже в первом туре набрал 52,4% го-
лосов. Его главным соперником был Мухар-
рем Индже, который тогда выступал в каче-
стве кандидата от РНП. Два года назад он вы-
шел оттуда и создал свою партию. 

Между тем представители правящей эли-
ты продолжают уверять, что все в порядке. 
«Наш господин президент победит мини-
мум с 52%. Минимум»,— заявил в понедель-
ник глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
в интервью турецкому телеканалу TV100.

Сам господин Эрдоган также уверенно 
строит планы на будущее. Так, на четверг за-
планирована церемония доставки первого 
ядерного топлива для первого блока АЭС «Ак-
кую», которую строит для Турции Россия. Пре-
зидент РФ Владимир Путин, как ожидается, 
примет участие в мероприятии по видеосвя-
зи. Перед этим планируется телефонный раз-
говор двух президентов, в ходе которого, со-
гласно словам представителя турецкого пре-
зидента Ибрагима Калына, будет обсуждаться 
ситуация на Украине и дальнейшие шаги по 
развитию двусторонних отношений.

Предстоящее событие достаточно симво-
лично. Эксперты задаются вопросом, сохра-
нятся ли теплые отношения между Анкарой 
и Москвой в случае проигрыша президента 
Эрдогана на выборах. Кемаля Кылычдароглу 
называют прозападным кандидатом. В то же 
время он сам, как утверждают информиро-
ванные источники „Ъ“, не хотел бы ссорить-
ся с Москвой. Накануне выборов господин 
Кылычдароглу отправил послание россий-
скому экспертному сообществу, которое за-
нимается проблемой двусторонних отноше-
ний (текст есть в распоряжении „Ъ“). В част-
ности, политик признал, что отношения 
всегда были непростыми, но сторонам уда-
валось преодолевать трудности и сохранять 
уважение к взаимным интересам. «Турция 
заинтересована в том, чтобы турецко-рос-
сийские отношения оставались здоровыми 
и достойными»,— написал он. Господин Кы-
лычдароглу также подчеркнул, что его поли-
тический альянс не считает правильными 
«антироссийские подходы в мире». 

«В краткосрочной перспективе нашим при-
оритетом в политических отношениях будет 
прекращение конфликта на Украине и обес-
печение безопасного продолжения действия 
соглашения Черноморской зерновой иници-
ативы. Кроме того, мы будем и впредь оказы-
вать содействие в прекращении разногласий 
между двумя нашими соседями (РФ и Украи-
ной.— „Ъ“)»,— добавил кандидат в президен-
ты. В заключение господин Кылычдароглу вы-
разил надежду на то, что в случае его победы 
Россия и Турция смогут укреплять и развивать 
сотрудничество во многих областях, особенно 
в борьбе с терроризмом.

Марианна Беленькая

Президента Турции 
проверяют на крепость 
рукопожатия
Майские выборы станут для Реджепа  
Тайипа Эрдогана самым серьезным 
испытанием в карьере

Китай даст решительный ответ посяга-
тельствам на его суверенитет в случае 
появления военно-морских сил стран ЕС 
у берегов Тайваня. Об этом заявила пред-
ставитель канцелярии по делам Тайва-
ня при Госсовете КНР Чжу Фэнлянь. Так 
она ответила на призыв главы европей-
ской дипломатии Жозепа Борреля напра-
вить корабли ВМС стран ЕС патрулиро-
вать Тайваньский пролив. Предложение 
использовать европейский военный по-
тенциал для давления на Китай прозвуча-
ло на фоне новых попыток развивать ди-
алог с Пекином. Канцлер Германии Олаф 
Шольц пригласил премьера Госсове-
та КНР Ли Цяна посетить Берлин для пе-
реговоров по снижению напряженности 
в отношениях с ЕС. А глава МИД Великоб-
ритании Джеймс Клеверли предупредил, 
что объявление холодной войны Пекину 
было бы ошибкой.

Ответ на вопрос, какие действия пред-
примет Пекин, если страны ЕС подключат-
ся к американской политике силового про-
тивостояния с Китаем, прозвучал в среду 
на брифинге официального представителя 
канцелярии по делам Тайваня при Госсове-
те КНР Чжу Фэнлянь. «Мы находимся в состо-
янии повышенной готовности в отношении 
любых действий, которые могут нанести 
ущерб национальному суверенитету и тер-
риториальной целостности Китая»,— преду-
предила чиновница. Так она прокомменти-
ровала прозвучавший в конце прошлой не-
дели призыв главы внешнеполитической 
службы ЕС Жозепа Борреля начать патрули-
рование Тайваньского пролива силами ВМС 
стран—членов Евросоюза.

Эту идею глава европейской дипломатии 
выдвинул в воскресенье в интервью фран-
цузской газете Journal du Dimanche. По сло-
вам господина Борреля, ВМС стран ЕС долж-
ны проводить патрулирование в Тайвань-
ском проливе, чтобы «подтвердить привер-
женность Европы свободе навигации в этом 
критически важном районе». Напомним, 
что военные корабли США периодически 
совершают проход через Тайваньский про-
лив под предлогом свободы судоходства, иг-
норируя решительные протесты Пекина.

Глава европейской дипломатии, которо-
го мировые СМИ до недавнего времени при-
числяли к сторонникам более мягкой поли-
тики по отношению к Китаю в руководст-
ве ЕС, в последние дни заметно ужесточил 
свой тон. Так, выступая в понедельник на 
пресс-конференции по итогам встречи глав 
МИДов стран—членов ЕС в Люксембурге, 
Жозеп Боррель фактически признал: в рам-
ках своей новой внешнеполитической стра-
тегии, получившей название «Глобальный 
портал» (Global Gateway), ЕС намерен при-
влекать к себе развивающиеся страны, от-
торгая Россию и Китай.

Инициатива, предложенная Еврокомис-
сией, предусматривает завоевание лояльно-
сти глобального Юга в обмен на инвестиции 
ЕС. Примечательно, что Еврокомиссия изна-
чально задумывала ее в противовес главно-
му интеграционному проекту Китая «Пояс 
и путь». «Есть много людей, которые не хотят 
принимать ничью сторону, но они должны за-
нять позицию по отношению к войне на Укра-
ине и к росту роли Китая в мире»,— пояснил 
Жозеп Боррель, давая понять, что считает уси-
ление КНР не благом, а вызовом и угрозой.

Заявления главы европейской диплома-
тии прозвучали как послесловие к разра-
зившемуся в конце прошлой недели скан-
далу в отношениях ЕС и Китая, едва не пе-
реросшему в острый дипломатический кон-
фликт. Детонатором послужило интервью 
посла Китая во Франции Лу Шае телеканалу 
LCI, в ходе которого он заявил, что Крым «из-
начально был российским, а потом Хрущев 
подарил его Украине». Дипломат позволил 
себе еще ряд высказываний, отличающихся 
от традиционных китайских формулировок. 

Однако продлившаяся несколько дней 
политическая буря в итоге не нанесла отно-
шениям Китая и ЕС непоправимого ущерба. 
После того как Пекин выступил с официаль-
ным заявлением, дезавуирующим высказы-
вания посла, все тот же господин Боррель 
дал понять, что его удовлетворяет разъясне-
ние китайской стороны. Указав на то, что ЕС 
продолжит обсуждать отношения с Китаем, 
Жозеп Боррель сообщил: к неформальному 
заседанию Совета ЕС по иностранным де-
лам, которое в этом году пройдет в Швеции, 
готовится документ по обновлению страте-
гии отношений Евросоюз—КНР

Пока же действия ведущих европейских 
государств по отношению к Китаю указыва-
ют на то, что в их политике переплелись две 
противоположные тенденции — готовность 
к противостоянию и стремление к сотрудни-
честву. Так, во вторник было обнародовано 
решение канцлера Германии Олафа Шольца 
пригласить нового премьера Госсовета КНР 
Ли Цяна посетить Берлин с визитом 20 июня 
для проведения германо-китайских межпра-
вительственных консультаций. Подобные пе-
реговоры правительство Германии проводит 

только с близкими или стратегически важны-
ми партнерами, в частности с Францией, Япо-
нией, Бразилией или Израилем. Последние 
германо-китайские межправительственные 
консультации состоялись в 2021 году, то есть 
до начала российской специальной военной 
операции, и проходили из-за пандемии коро-
навируса в формате видеоконференции.

По сообщению агентства Bloomberg, од-
ной из главных тем переговоров Олафа 
Шольца и Ли Цяна станут пути снижения 
напряженности в отношениях между Кита-
ем и Евросоюзом. Кроме того, Олаф Шольц 
намерен установить «красные линии» в от-
ношении любых изменений текущего ста-
тус-кво вокруг Тайваня.

В свою очередь, примером жесткой ли-
нии стало интервью президента Чехии Пет-
ра Павела американскому изданию Politico, 
в котором он обвинил Пекин в получении 
дивидендов от украинского конфликта. «Не 
думаю, что Китай действительно заинтересо-
ван в завершении войны в ближайшее вре-
мя. В интересах Китая продлевать существу-
ющий статус-кво, потому что он может ока-
зывать давление на Россию для получения от 
нее разных уступок»,— заявил Петр Павел. 
По его словам, благодаря украинскому кон-
фликту Пекин имеет дешевые российские 
нефть, газ и другие ресурсы. Кроме того, пре-
зидент убежден, что Китай извлекает выгоду 
из того, что оказываемая Киеву финансовая 
и военная помощь ослабляет Запад.

К неутихающему в Евросоюзе спору сто-
ронников и противников сближения с Ки-
таем подключился глава МИД покинувшей 
ряды ЕС Великобритании Джеймс Клеверли. 
Хотя Лондон остается ближайшим союзни-

ком Вашингтона, заявление главы диплома-
тического ведомства Великобритании, кото-
рое он сделал во вторник вечером на приеме 
у лорд-мэра Лондона, заметно отличается по 
своей тональности от высказываний пред-
ставителей администрации США и сторон-
ников жесткой линии в ЕС.

Джеймс Клеверли начал с того, что предо-
стерег от втягивания в холодную войну с Ки-
таем. «Для меня было бы ясно и легко, воз-
можно, даже приятно объявить новую хо-
лодную войну. Ясно, легко, приятно и оши-
бочно»,— заявил он, сформулировав три 
ключевых компонента внешней политики 
Лондона на китайском направлении. Это 
прямой и конструктивный диалог, укрепле-
ние национальной безопасности и сотруд-
ничество с другими странами Индо-Тихоо-
кеанского региона.

Некоторые высказывания оказались и во-
все сенсационными для представителя одно-
го из главных центров силы внутри евро-ат-
лантического сообщества. Так, глава британ-
ского МИДа выразил убежденность в том, что 
решения Китая по ключевым для мира во-
просам «определят облик эпохи», и указал на 
необходимость избегать упрощений, рассу-
ждая о КНР. Он также подчеркнул, что не ве-
рит в неизбежность конфликта между Кита-
ем и Западом и считает курс на изоляцию КНР 
простым, но глубоко ошибочным решением. 
По словам господина Клеверли, Лондон хочет 
«сохранять и создавать открытые, конструк-
тивные и стабильные отношения с Китаем, 
отражающие его глобальное значение», а бри-
танский бизнес стремится торговать с Китаем 
и инвестировать в его экономику.

Сергей Строкань

Европа заблудилась в Пекине
Союзники США не могут сформулировать общую политику по отношению к КНР

Пекин планирует направить в Киев спецпредставителя 
правительства КНР по делам Евразии. Эту должность  
занимает хорошо известный в Москве бывший  
посол Китая в РФ Ли Хуэй  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28416,47 (–203,6)
РТС 1011,06 (–9,82)
FTSE 100 7852,64 (–38,49)

DAX 15795,73 (–76,4)
DJIA* 33359,04 (–171,79)
NASDAQ Composite* 11887,09 (+87,93)

*На 21:17. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.23
Австралийский доллар 53,9475
Английский фунт 101,2343
Белорусский рубль 27,7918
Гонконгский доллар* 10,4170

Дирхам ОАЭ 22,2291
Доллар США 81,6274
Евро 90,1436
Индийская рупия** 99,3999

Казахский тенге** 17,9385
Канадский доллар 59,9188
Китайский юань 11,7626
СДР 110,1635

Сингапурский доллар 61,0161
Турецкая лира* 42,0517
Украинская гривна* 22,1006
Шведская крона* 79,3339

Швейцарский франк 91,7265
Японская иена** 61,0344
*За 10. **За 100. 

Уголь дорожает по весне
Минпромторг недоволен ростом цен на сырье для металлургии

Минпромторг наблюдает рост 
цен на коксующийся уголь 
в России в апреле на 30%, что 
привело к повышению себесто-
имости листового металлопро-
ката. Вопрос становится все бо-
лее острым по мере того, как на 
фоне начала строительного се-
зона растут внутренние цены 
на металлопрокат, что вызыва-
ет раздражение застройщиков 
и Минстроя. ФАС пока не под-
тверждает роста цен на коксу-
ющийся уголь. По мнению экс-
пертов, цены на коксующийся 
уголь в России следуют за ди-
намикой мировых котировок 
с учетом произошедшего в мар-
те—апреле ослабления рубля.

В апреле цены на коксующийся 
уголь на внутреннем рынке выро-
сли на 30%, до 13,5 тыс. руб., сообщи-
ли „Ъ“ в Минпромторге. «Указанное 
удорожание привело к повышению 
себестоимости производства листо-
вого металлопроката на 1,5–2 тыс. 
руб. на тонну»,— добавили там. На-
помним, 20 марта замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов сообщал, 
что ведомство обратилось в ФАС 
в связи с ожидаемым ростом цен на 
коксующийся уголь на 40%. Причи-
ной роста цен чиновник назвал то, 
что угольные компании по-прежне-
му привязывают контракты на вну-
треннем рынке к мировым ценам, 
что «категорически неприемлемо 
в текущих условиях».

Как сообщили „Ъ“ в ФАС, уголь-
ные компании не подтвердили 
регулятору информацию о росте 
цен на коксующийся уголь на 40% 
и сообщили о том, что переговоры 
о цене реализации еще не заверше-

ны. ФАС также направила запросы 
металлургическим компаниям, по-
требляющим коксующийся уголь. 
«К настоящему моменту запрашива-
емая информация предоставлена не 
в полном объеме, при этом заявле-
ний от указанных компаний о росте 
цен на коксующийся уголь не посту-
пало»,— отметили в ФАС. В метал-
лургических и угольных компани-
ях не предоставили комментариев. 

Вопрос с ростом цен на металло-
продукцию вновь был поднят в на-
чале марта. Министр строительст-
ва и ЖКХ России Ирек Файзуллин 

заявил, что ведомство обратилось 
в ФАС с просьбой проверить обо-
снованность роста цен на арматуру. 
Однако по итогам совещания у пер-
вого вице-премьера Андрея Бело-
усова было решено продолжить мо-
ниторинг цен на металлопрокат 
и не вводить жестких ограничений 
(см. „Ъ“ от 6 апреля).

Хотя правительство и хотело бы, 
чтобы угольные компании ушли от 
использования мировых котиро-
вок на внутреннем рынке, НДПИ 
на коксующийся уголь взимается 
в привязке к мировой конъюнкту-

ре: ставка установлена на уровне 
1,5% от средней цены на уголь в со-
ответствии с индексом SGX TSI FOB 
Australia Premium Coking Coal, тог-
да как прежде применялась фикси-
рованная в размере 57 руб. на тон-
ну. Это в том числе позволило в 2022 
году увеличить поступления в бюд-
жет налогов от угольной отрасли 
в два раза — до 360 млрд руб.

Увеличение цен на коксующий-
ся уголь в России в апреле может со-
ставить в среднем 25%, говорится 
в обзоре Metals&Mining Intelligence. 
Поддержку спросу оказывает рост 

объемов производства кокса и рас-
тущая загрузка доменных мощно-
стей в РФ, которая, по данным агент-
ства, находится на уровне 90–91%. 
«Cильное ослабление курса рубля 
по отношению к доллару США в мар-
те—апреле увеличило рублевые 
альтернативы для российских экс-
портеров. Вместе с тем угольные ко-
тировки на мировом рынке продол-
жают снижаться, что ограничивает 
дальнейший рост экспортной аль-
тернативы»,— говорится в обзоре. 

По мнению Бориса Красножено-
ва из Альфа-банка, оценка Минпро-
мторга роста себестоимости в рублях 
выглядит корректной. «Что касается 
уровня цен, то он обычно устанавли-
вается по принципу „netback pari-
ty“, когда цена для внутреннего по-
требителя рассчитывается на основе 
цены за премиальный твердый кок-
сующийся уголь на базисе FOB Ав-
стралия за вычетом железнодорож-
ной транспортировки, стоимости 
перевалки в порту и возможной 
скидки за качество»,— говорит ана-
литик. Цены на премиальный коксу-
ющийся уголь из Австралии состав-
ляют около $280 за тонну на базисе 
FOB. Перевалка в дальневосточных 
портах России составляет $22–25 за 
тонну. Транспортировка тонны угля 
по железной дороге из Кузбасса на 
Дальний Восток составляет около 
$50 за тонну. «Скидка на качество, 
по нашей оценке, может быть около 
10%. Используя данные параметры 
и обменный курс на уровне 75 руб. 
за доллар, внутренняя цена коксую-
щегося угля на базисе FCA составля-
ет около 13,5 тыс. руб. за тонну»,— го-
ворит Борис Красноженов. 

Евгений Зайнуллин
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В первом квартале Банк России обна-
ружил почти на 63% меньше поддель-
ных рублей, чем за такой же период 
2021 года, свидетельствуют опубли-
кованные 26 апреля данные регуля-
тора. Так, в январе—марте было об-
наружено 3018 поддельных банкнот 
против 8131 годом ранее. Казалось 
бы, фальшивомонетничество сходит 
на нет, ведь еще по итогам пошлого 
года, по данным ЦБ, число поддель-
ных денежных знаков оказалось 
 минимальным с 2011 года.

В полном согласии с курсом на 
девалютизацию количество фаль-
шивых банкнот иностранных госу-
дарств сократилось в первом квар-
тале на 46% и составило 360. Среди 
выявленных подделок большин-
ство составили поддельные евро 
(187 банкнот). Поддельных долларов 
США обнаружено 170.

Однако опять же в полном со-
ответствии с трендами валютного 
рынка Банк России впервые сооб-
щил о выявлении на территории РФ 
фальшивого юаня.

И юань этот, скорее всего, не оди-
нок. Дело в том, что данные ЦБ по-
казывают лишь подделки, которые 
к нему попали, то есть сначала посту-
пили в виде наличных в банки, где 
и были обнаружены и переданы ЦБ. 
По факту же масштаб поддельных ку-
пюр в обращении, как российских, 
так и иностранных, может быть куда 
больше. Судя по сообщениям пра-
воохранительных органов, 22 мар-
та, например, ФСБ совместно с МВД 
пресекли в Дагестане деятельность 
организованного преступного сооб-
щества, изготавливавшего поддель-
ные купюры номиналом 5 тыс. руб. 
на 1 млрд руб. в год. То есть речь идет 
о сотнях тысяч поддельных купюр, 
в то время как за первый квартал ЦБ 
сообщил о выявлении 14 184 фаль-
шивок этого номинала.

Юань медленно, но верно заме-
няет доллар и евро, приток которых 
в РФ значительно сократился на фоне 
санкций США и ЕС. Хотя перестройка 
в сторону валют дружественных го-
сударств, прежде всего юаня, начала 
происходить и в валютной структуре 
сбережений компаний и населения, 
хранящихся в российских банках, 
доля вкладов в долларах и евро оста-
ется весомой, признавал недавно ре-
гулятор. Цифр в ЦБ не называли. Бо-
лее конкретную оценку дал на днях 
ВТБ: по его данным, в рублях хранит-
ся 90% всех средств граждан на сче-
тах в банке, в юанях — 3%, остальное 
приходится на другие иностранные 
валюты, преимущественно доллар 
США и евро. Однако уже в ближай-
шее время эти доли будут менять-
ся в пользу валют дружественных 
стран. И одним из важных, хотя и кос-
венных признаков этого можно счи-
тать появление первой фальшивой 
юаневой купюры, о пресечении об-
ращения которой было официально 
сообщено Банком России.

Одним из важных,  
хотя и косвенных  
признаков реального 
разворота россий-
ского валютного рын-
ка на восток можно 
считать появление  
в статистике ЦБ  
первой фальшивой 
юаневой купюры

Банкам готовят рекордную прибыль
Эксперты рассчитывают на рост кредитования

По итогам 2023 года чистая прибыль 
российских банков может достичь 2,4–
2,6 трлн руб. Это выше показателей до-
кризисного 2021 года, следует из иссле-
дования рейтингового агентства НКР. 
Поддержку сектору окажет кредитова-
ние малого и среднего бизнеса (МСБ), 
а также восстановление потребитель-
ской активности в необеспеченном 
кредитовании. Банкиры, впрочем, 
пока не спешат распределять будущие 
прибыли.

По итогам 2023 года чистая прибыль рос-
сийских банков может достичь 2,4–2,6 трлн 
руб. и оказаться выше рекордного показа-
теля 2021 года в 2,37 трлн руб., оценивают 
эксперты НКР. «Маржинальность сектора 
вырастет, так же как и объем доходных акти-
вов, стоимость риска снизится»,— ожидают 
в агентстве. Это существенно оптимистич-
нее ранее звучавших прогнозов. В начале 
марта директор департамента банковского 
регулирования и аналитики ЦБ Александр 
Данилов оценивал прибыль сектора по ито-
гам года в 1,5 трлн руб., ожидания разделя-
ли и аналитики «Эксперт РА». В апреле глава 

АКРА Михаил Сухов прогнозировал при-
быль выше 2 трлн руб., но не рекорд.

Улучшить прогноз позволили итоги пер-
вого квартала: по данным ЦБ, в январе—мар-
те банки заработали 881 млрд руб. Учитывая 
достаточно стабильную ситуацию со стоимо-
стью фондирования, эксперты НКР ожида-
ют, что в 2023 году чистая процентная маржа 
банков (NIM) будет находиться в диапазоне 
4,3–4,6%. Стабилизация экономической си-
туации позитивно отразится на стоимости 
риска во всех сегментах. «Мы ожидаем, что 
стоимость риска (без учета заблокирован-
ных активов) в 2023 году снизится в сравне-
нии с 2022 годом, однако останется выше до-
кризисного 2021 года: CoR в корпоративном 
кредитовании составит 0,7–0,8%, в розни-
це — 1,7–1,8%»,— говорится в прогнозе.

Как считают аналитики рейтингового 
агентства, основным драйвером станет рост 
кредитования МСП. По итогам 2022 года 
объем выдач кредитов таким заемщикам 
вырос на 8,5%, до 11,4 трлн руб. НКР также 
ожидает ускорения в необеспеченном кре-
дитовании на фоне «восстановления потре-
бительского доверия к экономике». Сово-

купный портфель розничных кредитов на 
балансах банков вырастет на 13–14% (про-
тив 9% годом ранее). А вот в ипотеке возмож-
но некоторое торможение, предостерегают 
в НКР: из-за повышения стоимости креди-
тов и ужесточения регулирования. Банки 
в 2023 году выдадут порядка 5,0 трлн руб. 
новых ипотечных кредитов против 4,8 трлн 
руб. годом ранее, при этом кредитный пор-
тфель прирастет на 15–16% (плюс 17% в 2022 
году), ожидают эксперты. Впрочем, некото-
рые банки, например, ВТБ, делают ставку 
именно на этот сегмент.

Опрошенные банкиры и эксперты в це-
лом подтверждают прогнозы НКР, хотя и пре-
достерегают, что на рынке сохраняются фак-
торы, которые могут оказать негативное 
влияние на банковский сектор. «В отсут-
ствие дополнительного внешнего негати-
ва прибыль банковского сектора по итогам 
2023 года действительно должна вернуть-
ся к уровням 2021 года»,— полагает финан-
совый директор ХКФ Максим Григорьев. Но 
многое зависит от того, какой в целом по 
отрасли является динамика резервирова-
ния — в прошлом году, несмотря на посла-

бления, банки наращивали покрытие про-
блемной задолженности, роспуск таких 
резервов может способствовать временному 
увеличению чистой прибыли, говорит ру-
ководитель группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пивень. «Исходя 
из финансовых результатов за первый квар-
тал можно констатировать, что банки сохра-
няют способность удерживать высокий уро-
вень процентного и комиссионного дохода 
даже при ограниченном росте кредитного 
портфеля»,— заключает эксперт.

К негативным факторам можно отнести 
то, что в 2023 году банкам предстоит создать 
обязательные резервы по так называемым 
заблокированным активам. С учетом требо-
ваний регулятора (не менее 10% ежегодно 
в течение десяти лет) банкам может потребо-
ваться до 600 млрд руб. на создание таких ре-
зервов в текущем году, свидетельствуют рас-
четы НКР. Итоговая сумма может оказаться 
меньше в случае перевода части активов на 
баланс дочерних структур — вероятно, от-
дельные банки впервые опробуют этот ме-
ханизм уже в этом году.

Полина Трифонова

В Rutube показалась цена обновления
Видеосервис оценил затраты на инфраструктуру в 30 млрд рублей

Принадлежащий «Газпром-медиа 
 холдингу» (ГПМХ) видеохостинг Rutube 
рассчитывает догнать YouTube по клю-
чевым техническим показателям и, по 
данным „Ъ“, намерен потратить на это 
около 30 млрд руб. В программу обнов-
ления инфраструктуры входит и расши-
рение сети географически распределен-
ных серверов. Эксперты отмечают, что 
речь идет или о многолетнем плане фи-
нансирования, или о полном обновле-
нии сервиса. Реализации плана, однако, 
может помешать недавнее увольнение 
ключевых членов команды Rutube.

Rutube рассчитывает вложиться в масштаб-
ное обновление инфраструктуры, сообщили 
два источника „Ъ“, знакомых с планами ком-
пании. По их словам, видеохостинг оценива-
ет затраты на это в районе 30 млрд руб. Один 
из источников сказал, что финансирование 
внутри ГПМХ уже выделено: «Изначально Ru-
tube запрашивал 50–55 млрд руб.».

По словам источника, Rutube рассчиты-
вает увеличить серверные мощности таким 
образом, чтобы максимальное количество од-
новременных пользователей сервиса было 

сопоставимо с уровнем YouTube. В инфра-
структурную программу, по его словам, вхо-
дит и расширение сети доставки контента 
(CDN). В Rutube не ответили на запрос „Ъ“.

CDN позволяет распределять содержи-
мое сайта по серверам, географически нахо-
дящимся в разных местах. В апреле техниче-
ский директор Rutube Ростислав Чернаков 
сообщил ComNews, что к 15 CDN-серверам, 
уже размещенным в России и Абхазии, 
к концу года планируется добавить серве-
ры еще в семи городах России, а также в Бе-
лоруссии, Казахстане, Армении и Узбекис-
тане. О намерениях МТС и VK расширять 
свои CDN в 2023 году сообщали РБК и Forbes 
 соответственно.

По словам директора компании «Промо-
бит» (производитель серверов и СХД Bitblaze) 
Максима Копосова, некоторые структуры 
«Газпрома» обращались в компанию за при-
обретением серверов, однако заявленный 
объем закупки был меньше. По его оценке, 
средняя цена одного сервера составляет око-
ло 2–3 млн руб. «Таким образом, можно по-
нять, что Rutube необходимо около 15 тыс. 
серверов. Такой объем обычно приобретают 

крупные компании, как „Сбер“, „Яндекс“ или 
VK»,— говорит он. По словам господина Копо-
сова, закупки могут касаться как отечествен-
ного оборудования, так и иностранного, по-
ставленного путем параллельного импорта.

Сумма в 30 млрд руб. на одно лишь расши-
рение CDN «кажется избыточной, если толь-
ко этот план не рассчитан на пять лет», счита-
ет гендиректор облачного провайдера Oxygen 
Павел Кулаков. Он, однако, отмечает, что заяв-
ленных инвестиций «вполне достаточно для 
того, чтобы часть средств направить на CDN, 
а часть — на улучшение интерфейса, функци-
ональности, надежности работы и удобства 
платформы в целом».

Со стороны трудно оценивать емкость раз-
ных CDN-сетей и затраты на их расширение, 
так как «каждая компания использует разные 
технологии и подходы к построению сетей», 
сказал гендиректор CDNvideo Ярослав Горо-
децкий. Он примерно оценил, что за 30 млрд 
руб. в текущих рыночных ценах можно по-
строить CDN с пропускной способностью в не-
сколько десятков Тбит/с: «Трафик же YouTube 
в России, по оценке крупных операторов свя-
зи, составляет порядка 11–13 Тбит/с».

Создание собственной CDN-сети, без при-
влечения сторонних поставщиков таких услуг, 
позволяет обеспечивать больший контроль 
над технической составляющей, говорит ве-
дущий консультант iKS-Consulting Станислав 
Мирин: «С другой стороны, это требует значи-
тельных капитальных вложений, в частности, 
в покупку серверов, что сейчас сложно». При 
этом он отмечает, что для размещения серве-
ров—узлов CDN «не требуется много стоек, осо-
бенно если речь идет о небольшом регионе».

Стоит отметить, что в феврале тогдашний 
гендиректор Rutube Александр Моисеев по-
кинул свой пост и стал руководить проектом 
гоночного симулятора в АНО «СМП Рэйсинг» 
Бориса Ротенберга (см. „Ъ“ от 4 апреля). О на-
значении нового гендиректора видеосервиса 
ГПМХ не объявлял. Впоследствии ушли и дру-
гие ключевые члены команды, а после их 
увольнения ряд проектов Rutube был постав-
лен на паузу на время аудита, говорит один из 
источников „Ъ“: «Сомневаюсь, что они успеют 
исполнить бюджет и „дорожную карту“ разви-
тия платформы на этот год».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Госдолгу не хватает дефицита
Минфин сокращает заимствования  
из-за бюджетных показателей

Минфин нарастил  активность 
на первичном рынке ОФЗ, 
 сохранив жесткий подход 
при удовлетворении заявок. 
При этом эмитент последова
тельно сокращает размер пре
мии по доходности ко вторич
ному рынку. Аналитики объяс
няют такой подход снижени
ем дефицита бюджета. Одна
ко и интерес к покупке гособ
лигаций сокращается у круп
ных банков, в том числе на фо
не снижения  ликвидности.

В среду, 26 апреля, Минфин огра-
ничил аукцион ОФЗ только двумя 
выпусками с постоянным купоном 
(ОФЗ-ПД) — с погашениями в ноябре 
2032 года и мае 2041 года. Совокуп-
ный спрос составил 86 млрд руб., 
что сопоставимо с показателем пре-
дыдущей недели. При этом объем 
размещения превысил 60 млрд руб. 
Однако основной объем заимствова-
ний пришелся на более короткий, 
«десятилетний» выпуск: при спро-
се почти на 70 млрд руб. были удов-
летворены заявки на 48,3 млрд руб. 
Спрос же на 19-летние бумаги соста-
вил лишь 16,4 млрд руб., из которых 
Минфин удовлетворил заявки на 
12,2 млрд руб.

Таким образом, инвесторы про-
явили осторожность перед засе-
данием совета директоров ЦБ, ко-
торое намечено на ближайшую 
пятницу. «Риски на этом заседа-
нии скорее смещены в сторону бо-
лее жестких заявлений, что может 
привести к негативной переоцен-
ке кривой доходности ОФЗ»,— счи-
тает главный аналитик Совкомбан-
ка  Михаил  Васильев.

Сдерживает спрос инвесторов 
и планомерное сокращение премий 
по доходности ко вторичному рын-
ку. По оценкам главного аналити-
ка БК «Регион» Александра Ермака, 
при размещении облигаций сред-
няя премия снизилась с 7–8 б. п. в ян-
варе—феврале до 4 б. п. в апреле. На 
последних аукционах премии соста-

вили уже 3 б. п. по обоим выпускам, 
отмечает Александр Ермак.

В первые месяцы этого года Мин-
фин был более щедрым на премии 
на фоне высокого дефицита бюдже-
та. Затем дефицит бюджета сокра-
тился и потребность в привлечении 
дополнительного финансирования 
снизилась, что позволило мини-
стерству перейти к консервативной 
практике заимствований. «Испол-
нение федерального бюджета в мар-
те было достаточно сбалансирован-
ным, есть вероятность, что в апреле 

мы увидим аналогичную ситуацию, 
поэтому текущих доходов прави-
тельству достаточно для покрытия 
расходов»,— указывает начальник 
отдела анализа долгового рынка «От-
крытие Инвестиции» Владимир Ма-
линовский.

Однако в таких условиях меня-
ется структура спроса на гособли-
гации, в частности, снижается роль 
банков. По данным ЦБ, если в февра-
ле на системно значимые кредитные 
организации приходилось 65,6% 
спроса, то в марте показатель сокра-
тился до 60,5%. В апреле, по мнению 
Михаила Васильева, на крупные бан-
ки может прийтись 55–60%. Помимо 
сокращения премии по доходности 
этому может способствовать рост ин-
фляционных ожиданий и, как след-
ствие, повышение ставок на дол-
говом рынке, а также уменьшение 
объема свободной ликвидности 
у банков. «Если в феврале структур-
ный профицит ликвидности состав-

лял 3–5 трлн руб., то к концу марта 
он сократился до 1,1 трлн руб.»,— 
указывает господин Васильев. По 
мнению Владимира Малиновского, 
в сложившихся условиях эмитент не 
подает сигнала СЗКО о необходимо-
сти крупных заимствований, удов-
летворяя на аукционах их текущие 
потребности в бумагах.

Как считают опрошенные участ-
ники рынка, ЦБ на ближайшем засе-
дании совета директоров сохранит 
ключевую ставку и поэтому для рын-
ка важное значение будут иметь за-
явления представителей регулято-
ра. «Регулятор может смягчить свою 
риторику относительно возможно-
сти повышения ставки в текущем 
году, что может быть позитивно вос-
принято рынком. Поэтому есть веро-
ятность, что вслед за наблюдавшим-
ся в последний месяц снижением 
доходности коротких и в меньшей 
степени среднесрочных ОФЗ анало-
гичная динамика может затронуть 
и длинные выпуски»,— отмечает 
Владимир Малиновский. Снижение 
ставок привлечет интерес к первич-
ному рынку, что облегчит Минфину 
условия для исполнения кварталь-
ного плана.

Ухудшить спрос на аукционах 
ОФЗ могут обострение геополити-
ки, дальнейшее расширение дефи-
цита бюджета, возможное падение 
цен на нефть из-за опасений рецес-
сии в мировой экономике и даль-
нейшее ослабление курса рубля, пе-
речисляет Михаил Васильев. Вместе 
с тем у Минфина всегда есть банки, 
которые могут при необходимости 
поддержать спрос. «Если Минфину 
срочно потребуется привлечь боль-
ше денег, у него есть как экономи-
ческие рычаги влияния — за счет 
увеличения величины премии, так 
и вербальные — за счет переговоров 
с участниками»,— считает руководи-
тель направления DCM департамен-
та корпоративных финансов «Цифра 
брокер» Максим Чернега.

Виталий Гайдаев

Геймеров потянуло на периферию
Растет спрос на аксессуары для компьютеров

В России активно растет спрос 
на портативную электронику — 
клавиатуры, мыши, наушники. 
В первом квартале, по оценкам 
дистрибуторов и ритейлеров, 
было реализовано 1,4 млн кла
виатур, что на 19%  больше, чем 
за аналогичный  период 2022 
года. В число лидеров по про
дажам вошли бренды Razer, 
A4Tech и MSI, а доля Logitech, 
который занимал большую 
часть рынка в прошлом году, 
снизилась с 21% до 8% в пер
вом квартале. Ритейлеры элек
троники отмечают рост спро
са на игровые аксессуары для 
ПК. По оценке экспертов, он 
связан с ростом геймерской 
 аудитории.

В первом квартале продажи кла-
виатур в России составили более 
1,4 млн штук, что на 19% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года, рассказал „Ъ“ бизнес-аналитик 
ГК «F+ tech-Марвел» Артур Махлаюк. 
По данным компании, доля преж-
него лидера в сегменте — швей-
царской Logitech — упала год к году 
с 21,9% до 8%, а доля проданных кла-
виатур тайваньской A4Tech выросла 
с 3,9% до 9,7%. В топе по продажам, 
за исключением собственных торго-
вых марок ритейлеров (СТМ), в этом 
году оказались клавиатуры  Defender 
(10,6%), Oklick (10%) и  A4Tech. При 
этом общая доля СТМ выросла год 
к году с 12,8% до 18,4%. Дистрибутор 
также уточнил, что среди игровых 

брендов вырос спрос на игровые 
клавиатуры компании  Razer на 12% 
и MSI на 8%, а продажи техники Hy-
perX просели на 61%.

Опрошенные „Ъ“ российские 
продавцы электроники отметили, 
что в первом квартале в целом вырос 
спрос на периферию (клавиатуры, 
наушники, компьютерные мыши). 
Так, по данным «Ситилинка», ли-
дирующим брендом среди мышей 
и клавиатур в первом квартале стал 
A4Tech, продажи которого в денеж-
ном выражении увеличились на 
44%, в то время как у бывшего лиде-
ра Logitech они снизились на 59%. 
«Однако сейчас бренд восстанавли-
вает свои позиции, так как налаже-
ны каналы поставок»,— отметили 
в пресс-службе ритейлера. Там так-
же подтвердили снижение спроса 
на периферию HyperX: по сравне-
нию с прошлым годом их продажи 
в сети упали на 72%.

Согласно данным аналитиков 
«Чек индекс», в прошлом году клави-
атуры и мыши стали пользоваться по-
пулярностью в России: их объем про-
даж вырос на 32% и 45%, а средний 
чек снизился до 862 руб. и 425 руб. со-
ответственно (см. „Ъ“ от 30 ноября). 
Всего, согласно данным «Марвел», по 
итогам 2022 года на российском рын-
ке было продано примерно 4,8 млн 
клавиатур, в 2021-м — 4,7 млн.

По оценке «М.Видео-Эльдорадо», 
продажи основных аксессуаров для 
ПК-гейминга в первом квартале со-
ставили более 2 млн штук, что на 

30% больше, чем годом ранее, а сред-
ний чек на периферию в целом сни-
зился на 12%. «Сам рынок брендов 
считается конкурентным, и выбор 
производителей продолжает рас-
ширяться, преимущественно в ба-
зовом и среднем ценовом сегмен-
те»,— считает менеджер товарной 
категории департамента «Аксессу-
ары цифровой техники» группы 
Эмиль Манучаров.

В «Авито» рассказали, что среди 
игровой периферии в этом кварта-
ле большим спросом пользуются на-
ушники, продажи которых увеличи-
лись на 46% год к году, а их средняя 
стоимость составила 3,1 тыс. руб. 
Спрос на геймерские мыши и кла-
виатуры на площадке вырос до 18% 
и 13% соответственно. По данным 
компании, востребована продук-
ция Razer и MSI, но и продажи пе-
риферии HyperX также выросли 
на  20–26%.

Сегмент игровой периферии яв-
ляется очень динамичным, он с ка-
ждым годом расширяется как новой 
техникой, так и новыми покупате-
лями, среди которых много моло-
дых людей, отмечает представитель 
ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
РАТЭК (объединяет «М.Видео-Эль-
дорадо», «Марвел», DNS и др.) Антон 
Гуськов, а «такие вещи, как мыши, 
клавиатуры и наушники, не слиш-
ком долговечны».

Вадим Красников

Сбербанк консервирует  
быстрые платежи
Подход крупнейшего банка портит статистику СБП

У крупных российских  банков 
доля переводов физлиц  через 
СБП зачастую превышает 70% 
от общего объема таких транс
акций. По их прогнозам, к кон
цу следующего года эта доля 
может приблизиться к 100%. 
Однако, по данным ЦБ, в об
щем объеме по банковской си
стеме на СБП приходится не бо
лее 20% переводов. По мнению 
экспертов, это связано с кон
сервативной позицией Сбер
банка. И в самом банке увере
ны, что объем переводов вну
ри него и через два года  будет 
выше объемов переводов 
 через СБП.

Опрошенные „Ъ“ банки заявили 
о значительном увеличении доли 
операций по СБП в общем объеме 
переводов физических лиц. Так, в на-
чале 2023 года в банке «Русский стан-
дарт» на долю СБП приходилось 68% 
переводов, 30% — на карточные пе-
реводы и 2% — на переводы по рек-
визитам. В ПСБ на СБП приходит-
ся почти 70%, а в Тинькофф-банке 
уже по итогам 2022 года СБП зани-
мает долю 70% во входящих пере-
водах физлиц. В МКБ на переводы 
физлиц через СПБ приходится 75%, 
19% — на переводы с карты на карту, 
5% — на межбанковские переводы, 
а на внутрибанковские меньше 1%. 
В ВТБ около 80% составляют перево-
ды по СБП, переводы с карты на кар-
ту — 18%. А в Почта-банке уже более 
80% переводов совершается по номе-
ру телефона через СБП.

По словам зампреда правления 
ВТБ Анатолия Печатникова, кли-
енты банка совершили 151 млн 
переводов на сумму 1,3 трлн руб., 
что в 1,5 раза превышает резуль-
тат за аналогичный период прош-
лого года. «В первом квартале 2023 
года количество переводов через 
СБП выросло на 86% по сравнению 
с первым кварталом 2022 года, а об-
щая сумма переводов — на 81%»,— 
отметили в МКБ. «Сейчас прирост 
переводов через СБП составляет 
в среднем 30% в месяц»,— говорит 

зампред правления банка «Русский 
стандарт» Елена Петрова.

В таких условиях банкиры ожи-
дают, что СБП может вытеснить дру-
гие переводы. Анатолий Печатников 
считает, что по итогам 2023 года доля 
переводов через СБП в банке соста-
вит 85%, а к концу 2024 года сможет 
приблизиться к 100%. «Предполага-
ем, что все клиенты банка не перей-

дут на СПБ, но эта цифра приблизит-
ся к 100%»,— заявили в МКБ. «Доля 
переводов через СБП к концу 2024 
года может вырасти до 90%»,— оце-
нивают в ПСБ.

Впрочем, эксперты указывают 
и на сдерживающие факторы такой 
эволюции. Независимый эксперт 
на рынке платежных карт Дмитрий 
Вишняков считает, что дальнейшее 
развитие СБП зависит от лимитов 
для бесплатных переводов для по-
требителей, устанавливаемых ЦБ. 
«Доля будет стремиться к 100%, но 
к концу 2024 года вряд ли достигнет 
такого показателя, поскольку потре-
бителю все еще необходимы первич-
ные знания о системе переводов де-
нег»,— считает он. «Фактор, который 
сдерживает дальнейший рост доли 
СБП,— это ограничение по сумме 
бесплатных переводов, крупные 
суммы клиенты по-прежнему пред-

почитают переводить по реквизитам 
счетов из-за комиссий»,— отметили 
в Тинькофф-банке.

В Банке России от детальных про-
гнозов уклонились, но также отмети-
ли устойчивое увеличение доли пе-
реводов через СБП. Среди факторов, 
способствующих популярности та-
ких переводов, там выделяют тари-
фы — до 100 тыс. руб. в месяц гражда-
не могут переводить бесплатно.

Вместе с тем, несмотря на то что 
у опрошенных банков доля перево-
дов через СБП зачастую превыша-
ет 70%, их общая доля по рынку не 
столь велика. По данным ЦБ, в чет-
вертом квартале прошлого года че-
рез СБП было совершено более 
900 млн переводов физлиц на сум-
му 4,7 трлн руб., в то время как по 
картам за тот же период граждане 
отправляли деньги 3,4 млрд раз на 
общую сумму 19,9 трлн руб. Таким 
образом, на переводы по СБП при-
ходилось 19% по объему трансакций 
и почти 22% по количеству. Впрочем, 
в четвертом квартале 2021 года оба 
эти показателя были на уровне 10%.

Как отмечают эксперты, такое рас-
хождение в статистике связано с до-
лей Сбербанка на рынке переводов 
физлиц и его отношением к сервису. 
По словам главы правления ассоциа-
ции «Финансовые инновации» Рома-
на Прохорова, основным маркетмей-
кером на рынке переводов физлиц 
остается Сбербанк. «У него доля пере-
водов по СБП существенно ниже 80%, 
введение им комиссий по внутрибан-
ковским переводам с карты на карту 
послужило дополнительным стиму-
лом для движения клиентов в сторо-
ну СБП, однако вряд ли это поможет 
переводам СБП преодолеть к концу 
2024 года 50-процентный барьер»,— 
считает господин Прохоров. В самом 
Сбербанке также уверены, что СБП 
не сможет заменить все остальные 
способы перевода денег между физ-
лицами. «Объем переводов внутри 
Сбербанка будет существенно выше 
объемов через СБП и к концу 2024 
года»,— заявили в банке.

Максим Буйлов

Бензин испугался демпфера
Цены пошли вверх на разговорах о сокращении выплат

Биржевые цены на бензин 
в России достигли максималь
ного уровня с начала конфлик
та на Украине. АИ92 и АИ95 по
дорожали за день на СПбМТСБ 
на 1,9% и 1,7%, до 49,7 тыс. руб. 
и 54,9 тыс. руб. соответственно. 
Подъем цен на топливо прои
зошел вслед за тем, как СМИ со
общили о планах Минфина со
кратить демпферные выпла
ты нефтяникам. В министерст
ве это опровергли. Обсуждение 
такого сценария подтвердил 26 
апреля профильный вицепре
мьер Александр Новак.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 на СПб-
МТСБ увеличилась 26 апреля на 1,9% 
и 1,7%, до 49,7 тыс. руб. и 54,9 тыс. 
руб. за тонну соответственно, сви-
детельствуют данные торговой пло-
щадки. Цены на летнее дизтопливо 
выросли на 1,7%, до 52,1 тыс. руб. за 
тонну.

Биржевые бензиновые котиров-
ки вплотную приблизились к до-
санкционным значениям февраля 
2022 года. Так, например, 22 февра-
ля прошлого года АИ-92 и АИ-95 тор-
говались по 52,3 тыс. руб. и 54,7 тыс. 
руб. за тонну соответственно, летнее 
дизтопливо стоило 56,3 тыс. руб. за 
тонну. Уже после начала боевых дей-
ствий цены на бензин были на ми-
нимальных значениях, за исклю-
чением лета, когда активизируется 
спрос на бензин из-за отпусков. 

Из-за западных санкций против 
России за начало боевых действий 
на Украине многие крупные зару-
бежные трейдеры прекратили за-
купки нефти и нефтепродуктов, 
в результате на фоне профицита то-
плива его стоимость на внутреннем 
рынке резко пошла вниз. В целом 
цены оставались низкими до весны 
этого года, когда ослабление рубля 
привело к росту нетбэков, а нефтя-
ные компании постепенно преодо-
лели сложности с экспортом нефте-
продуктов.

Хоть и собеседники „Ъ“ в отра-
сли не видят очевидных предпо-
сылок для роста цен на топливо, 
оно стало дорожать после сообще-
ний Bloomberg о том, что Минфин 
и Минэнерго обсуждают очередное 
сокращение субсидий по демпфе-
ру по бензину и дизтопливу. Дем-
пфер — это механизм сдерживания 
цен на внутреннем рынке за счет 
бюджетных выплат нефтекомпани-
ям, которые получают их в том слу-
чае, если экспортный нетбэк выше, 
чем условная (фиксированная) цена 
на топливо на внутреннем рынке. 
По данным Bloomberg, власти мо-
гут поднять условную цену на 50%, 
что могло бы привести к ситуации, 
когда демпфер мог бы оказаться 
в отрицательной зоне. В Минфине 
опровергли такое предложение, од-
нако 26 апреля планы правительст-
ва по корректировке демпфера под-

твердил профильный вице-премьер 
Александр Новак.

Последний раз демпфер коррек-
тировался в апреле этого года, одна-
ко это в полной мере не оправдало 
ожиданий Минфина. По расчетам 
Reuters, за апрельские поставки то-
плива на внутренний рынок нефтя-
ники могут получить 115 млрд руб. 
компенсаций против 120 млрд руб. 
в марте. По словам источников „Ъ“ 
в отрасли, власти действительно 
обсуждают снижение субсидий по 
демпферу, однако размер снижения 
еще не определен. Один из собесед-
ников „Ъ“ утверждает, что Минфин 
собирается сократить выплаты по 
демпферу на 200 млрд руб. до конца 
года. Для сравнения, в 2022 году вы-
платы превысили 2 трлн руб.

Оптовые и биржевые цены на 
бензин все еще восстанавливаются 
после периода крайне низких цен во 
втором полугодии 2022 года — пер-
вом квартале 2023 года, отмечает Бо-
рис Синицын из «Ренессанс Капита-
ла». Если в первом квартале средняя 
биржевая цена была на 30% ниже ин-
дикативной из механизма демпфера 
(который, по сути, отвязывает вну-
тренние цены от международных), 
то после роста в феврале—апреле 
почти до 50 тыс. руб. за тонну разни-
ца сократилась до 12%, что чуть боль-
ше среднего показателя за послед-
ние три года (без учета 2022 года).

Дмитрий Козлов

По просьбам банков  
и по просьбам клиентов  

мы будем делать  
в этом году программу 
лояльности для СБП

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  

на встрече с банкирами 2 марта

Ц И Т А Т А

60,5 миллиарда 
рублей
составил объем  
размещения ОФЗ  
на аукционах  
по 26 апреля 2023 года
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В первом квартале 2023 года  
автомобильные бренды крат-
но увеличили расходы на рекла-
му, подсчитали в «СберМарке-
тинге». В их числе в первую оче-
редь китайские Chery и Haval, 
а также АвтоВАЗ, которые рас-
считывают занять долю рын-
ка ушедших западных произ-
водителей. По прогнозу экспер-
тов, в 2023 году на рынок может 
выйти до ста новых моделей ки-
тайских машин.

„Ъ“ ознакомился с данными 
«СберМаркетинга» о медиапродви-
жении автомобильных брендов 
в России. Из них следует, что вложе-
ния Chery (китайская Chery Automo-
bile) в рекламу выросли в 2022 году 
в 48 раз год к году, а в январе—фев-
рале 2023-го — в 15 раз год к году. На 
втором месте бренд Haval (китайская 
Great Wall Motors): за 2022 год он на-
растил рекламные расходы на 48%, 
а за январь—февраль 2023 года уве-
личил вложение еще на 35% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Тройку лидеров за-
мыкает АвтоВАЗ: в январе—февра-
ле 2023 года он сместил из рейтин-
га японский бренд Mitsubishi. По-
сле приостановки работы на россий-
ском рынке последний сократил 
вложения в рекламу на 69%, в то вре-
мя как АвтоВАЗ в первом квартале 
2023 года увеличил их на 81%.

В АвтоВАЗе „Ъ“ сообщили, что 
действуют исходя из задачи по ито-
гам года сохранить около 40% рын-
ка. Исполнительный директор ООО 
«Хавейл Мотор Рус» Андрей Акифь-
ев отметил, что «продвижение брен-
дов GWM реализуется в рамках стра-
тегии компании»: «В связи с разви-
тием бренда Haval и запуском брен-
да Tank мы находимся в активной 
фазе маркетинговых коммуника-
ций». В Chery не прокомментирова-

ли данные, однако в прошлом году 
концерн расширил линейку брен-
дов в РФ, представив Omoda.

Из-за введенных в отношении 
России в 2022 году санкций постав-
ки в страну ограничили такие про-
изводители, как General Motors, Vol-
vo, Harley-Davidson, Ford, BMW, Jag-
uar Land Rover, Volkswagen, Skoda, 
Mercedes-Benz и другие. Ряд брен-
дов также остановили сборку авто-
мобилей в России. На этом фоне на 
авторынке сформировался дефи-

цит. Фактически марки из Китая — 
как, например, Chery и Haval — кон-
курируют друг с другом в сегменте 
примерно от 2 млн руб., тогда как 
АвтоВАЗ единственный предлага-
ет машины стоимостью около 1 млн 
руб. и ниже, но его линейка пока 
меньше, чем до кризиса.

По данным «СберМаркетинга», 
общие рекламные расходы авто-
рынка в 2022 году сократились на 
76% в сравнении с 2021 годом. Тен-
денция увеличения рекламных рас-
ходов отдельными компаниями об-
условлена уходом западных брен-
дов, локализацией производств, уве-
личением доли отечественного авто-
прома на рынке, считает директор 
по развитию бизнеса NMi Group Ти-
мофей Лось. В то же время в Россию 
в прошлом году пришло много брен-

дов с азиатских и восточных рын-
ков: «С изменением геополитиче-
ской ситуации меняется и стратегия 
рекламодателей из дружественных 
стран, и мы подтверждаем положи-
тельную динамику в плане увеличе-
ния маркетинговой активности». По 
оценке эксперта, рекламный бюд-
жет АвтоВАЗа в 2023 году может до-
стигнуть 1 млрд руб.

Первый и самый главный фак-
тор увеличения рекламных расхо-
дов у брендов, считает гендиректор 
Mera Мария Силкина,— двуполяр-
ность российского рынка новых ав-
томобилей: «Сейчас доминируют ки-
тайские бренды и АвтоВАЗ, которые 
не конкурируют между собой, так 
как они рассчитаны на людей с не-
равной покупательской способно-
стью». При этом, по ее словам, китай-
ские автомобильные бренды про-
должают прибывать, усиливая кон-
куренцию: «Так, по оценке экспер-
тов, за 2023 год на рынок может вый-
ти до 100 новых моделей китайских 
автомобильных марок». Это, отмеча-
ет госпожа Силкина, также станет са-
мым важным источником новых ре-
кламных бюджетов в этом году.

У китайских и российских брен-
дов сейчас практически нет конку-
ренции на массовой рынке, говорит 
руководитель стратегического на-
правления Mediasystem (Group4Me-
dia) Виктория Баранова: «Каждый ис-
пользует это время для увеличения 
доли рынка, в чем помогают актив-
ные инвестиции в рекламу». Кроме 
того, опыт более интенсивного вза-
имодействия с китайскими бренда-
ми приводит к тому, что отношение 
к ним улучшается, отмечает она. Так, 
по данным Group4Media, 28% росси-
ян стали лучше относиться к китай-
ским брендам за последний год.

Юлия Юрасова,  
Ольга Никитина

У рекламы отказали тормоза
Автопроизводители из КНР и РФ  
увеличили расходы на продвижение

Большинство крупных зару-
бежных брендов фастфуда,  
продолжающих работать в Рос-
сии, а также сеть «Вкусно — 
и точка», сменившая ушедшую 
McDonald’s, ожидаемо снизили 
выручку по итогам 2022 года. 
Исключением стал давний кон-
курент McDonald’s на междуна-
родном рынке — Burger King, 
нарастивший поступление де-
нежных средств на 40%, а при-
быль — более чем в два раза. 
Эта сеть в отличие от других за-
падных компаний не закры-
вала на время свои заведения, 
что позволило ей перетянуть 
часть покупателей.

Как подсчитал по запросу „Ъ“ сер-
вис Casebook на основе отчетности 
компаний, Burger King стал в России 
одной из западных сетей фастфуда, 
показавшей наилучшие финансовые 
результаты по итогам 2022 года. Вы-
ручка компании увеличилась на 40% 
год к году, до 69 млрд руб. Этот бренд 
в России по мастер-франшизе разви-
вает ООО «Бургер Рус» — совместная 
компания Burger King Europe, вла-
дельца сети «Шоколадница» Алексан-
дра Колобова и «ВТБ Капитала». В ком-
пании от комментариев отказались. 

Другая крупная сеть — McDon-
ald’s год назад закрыла в РФ 727 из 
850 объектов, продав тогда же ло-
кальный бизнес кузбасскому бизнес-
мену Александру Говору. В июне он 
открыл на месте 200 заведений аме-
риканского бренда свои рестораны 
быстрого питания «Вкусно — и точ-
ка», которыми управляет ООО «Сис-
тема ПБО». Выручка этой компании, 
по подсчетам Casebook, по итогам 
2022 года составила 73,5 млрд руб.— 
это на 43% меньше, чем в 2021 году 
выручил McDonald’s. 

Выручка KFC под управлением 
ООО «Юнирест» сократилась на 6% 
год к году, до 17 млрд руб., сети пиц-
церий Papa John’s (ООО «4 Папас») — 
в девять раз, до 115,5 млн руб., Piz-
za Hut (ООО «Ной-М») — на 12%, до 
322 млн руб. 

По темпам прироста валовой 
прибыли Burger King в 2022 году так-

же обогнал своих конкурентов. По 
подсчетам Casebook, сети удалось 
нарастить этот показатель на 135% 
год к году, до 14 млрд руб. У KFC при-
рост составил 9%, до 11 млрд руб. 
Burger King — одна из немногих 
международных сетей фастфуда, не 
закрывавшая даже временно свои 
заведения в прошлом году в России 
из-за геополитического конфликта, 
объясняет итоги работы компании 

эксперт Franshiza.ru Анна Рождест-
венская. Это, по ее мнению, позво-
лило компании перетянуть покупа-
телей из ресторанов других брен-
дов, заморозивших работу на рос-
сийском рынке.

При этом, по данным Casebook, 
у KFC чистая прибыль по итогам 
года составила 1 млрд руб., у Burger 
King — 2,5 млрд руб. У KFC этот по-
казатель был бы выше, но сети при-
шлось закрыть 70 заведений, при-
надлежавших владельцу бренда: от-
крытыми оставались только фран-
чайзинговые точки.

Валовая прибыль сети пиццерий 
Papa John’s в прошлом году упала на 
83%, до 103,5 млн руб., а после упла-
ты налогов чистый убыток сети со-
ставил 77 млн руб. У Pizza Hut вало-
вая прибыль сократилась на 72%, до 
74 млн руб., чистая прибыль соста-
вила 31,5 млн руб. Пиццерии Papa 
John’s в 2022 году понесли ряд изме-

нений, связанных с операционной 
и маркетинговой поддержкой в Рос-
сии головной компанией, отмечает 
вице-президент по финансовым во-
просам Федерации рестораторов и от-
ельеров Ирина Благовещенская. В за-
ведениях Pizza Hut, продолжает она, 
также произошла смена оператора 
и ребрендинг. В Papa John’s и Pizza 
Hut на запрос „Ъ“ не ответили.

В 2022 году многие сети коррек-
тировали свою работу, исходя из ме-
ждународной обстановки. Они при-
нимали решение, уходить с россий-
ского рынка совсем или найти парт-
неров, которым можно передать биз-
нес, констатирует Анна Рождествен-
ская. Это также отразилось на бизне-
се некоторых сетей. Так, у «Вкусно — 
и точка» валовая прибыль состави-
ла всего 211 млн руб., что в 100 раз 
меньше, чем было в 2021 году у Mc-
Donald’s. При этом, по данным Case-
book, из-за значительного падения 
выручки и роста себестоимости про-
даж сеть получила чистый убыток 
в 11 млрд руб. 

Во «Вкусно — и точка» поясни-
ли „Ъ“, что сеть много инвестирова-
ла в открытие ресторанов, раскрут-
ку нового бренда и перезапуск сер-
виса доставки. Кроме того, сеть при-
няла на себя обязательства McDon-
ald’s перед сотрудниками и постав-
щиками, списывала произведен-
ную брендированную продукцию, 
говорят в компании. Там отмечают, 
что в первом квартале 2023 года фи-
нансовые результаты уже оказались 
выше год к году, добавив, что пока-
затели марта этого года корректнее 
сравнить с 2021 годом в марте, когда 
заведения сети были открыты. 

В KFC заявили, что показатели 
ООО «Юнирест» не отражают работу 
всей сети ресторанов, подавляющая 
часть которой оперирует по догово-
рам франчайзинга и состоит из от-
дельных юрлиц. Кроме того, добави-
ли там, 2022 год был не совсем стан-
дартным для рынка фастфуда, поэто-
му «не совсем корректно» оценивать 
показатели за этот период. 

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Сети потягались 
едоками 
Международный фастфуд подвел итоги 
кризисного года

Ранее входивший в портфель 
Unilever бренд маргарина 
«Пышка» возвращается на рос-
сийский рынок. Права на мар-
ку покупает крупный произ-
водитель соусов и раститель-
ных масел ГК «Эфко», которая 
уже начала поставки продукта 
и рассчитывает довести долю 
«Пышки» до 15% от всех марга-
ринов, заняв свыше 80% преми-
ум-сегмента в категории. При-
выкшие готовить дома потре-
бители знают марку, но ее про-
движение как премиум-бренда 
потребует усилий, говорят  
эксперты.

ГК «Эфко» договорилась о при-
обретении бренда «Пышка» у гол-
ландской Upfield, рассказали „Ъ“ 
в российской группе. Маргарин 
для выпечки «Пышка» из расти-
тельных масел начал выпускаться 
на заводе «Эфко» в Евдаково Воро-
нежской области в этом году по ли-
цензионному соглашению. Офор-
мление полного перехода прав на 
марку планируется завершить в те-
чение двух-трех месяцев, говорят 
в «Эфко». Стоимость сделки в группе 
не раскрывают. По словам источни-
ка „Ъ“ на рынке, бренд «Пышка» мо-
жет оцениваться в $1–1,5 млн. В Up-
field „Ъ“ не ответили.

«Эфко» — один из крупнейших 
производителей продуктов в стра-
не. Ассортимент включает соусы 
и растительные масла под марка-
ми «Слобода», Altero, маргарины 
«Добавкин», «Добрый пекарь», ра-
стительные альтернативы мясных 
и молочных продуктов Hi!. В 2021 
году выручка «Эфко» выросла на 
56%, до 223 млрд руб., что соответ-
ствует второму месту рейтинга Info-
line Food & Drink.

Бренд «Пышка» появился в Рос-
сии в 2000 году. Изначально входил 

в портфель концерна Unilever, кото-
рый в декабре 2017 года договорился 
продать бизнес маргаринов и спре-
дов с марками Rama, Flora, Becel, 
Blue Band инвестиционной компа-
нии Kohlberg Kravis Roberts, создав-
шей отдельную структуру для произ-
водства маргаринов Upfield.

Исполнительный директор 
«Эфко» Сергей Иванов говорит, что 
группа хотела купить бренд «Пыш-
ка» еще пять лет назад, но тогда 
сделка не состоялась. Производст-

во «Пышки» затем было перенесе-
но в Польшу, а «Эфко» занялась ди-
стрибуцией бренда в России, рас-
сказывает господин Иванов. В нача-
ле 2020-х годов Upfield решила вы-
вести марку с российского рынка, 
а в 2022 году «Эфко» вернулась к пе-
реговорам о приобретении бренда, 
говорят в группе.

Как сказано в отчете «Русагро» 
(бренды «Щедрое лето», «Жар-печка», 
«Чудесница»), в 2022 году производ-
ство маргаринов и спредов в России 
снизилось на 2%, до 182 тыс. тонн год 
к году. Собственную долю в катего-
рии «Русагро» оценивает в 23% в на-
туральном выражении, еще 10% при-
ходится на НМЖК (марки «Хозяюш-
ка», «Сливочник»). В «Эфко» оцени-
вают потенциальную долю «Пыш-
ки» в 5–15% от всех маргаринов и бо-

лее 80% в премиальном сегменте. 
При реализации потенциала выруч-
ка от продажи продукта может до-
стичь 2 млрд руб. в год, подсчитали 
в компании. На онлайн-витрине «Пе-
рекрестка» маргарин «Пышка» сто-
ит 79,99 руб. за 200 г, «Хозяюшка» — 
55,99 руб. за 200 г, «Чудесница» — 
35,99 руб. за 180 г. 

Владелец бренд-агентства Kauf- 
man Станислав Кауфман отмечает, 
что маргарины в России остаются 
базовыми продуктами, и для успеш-
ных продаж премиального бренда 
в этом сегменте потребуется сфор-
мировать дополнительную лояль-
ность к марке. Тем более, добавля-
ет он, что благосостояние потреби-
телей в России сейчас не растет. «Ру-
сагро» в отчете за 2022 год сообщала, 
что продажи маргарина поддержа-
ны ростом спроса на продукты низ-
кого ценового сегмента. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что «Эфко» может попы-
таться позиционировать премиаль-
ный маргарин как продукт для здо-
рового питания, уходя от историче-
ски сложившегося в России образа 
категории как дешевой замены сли-
вочному маслу. В Европе, отмечает 
эксперт, маргарины и спреды зача-
стую продаются как более здоровая 
альтернатива жирам животного про-
исхождения. 

По данным NielsenIQ, в первом 
квартале 2023 года продажи маргари-
на снизились на 14,7% в объеме и вы-
росли на 5,5% в деньгах год к году. Ис-
полнительный директор «Русбрен-
да» Алексей Поповичев говорит, что 
«Пышка» известна потребителям, 
привыкшим готовить дома, а стрем-
ление к экономии может поддержать 
спрос на маргарин для выпечки, но 
продвижение бренда как премиаль-
ного потребует инвестиций.

Анатолий Костырев

«Эфко» выпекает «Пышку»
Группа выкупает созданный в 2000 году бренд маргаринов

76 процентов 
составило падение 
общих рекламных 
расходов авторынка 
в 2022 году, по оценке 
«СберМаркетинга»

Если (людям.— „Ъ“)  
что-то не нравится,  
они не будут терпеть  

и уйдут к конкурентам
— Александр Говор,

владелец сети «Вкусно — и точка»,  
в январе 2023 года

Ц И Т А Т А

182 тыс. тонн
составил  
объем производства 
маргаринов и спредов  
в России  
по итогам 2022 года
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Западные санкции в отношении Рос-
сии не коснулись фарминдустрии, 
но ряд международных компаний ре-
шил свернуть российский бизнес. Это 
вызвало дискуссию о необходимости 
полного импортозамещения в отра-
сли. В интервью „Ъ“ гендиректор «Бин-
нофарм Групп» Рустем Муратов, ссыла-
ясь на иранский опыт, рассказал, поче-
му производство лекарств по полному 
циклу внутри страны приведет прежде 
всего к росту цен. 

— Фарминдустрия, как и другие отрасли, 
вот уже больше года живет в новых реа‑
лиях. Как вам пришлось перестраивать 
бизнес и менять стратегию? 
— На фармрынке каждый год новое потрясе‑
ние. Так что 2022 год, по моим ощущениям, 
для нашей отрасли был не сложнее предыду‑
щего. Отличаются вызовы, действия и реше‑
ния тоже. Еще полгода назад я сказал бы, что 
в нашей стратегии ничего не изменилось, 
но сейчас изменения есть. Это не касается 
ключевых моментов. Скорее изменилось 
то, кем мы как компания хотим быть. На‑
пример, год назад в нашей стратегии была 
идея стать одним из крупных игроков в фар‑
мацевтике в Восточной Европе, сейчас это 
по очевидным причинам поменялось. 

Многое изменилось в операционной де‑
ятельности, начиная с логистики и заканчи‑
вая тем, что международные фармкомпании 
приостановили развитие своего бизнеса 

в России. Более того, модели продвижения 
в рознице сменили не просто отдельные 
бренды, а целые сегменты. Соответственно, 
сейчас мы думаем иначе о том, какие имен‑
но препараты продвигать или выводить 
на рынок. 
— По итогам 2022 года заметного сокра‑
щения продаж зарубежных фармкомпа‑
ний в России, по крайней мере в денеж‑
ном выражении, не наблюдалось…
— Надо оценивать данные не целого года, 
а последних месяцев. Посмотрите четвер‑
тый квартал прошлого года и январь этого 
года — увидите уже другую картину. Про‑
дажи крупных западных производителей 
падают, при этом спрос на препараты рос‑
сийских компаний растет. Причем этот про‑
цесс протекает довольно быстро: достаточ‑
но всего нескольких месяцев, чтобы доли 
рынков поменялись на десятки процентов. 
Мы увидели это на примере своих продук‑
тов в прошлом году. В конечном счете потре‑
бители привыкнут к тому, что альтернатива 
западным продуктам есть, и сформируется 
другая структура рынка. 
— Поспевает ли за спросом предложение 
со стороны российских компаний? Бу‑
дет ли ваша компания наращивать про‑
изводственные мощности? 
— У нас пять заводов, и нам казалось, что 
мощностей у нас в целом достаточно для 
того, чтобы удовлетворять свои будущие по‑
требности, заниматься только ротацией ас‑
сортимента, чувствуя при этом себя хорошо. 
Но сейчас мощностей нужно больше. Поэ‑
тому в ближайшие два года планируем вло‑
житься в их увеличение. Пока не требуется 
строительство отдельных заводов, свои пла‑
ны можем реализовать на базе существую‑
щих площадок, добавляя и обновляя произ‑
водственные линии и участки.
— В 2021 году «Биннофарм Групп» откры‑
ла шесть представительств в СНГ, вклю‑
чая Казахстан, Белоруссию, Армению, 
Узбекистан. Поменялось ли что‑то в экс‑
портном направлении из‑за геополити‑
ческого кризиса? 
— Сейчас мы экспортируем свою продукцию 
в 13 стран. В основном это ближайшая орби‑
та России, но появилось и несколько новых 
направлений, например, Йемен. В целом от‑
крытие представительств в СНГ для нас — это 
в каком‑то смысле проба пера. Мы создаем 
внутри компании инфраструктуру, которая 
помогает открывать представительства в дру‑
гих странах. Нужно отработать все тонкости, 
включая регистрацию препаратов, цепоч‑
ки снабжения, производственные вопросы. 
У каждого государства свой подход к регу‑
лированию фармотрасли, соответственно, 

на наших площадках проходят различные 
инспекции, чтобы соответствовать требова‑
ниям той страны, где мы работаем.
— Каковы результаты работы компании 
за пределами России?
— В 2022 году выручка на экспортных рын‑
ках выросла на 23% год к году, достигнув объ‑
ема 3 млрд руб., в основном за счет стран 
ближнего зарубежья. Сейчас на долю экспор‑
та приходится 10% в общей выручке компа‑
нии. Но теперь мы делаем следующий шаг. 
— И какой? 
— Сейчас мы занимаемся открытием нашей 
стопроцентной «дочки» в Китае. Год назад, ког‑
да Запад только начинал вводить масштабные 
санкции, мы с коллегами обсуждали предсто‑
ящие сложности и необходимость быстрее 
вставать на «китайские рельсы» по закупке 
материалов. Во‑первых, есть общая грани‑
ца — значит, не будет проблем с перевозкой 
грузов. Во‑вторых, с некоторыми китайски‑
ми поставщиками налажены долгосрочные 
отношения, с кем‑то из них мы сотрудничаем 
уже более десяти лет. В итоге, сложив общую 
картину, обнаружили, что объем совокупных 
торговых отношений с Китаем у нас более 
$100 млн в год. В ближайшее время эта циф‑
ра увеличится примерно в полтора раза. Это 
масштабный проект, который достоин того, 
чтобы оформить его в отдельную компанию. 
— Чем принципиально новым займется 
создаваемая в стране дочерняя структу‑
ра, учитывая, что и до этого «Биннофарм 
Групп» работала с китайскими постав‑
щиками субстанций?
— Она займется выводом наших продук‑
тов на китайский рынок. Российских компа‑

ний там, в принципе, не много, а фармпро‑
изводители практически отсутствуют. Дело 
в том, что знаний о том, как эффективно ве‑
сти бизнес в этой стране, ни у кого (из рос‑
сийских компаний.— „Ъ“) нет. При этом есть 
масса препятствий, связанных с понимани‑
ем местной культуры, открытием компаний, 
организацией банковского обслуживания, 
налогами. Мы начали серьезно изучать этот 
вопрос и, думаю, смогли получить опреде‑
ленный набор знаний. 
— Какие продукты хотите поставлять 
на китайский рынок?
— Мы еще пару месяцев будем работать над 
этим вопросом. Но уже сейчас нам пришлось 

кардинально поменять свое мнение о китай‑
ском фармацевтическом рынке. Он совсем 
не то, чем кажется: больше мифов, чем фактов.
— Засилье народной медицины?
— Это один из типичных мифов. Народная 
медицина занимает менее трети китайско‑
го рынка, и ее доля продолжает падать. Су‑
ществует и другой миф — про гигантские 
китайские корпорации, которые придут 
и всех уничтожат. Все это далеко от реально‑
сти. В Китае 7 тыс. производителей (в десять 
раз больше, чем в России), но 6 тыс. из них — 
крошечные, с оборотом менее $3 млн в год. 
У себя на родине китайские производители 
не входят в число крупнейших, лидерами 
является все та же «большая фарма», вклю‑
чая Pfizer, AstraZeneca. При этом сам рынок 
настолько огромный, что даже при неболь‑
шой доле мы получим значительные про‑
дажи. По численности населения и объему 
только одна большая китайская провинция 
размером с Россию. Поэтому необязательно 
рассматривать весь Китай целиком, можно 
выйти, например, в один регион и получить 
рынок, равный российскому. 
— Будете ввозить из Китая в Россию то, 
что еще не импортировали? 
— Конечно. Например, раньше нам каза‑
лось, что биотехнологии — это глобальный 
бизнес, и соревноваться с международны‑
ми компаниями в этой сфере бессмыслен‑
но. Сейчас (из‑за санкций и отказа некоторых 
международных компаний от маркетинга 
и новых клинических исследований в Рос‑
сии.— „Ъ“) эта возможность для нас приот‑
крылась. Мы решили модифицировать один 

из наших заводов, подписали соглашение 
с китайской «Мабвелл» о лицензировании 
производства по полному циклу нескольких 
продуктов на основе моноклональных анти‑
тел. Китайские коллеги также будут помогать 
нам настраивать производственные процес‑
сы. Экспертизы в производстве именно этих 
продуктов у нас не много, так что на старте бу‑
дем перенимать чужой опыт. Надеюсь, что че‑
рез год уже выйдем на производство готовых 
форм антител. 
— Нет планов работать в Латинской Аме‑
рике? 
— В ближайшее время нет. По нашим оцен‑
кам, в Латинской Америке нас не очень 
ждут. Анализируя мировые рынки, мы уви‑

дели в этом регионе всего три страны, кото‑
рые могут позитивно отнестись к препара‑
там российского производства — Никарагуа, 
Куба и Венесуэла, не самые большие и пла‑
тежеспособные. Другие страны, например, 
Аргентина и Бразилия, имеют крепкие тор‑
говые отношения с США. Здесь будет много 
проблем трансакционных, регуляторных, 
которые в ближайшее время не решатся. 

Наши цели в плане экспорта — это 
Юго‑Восточная Азия, арабские страны и, воз‑
можно, Африка (там, правда, есть масса тон‑
костей). Вряд ли кто‑либо из российской 
фарминдустрии может сейчас рассчитывать 
на другую географию. 

— Не планируете локализацию произ‑
водства в тех странах, куда вы экспорти‑
руете свою продукцию? 
— В этом нет особого смысла. Обычно лока‑
лизация нужна, если компания собирает‑
ся выходить на рынок госзакупок в той или 
иной стране. Ради этого, возможно, целесоо‑
бразно построить завод и производить пре‑
параты локально. Но в ближайших странах, 
кроме Казахстана и Белоруссии, отсутствует 
существенный рынок госзакупок. 

Сейчас проблема в другом — ввозить пре‑
параты в Россию стало дорого. Чем дешевле 
препарат, тем дороже логистика: продукция 

доставляется обходными путями, особые 
температурные условия в контейнерах еще 
больше увеличивают стоимость доставки. 
Еще год назад не было такого, чтобы затра‑
ты на логистику настолько серьезно влияли 
на себестоимость ввозимого товара. Поэтому 
сейчас многие, в том числе западные компа‑
нии, отказывающиеся от продаж на россий‑
ском рынке, делают это по причине заметно 
подорожавшей логистики. 
— Чем это может обернуться? 
— В какой‑то момент относительно недоро‑
гие препараты, поставляемые международ‑
ными фармкомпаниями, будут либо произ‑

водиться в России, либо не будут завозиться 
в нашу страну. Доставлять упаковку с таблет‑
ками, в которой много воздуха, становится 
дороже, чем привезти субстанцию и сделать 
из нее ту же таблетку, даже при условии стро‑
ительства завода для этих целей. То есть сей‑
час привезти дешевый препарат из Индии 
в Россию стало настолько дорого, что, может 
быть, выгоднее построить завод здесь.
— Вы выпускаете 20% продукции по пол‑
ному циклу и сами производите часть 
субстанций. Не планируете ли расши‑
рять производство сырья? 
— Сейчас мы сформировали для себя пе‑
речень новых субстанций, которые хоте‑
ли бы производить, работаем с химиками. 
Но есть проблема. Если изготовить субстан‑
цию с нуля, то, по нашим оценкам, ее про‑
изводство в тех объемах, которые нужны 
стране, будет в три‑четыре раза дороже, чем 
импорт, поскольку объем этого производст‑
ва в приложении к глобальному фармацев‑
тическому рынку не будет высоким. В СССР 
было огромное производство, построенное 
для удовлетворения нужд в одной субстан‑
ции не только нашего государства, но и всех 
стран Варшавского договора. Сейчас этого 
уже нет. Безусловно, лекарственная безопас‑
ность страны — это важно. Но если посчи‑
тать, сколько это стоит, то будет очень дорого.
— То есть курс на максимальное импор‑
тозамещение фармсубстанций в России 
в итоге приведет к тому, что у нас будут 
очень дорогие лекарства?
— По крайней мере, именно такой тренд вы‑
рисовывается, если продажи будут рыноч‑
ными. Давайте посмотрим на Иран, нахо‑
дящийся много лет под санкциями. По этой 
причине 95% фармпродукции производит‑

ся внутри страны. Но проблема в том, что 
локальные препараты стоят дороже, так 
как себестоимость высока из‑за сложностей 
с импортом сырья, проблем с трансакциями. 
Свой отпечаток накладывает и то, что конку‑
ренция в стране небольшая, так как в Иране 
работают только локальные производители. 

Мы обсуждали с иранскими коллегами 
возможность контрактного производства 
для нас, но оказалось, что стоимость такой 
продукции сильно выше, чем цена, по кото‑
рой мы продаем свои препараты в России. 
То есть попытки выпускать готовые формы 
лекарств исключительно на основе субстан‑
ций, производимых полностью в стране, 
увеличат стоимость продукции. А это значит, 
что и государство будет покупать их на тен‑
дере дороже, и потребители — в аптеках.
— Есть ли альтернативное решение? 
— В России относительно маленькая ем‑
кость рынка по меркам глобальной фар‑
миндустрии. Поэтому правильно было бы, 
если бы российские компании продава‑
ли лекарства и субстанции всему миру, тог‑
да, за счет объемов, для внутреннего рынка 
они обошлись бы дешевле. Кратное увели‑
чение объема потребления нашей продук‑
ции за пределами России означает низкую 
себестоимость внутреннего производства. 
Правда, для этого некоторое время необхо‑
димо стимулировать российское производ‑
ство, чтобы компании набрали мощности, 
и тогда в будущем они сами научатся хорошо 
продавать. Взять, например, Индию, постро‑
ившую свою фармпромышленность с при‑
целом на внешние рынки. Или тот же Китай, 
где есть система, направленная на стимули‑
рование экспорта определенных типов про‑
дукции. 
— «Биннофарм Групп» традиционно вы‑
пускает дженерики, но два года назад 
анонсировала инвестиции в 2,5 млрд 
руб. в собственный R&D центр в Подмо‑
сковье. Зачем вам это, если доля аналогов 
в портфеле компании до сих пор превы‑
шает долю инновационных препаратов? 
— R&D центр для того и создается, чтобы 
компания могла ежегодно создавать боль‑
ше инновационных продуктов. Мощно‑
сти R&D центра позволят вывести на рынок 
к 2025 году более 100 лекарственных средств 
в области дерматологии, неврологии, гине‑
кологии, педиатрии и других терапевтиче‑

ских групп. Что же касается состава нашего 
портфеля, мы претендуем на лидирующие 
позиции в фармотрасли, и здесь не так важ‑
но, выпускаются ли только дженерики или 
препараты собственной разработки. 
— В чем сложность для российских ком‑
паний увеличивать в своих портфелях 
инновационные препараты? 
— Разрабатывать их дорого. Чтобы окупить 
вложенный в такой препарат $1 млрд, необ‑
ходимо около десяти лет. Сделать это за счет 
продаж в России и СНГ невозможно в силу 
небольшого совокупного размера этих рын‑
ков по сравнению с глобальной фарминду‑
стрии. Международные компании после 
разработки препарата регистрируют и про‑
двигают его во всех странах. Никто из рос‑
сийской фармотрасли сегодня так не мы‑
слит и делать не умеет. Раньше можно было 
хотя бы передать права на реализацию ин‑
новационного препарата иностранным ком‑
паниям, оставляя рынок России себе, сейчас 
и такой опции нет. Если мы будем реализо‑
вывать наши новые инновационные препа‑
раты в Китае, Индонезии, Малайзии, Филип‑
пинах, Таиланде, арабских странах, тогда 
есть шанс окупить их разработку. 
— До нового кризиса у группы были пла‑
ны по проведению IPO. Остаются ли они? 
— Да. Технически мы готовы, вопрос только 
в правильном времени и в площадке для вы‑
хода. Мы рассматриваем для себя несколь‑
ко опций, в том числе Московскую биржу 
и площадки в азиатских и арабских странах. 
Все зависит от динамики на бирже и опти‑
мизма инвесторов. 
— Для чего вам вообще IPO сейчас?
— В этом году мы впервые столкнулись с си‑
туацией, когда нам нужны серьезные кап‑
затраты для того, чтобы успевать занимать 
освобождающиеся ниши. Есть интерес к но‑
вым проектам, например, в эстетической ме‑
дицине. В прошлом году начали развивать 
наш первый продукт в этой сфере — реви‑
тализант Коллост. Мы постоянно находим‑
ся в ситуации, когда идей больше, чем ре‑
сурсов. В целом российский фармрынок, 
в отличие от западного, пока значительно 
деконсолидирован — это означает, что есть 
пространство для слияний. 
— То есть у вас есть планы покупки ком‑
паний? 
— Мы сейчас этот вопрос рассматриваем 
более широко, чем раньше. В нашем фоку‑
се не только российские компании, но и за‑
рубежные, с учетом партнерств различного 
формата. Например, сейчас у нас на рассмо‑
трении четыре проекта различного мас‑
штаба, которые потенциально можно при‑
обрести.

Интервью взяли  
Ольга Август и Халиль Аминов

«Лекарственная безопасность страны — 
это важно, но это очень дорого»
Гендиректор «Биннофарм Групп» Рустем Муратов о фармпроизводстве,  
импорте и экспорте в новых реалиях

Международные компании после разработки 
препарата регистрируют и продвигают его во всех 
странах. Никто из российской фармотрасли сегодня 
так не мыслит

В Латинской Америке всего три страны, которые 
могут позитивно отнестись к препаратам российского 
производства — Никарагуа, Куба и Венесуэла

Попытки выпускать готовые формы лекарств 
исключительно на основе субстанций, производимых 
полностью в стране, увеличат стоимость продукции 

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E « Б И Н Н О Ф А Р М  Г Р У П П »

Образована в 2020 году в результате слияния фармацевтических активов АФК «Система». Вхо‑
дит в топ‑10 компаний на розничном фармрынке России, занимая второе место среди отечествен‑
ных производителей этого сегмента, по данным AlphaRM. Объединяет пять производств, включая 
ПАО «Синтез» в Кургане, АО «Алиум» в подмосковном Оболенске, а также площадки в Зеленограде, 
Красногорске и Ставрополе. Компания входит в число крупных производителей лекарств в России, 
в ее портфеле более 450 препаратов.

Основной владелец — АФК «Система» (72,2%). Выручка «Биннофарм Групп» в 2022 году составила 
28,04 млрд руб., что на 12% больше год к году, EBITDA выросла на 21%, до 8 млрд руб. 

В 2021 году компания объявила об открытии представительств в странах СНГ — Казахстане, Бело‑
руссии, Азербайджане, Молдавии, Армении и Узбекистане. В конце 2022 года сообщила об открытии 
представительства в Китае.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М У Р А Т О В  Р У С Т Е М  Б У Л А Т О В И Ч

В 1997 году окончил Новосибирский государственный университет по специальности «химик». В 1998 
году начал карьеру в компании «Россиб Фармация». С 2003 года работал в компании «Роста», зани‑
мая должность директора по маркетингу, позже был назначен вице‑президентом по развитию компа‑
нии. В 2012 году был приглашен на должность национального коммерческого менеджера в AstraZene‑
ca. В 2014 году занял позицию коммерческого директора компании «Акрихин».

В 2018 году присоединился к компании «Синтез» в качестве директора по коммерции и маркетин‑
гу. В 2020 году назначен на пост президента ОАО «Синтез» и гендиректора АО «Алиум». После объеди‑
нения фармацевтических активов АФК «Система» возглавил «Биннофарм Групп». Награжден орденом 
Дружбы за вклад в организацию работы по выпуску препарата, применяемого для лечения коронави‑
русной инфекции. 
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Всемирно известная  пианистка 
Елизавета Леонская выступила 
в Большом зале петербургской 
филармонии с Девятым концер‑
том («Jeunehomme») для фор‑
тепиано с оркестром Моцар‑
та. 28 апреля она исполнит его 
же в московском зале Чайков‑
ского. Живущая в Вене 77‑летняя 
ученица Якова Мильштейна про‑
должает вести интенсивную кон‑
цертную жизнь. О ее перипетиях 
Елизавета Леонская рассказала 
Владимиру Дудину.

— Вы сегодня одна из немногих, 
если не единственная пианистка, 
продолжающая приезжать из Ев-
ропы в Россию с концертами. Как 
находите в себе силы?
— А зачем их находить?! Они просто 
есть, и это не момент сомнений и раз‑
мышлений, это так есть, и все. Я всег‑
да очень счастлива сюда приезжать. 
Это такая данность. Если не брать 
за точку отсчета то, что негативно 
или, как сегодня любят говорить, 
токсично, чревато и неприятно, тог‑
да все встанет на свои места. На это 
должна быть только добрая воля лю‑
дей и больше ничего. Чтобы каждый 
хотел, чтобы было хорошо по голо‑
су совести. Думаю, это просто погода 
в социуме, каким каждый хочет быть 
в отношениях с другими. Когда нет ре‑
спекта к другим, тогда ничего и не бу‑
дет. Респекта не только к композитору, 
или писателю, или к кому‑то, кто там 
хороший, но ко всему и ко всем. Тогда 
будет равновесие.
— В этот раз вы приезжаете 
не с сольной программой, а толь-
ко с Девятым концертом «Jeune-
homme» Моцарта.
— Это был заказ филармонии, ее же‑
лание. Оркестранты сказали, что 
давно не играли это сочинение, 
что меня очень удивило, потому 
что везде в мире это один из самых 
популярных концертов, наря‑
ду с ре‑минорным, ля‑мажорным, 
до‑минорным. Но Девятый концерт 
очень богатый и необычный. В сере‑
дине финала там звучит менуэт, со‑
здающий особенную атмосферу, Ан‑
дантино второй части тоже отличает 
«необщее выраженье» этого концер‑
та с его трагичным до‑минором. Этот 
концерт дорог мне каждой нотой, 
за которую приходится бороться.
— Бороться становится сложнее 
со временем?
— Могу рассказать один эпизод 
из второй половины 1960‑х, свиде‑
телем которого я была. В Ленингра‑
де находились дирижер Курт Ма‑
зур, Святослав Теофилович Рихтер 

и Дитрих Фишер‑Дискау, с которым 
они исполняли, возможно, «Пре‑
красную Магелону» Брамса. Мы си‑
дели в комнате гостиницы «Европа», 
не помню в чьей, может быть, у Свя‑
тослава Теофиловича. Фишер‑Дис‑
кау обращается к Мазуру и говорит: 
«Мазур, я тебя поздравляю, ты толь‑
ко что справил свое 50‑летие». Тогда 
они мне казались глубокими стари‑
ками. На это Мазур ответил, что, мол, 
«и ты тоже ведь недавно справлял». 
Реакция была следующая: «Да, два 
года назад, но жизнь стала не легче». 
И это говорил великий Фишер‑Дис‑
кау, который был тогда на олимпе, 
обложенный всеми венками, цве‑
тами, чем угодно, на всех тронах 
сидящий. Вот таков и мой ответ — 
или, если изъясняться пословица‑
ми, «дальше в лес — больше дров». 
Одна нота сама по себе не сущест‑
вует, к тому же мы связаны с акусти‑
кой. Как только ты попадаешь в дру‑
гой зал, как, например, в Большой 
зал филармонии, я чувствую необ‑
ходимость опять просмотреть текст, 
потому что здесь нужно строить фра‑
зу немножко иначе в связи с тем, как 
звук развивается, а особенно в Мо‑

царте это всегда большая сложность. 
И над этим все время приходится ра‑
ботать, корректировать, думать, про‑
верять, это постоянный процесс. 
— Вы знаете, как должен сегодня 
звучать идеальный Моцарт?
— На это я тоже могу ответить цита‑
той. Мравинский в интервью сказал: 
«Я могу только убедить слушателя сво‑
им исполнением». Не существует од‑
ной точки под названием Моцарт, это 
что‑то другое, гораздо шире. Публика 
на 90% — просто люди, которые при‑
ходят слушать музыку, которая их или 
затрагивает, или проходит впустую. 
Моцарт ведь не в том, как сейчас сту‑
денты или некоторые музыканты ба‑
луются, придумывая новые орнамен‑
ты для длинных нот. Это тоже можно 
делать, но это же еще не дух Моцарта. 
Это дух времени. Ну и что? Сделали 
вы парочку украшений. Там другое — 
то, что за нотами.
— А когда музыкант может быть 
уверен, что наконец соединился 
с этим «духом»?
— Знаете, у Моцарта это тяжелее все‑
го. Во время работы вдруг начинает 
казаться, что вот‑вот‑вот, как вдруг 
он куда‑то улетучивается. В Моцар‑

те очень трудно ощущение точного 
времени или, говоря современным 
языком, «тайминга» при всей интен‑
сивности. В Моцарте практически 
нельзя брать время. Этих сложностей 
ни в Бетховене, ни в Шуберте нет.
— Может быть, с Бахом можно 
было бы сравнить?
— У Баха другой текст, там этого 
не возникает. Я могу привести вам 
еще одну замечательную цитату. Од‑
нажды в каком‑то доме я столкну‑
лась с Иегуди Менухиным и нача‑
ла жаловаться, как туго с Моцартом. 
А он был всегда очень коммуника‑
тивным человеком и очень ясным, 
очень включенным в любую ситу‑
ацию. Он сказал: «Бах — духовный 
композитор, поэтому мы знаем, в ка‑
кую сторону думать и чувствовать, 
а Моцарт — мирской, но у него небо 
было в кармане». Моцарт — это труд‑
но, но приблизиться к нему можно 
попробовать, найти путь.
— Вы продолжаете записывать-
ся — во время пандемии записа-
ли альбом всех сонат Моцарта. Вас 
увлекает процесс звукозаписи?
— Когда к этому привыкаешь и ми‑
крофоны перестают казаться вра‑
гами, тогда процесс очень интере‑
сен. Как в гримерной, может быть, 
когда актер на себя смотрит, входит 
в образ и проверяет, что же на его 
лице — то или не то. Очень важен 
еще и звукорежиссер. Сейчас я очень 
счастлива, потому что работаю с ве‑
ликолепным профессионалом, музы‑
кантом, виолончелистом, идеально 
воспитанным человеком, строгим, 
но благоволящим музыкантам, в нем 
хорошая энергия. Запись ведь всегда 
утомительный процесс, требующий 
много часов при сжатом времени. Это 
не то, что пришла, поиграла и сказала 
«на сегодня хватит». Потом начинают‑
ся корректуры, кое‑что приходится 
менять, ну и все начинает сдвигать‑
ся. Словом, процесс. Мое отноше‑
ние к этому вошло в привычку, я уже 
знаю, что меня ждет.
— График вашей концертной 
жизни по-прежнему плотный? 
— Да, я много играю. Но свой гра‑
фик называю «аритмия», потому что 
концерты планируются в разное вре‑
мя в разных городах, поэтому часто 
приходится метаться с высунутым 
языком. Сказать «нет» можно, это са‑
мое легкое. Но мне все интересно, 
тем более раз уж оно на меня идет. 
Еду в Бремен записывать на War‑
ner пластинку Второй венской 
школы — Шёнберга и других. По‑
том в Вене неожиданно возникший 
концерт, но я согласилась, потому 
что там есть сочинение Гершкови‑

ча, жившего в Москве, учившегося 
в 1930‑е годы у Веберна и Берга, зна‑
комого с Шёнбергом,— мы у него 
брали частные уроки по гармонии 
и анализу формы, у него были важ‑
ные труды по форме у Моцарта и Бет‑
ховена. Сейчас о нем выходит кни‑
га Алексея Любимова, переводится 
на немецкий. В этом же концерте бу‑
дет Флейтовое трио Фирсовой и пре‑
лестное сочинение «Сферы» ее су‑
пруга Смирнова (умершего в первую 
волну ковида), последнего учени‑
ка Гершковича, так что это мой вну‑
тренний долг. В мае будет сольный 

в Бухаресте с тремя сонатами Брам‑
са, в Бонне с программой Моцарта 
и Брамса, потом сольный концерт 
в Берлине в зале Булеза с музыкой 
Брамса, Шёнберга, Веберна, а на сле‑
дующий день в Вене играю Моцар‑
та и Брамса. В июне будет камерная 
музыка — квинтеты Шостаковича 
и Дворжака и до‑минорный квар‑
тет и квинтет Брамса. Пианист Джу‑
лиус Дрейк пригласил меня сыграть 
с ним Шуберта в четыре руки на его 
фестивале и потом в Вигмор‑холле 
в Лондоне, где Steinway празднует 
юбилей. Много всего.

ГАСТРОЛИ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«В Моцарте очень трудно ощущение точного времени»
Елизавета Леонская об исполнительской практике, звукозаписи и духе времени

«Большая книга» открыла сезон больших 
литературных премий. В пресс‑центре 
ТАСС вчера был объявлен короткий спи‑
сок, куда вошло 51 произведение. Выбор 
нового совета экспертов «Большой кни‑
ги» (писатели Евгений Абдуллаев, Роман 
Сенчин и Евгения Декина, литературный 
критик Валерия Пустовая, заместитель 
главного редактора журнала «Октябрь» 
Алексей Андреев, председатель — писа‑
тель Дмитрий Данилов) комментирует 
Михаил Пророков.

а самом деле премиальный 
сезон можно было считать открывшимся 
еще в январе, когда начался прием номи‑
наций. Но только с появлением длинного 
списка у всех, кому это интересно, появля‑
ется возможность гадать и спорить не вооб‑
ще, а с перечнем конкретных имен в руках. 
При этом, учитывая солидный размер ко‑
роткого списка и достаточно скромный — 
длинного, у каждого автора второго есть 
примерно 20–25‑процентный шанс ока‑
заться в первом.

Воспользуемся возможностью. Спорить, 
впрочем, особо не о чем: список вышел для 
«Большой книги» и впрямь длинным (51 
пункт против 48 в прошлом году и 41 в поза‑
прошлом), широким по спектру направле‑
ний и жанров и весьма представительным 
по охвату. Авторы, в него вошедшие, высту‑
пили во всех жанрах литературы художест‑
венной и многих — литературы докумен‑
тальной, высказываясь в свободное время 
как за, так и против всего на свете. Нет в нем 
(при отмеченной членами совета экспертов 
широте географии списка) разве что тех пи‑
сателей, чей отъезд из России сопровождал‑
ся заметным шумом, но тут, можно предпо‑
ложить, дело просто в том, что истекший год 
не был для них в творческом отношении 
урожайным.

Спорить не о чем, зато можно гадать. 
О трех произведениях лонг‑листа „Ъ“ в прош‑
лом году рассказывал. Это «Оккульттре‑
гер», «снарк снарк» и «Чагин». Всех их легко 
и приятно представить в коротком списке, 

но с теми оговорками, что «Чагин» — не са‑
мый удачный роман победителя и шести‑
кратного финалиста премии Евгения Водо‑
лазкина, автор «Оккульттрегера» Алексей 
Сальников до финала добирался дважды, 
но наград не стяжал (и «Оккульттрегер» — 
тоже не лучший его роман), а автор «снарк 
снарка» Эдуард Веркин, написавший чуть 
ли не сто книг и при этом впервые удивив‑

ший мир романом в 1400 страниц, попада‑
ния в шорт‑лист еще ни разу не удостаивался.

Двукратный победитель «Большой кни‑
ги» Павел Басинский присутствует в длин‑
ном списке с документальным романом 
(написанным в соавторстве с Екатериной 
Барбанягой — это их второй совместный 
текст, первым была книга о Софье Толстой) 
о последней русской императрице. Иссле‑
дование обречено на читательский интерес, 
но формат диалога, в котором оно написано, 
может несколько затруднить погружение, 
а две победы, одна из которых прошлогод‑
няя, плюс засилье биографий в списке лау‑

реатов (три из трех) того же прошлого года 
делают шансы Басинского на новый гром‑
кий успех невысокими. В шорт‑лист, впро‑
чем, «Алиса в русском Зазеркалье» вполне 
может попасть.

Будет неудивительно, если совет экспер‑
тов не пройдет мимо «Дара речи» Юрия Буй‑
ды, «По дороге в Вержавск» Олега Ермако‑
ва или биографий Антона Носика (Михаил 
Визель), Анастаса Микояна (Андрей Руба‑
нов) и Василия Шукшина (Евгений Попов 
и Михаил Гундарин). Если в коротком спи‑
ске не окажется «Розы» — третьего романа 
Оксаны Васякиной и «Салютов на той сто‑

роне» — второго романа Александры Шала‑
шовой, будет не так удивительно: прежний 
состав совета экспертов наверняка бы обра‑
тил на них внимание, о вкусах нового пока 
судить трудно. «Шолохов. Незаконный» из‑
гнанного из РЕШ Захара Прилепина, попа‑
ди он в шорт‑лист, удивит в любом случае, 
но опять‑таки не так сильно, как если бы это 
произошло год или два назад. Ну и совсем 
не удивит успех «Конца режима» Александ‑
ра Баунова — книги, о которой в последние 
пару месяцев говорили едва ли не больше, 
чем о всех прочих текстах лонг‑листа, вме‑
сте взятых.

Гарантий, однако, нет никаких. Для био‑
графий — см. выше о прошлогоднем казу‑
се, вряд ли кто‑то хочет его повторения («Ма‑
ния прозаиков описывать жизнь умерших 
известных людей меня пугает»,— высказал‑
ся член совета экспертов Роман Сенчин). Для 
текстов с претензией на актуальность — по‑
тому, что, по словам Евгении Декиной и Ев‑
гения Абдуллаева, наличие совсем свежей 
повестки в тексте достоинством никак не яв‑
ляется: литература — долгое эхо, идет года 
два, подменять ее журналистикой не сле‑
дует. Для книг больших и глубокомыслен‑
ных — свои препоны, для тех, что полегче 
и покороче,— свои. Вообще, учитывая, что 
длинный и короткий списки «Большой кни‑
ги» отбирают одни и те же люди, было бы ло‑
гично, если бы не только по итогам финала, 
но и перед полуфиналом премии рядом с на‑
званием текста обозначалось количество по‑
данных голосов или еще какое‑то подобие 
внутреннего рейтинга. Правда, это похоро‑
нило бы интригу, так что нет, лучше не надо.

Однако во всех ситуациях, когда литера‑
туре что‑то угрожает, критик должен быть 
на ее стороне, а когда ее принимаются при‑
вечать и награждать — на стороне читате‑
ля. А читателю хочется, чтобы было интерес‑
но, в пределе — захватывало и не отпускало 
до последней строки. И с этой точки зрения 
в лонг‑листе есть минимум три романа, за‑
служивающие отдельного упоминания: 
триллер «До февраля» Шамиля Идиатулли‑
на, детектив «Холодные глаза» Ислама Хани‑
паева и триллер‑детектив «Комитет охраны 
мостов» Дмитрия Захарова. Если в шорт‑лист 
попадет хотя бы один из них, это придаст ин‑
триге дополнительное измерение.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Произведения выстроились в длину
«Большая книга» обнародовала лонг‑лист

Н

Эксперты под председательством 
Дмитрия Данилова (второй слева) 
сделали лонг‑лист в самом деле 
редкостно длинным 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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УНИКС вернул себе лидерство в полуфинале play-off Еди-
ной лиги ВТБ. В среду казанцы на своей площадке обыгра-
ли «Зенит» со счетом 78:63 и ведут в серии до четырех по-
бед со счетом 3:2. Уже 29 апреля в Санкт-Петербурге они 
могут оформить выход в финал.

непредсказуемости исхода противостояния 
в паре УНИКС—«Зенит», ввиду практически тотального равенст-
ва соперников, сказано уже много. Команды в регулярном чем-
пионате заняли второе и третье места. У них почти неотличи-
мый по классу набор исполнителей. Даже исторический счет их 
противостояния до начала полуфинальной серии был 15:15. Но 
есть все же один фактор, который нарушает это идеальное рав-
новесие. Нужно посмотреть не на head-to-head команд, а на счет 
личного противостояния их главных тренеров Велимира Пе-
расовича и Хави Паскуаля. Оно гораздо продолжительнее, чем 
время, проведенное специалистами у руля казанской и петер-
буржской команд (Паскуаль пришел в «Зенит» в 2020 году, Пера-
сович в УНИКС — в 2021-м). Впервые клубы, руководимые хор-
ватским и испанским наставниками, пересеклись еще 14 лет 
назад в Евролиге, когда Паскуаль тренировал «Барселону», а Пе-
расович — «Цибону». С тех пор тренеры сходились в общей слож-
ности в 46 матчах, и в 30 из них победа доставалась Паскуалю. 
Больше того, именно за его командами остались все четыре пре-
дыдущих пересечения в play-off, включая и прошлогоднее про-
тивостояние все на той же полуфинальной стадии. И если после 
первых двух казанских матчей нынешнего полуфинала (серии, 
напомним, идут до четырех побед) казалось, что Перасович до-
садную череду осечек в стадиях на выбывание точно прервет, то 
после ответного визита УНИКСа в Санкт-Петербург, где «Зенит» 
ответил двумя своими победами, причем в четвертой встрече 
разгромной, с разницей в 27 очков, «проклятие Паскуаля» будто 
бы снова нависло надо Перасовичем.

Наверное, все это не более чем занимательная статистика, 
и вряд ли игроки команд вообще о ней слышали, но на настрой 
тренеров, а значит, и их подопечных она вполне могла влиять. 
А о важности именно настроя на игру по ходу всей серии говори-
ли и баскетболисты УНИКСа, и игроки «Зенита». Особенно важ-

ным именно в этот раз он был для казанцев. Еще одна осечка 
ставила их в сложнейшее положение, когда надо спасаться в го-
стевом матче.

Но похоже, на игру хозяева вышли чуть зажатыми. Чем иначе 
объяснить рывок 10:0 в исполнении «Зенита», по ходу которого 
Артем Клименко вдруг превратился в огромную во всех смыслах 
проблему для УНИКСа. Рывок тревожнейший, вынудивший Пе-
расовича сразу же вносить коррективы в игру. Могло ведь ока-
заться так, что упусти он этот момент, выправить ситуацию уже 
было бы чрезвычайно сложно. Но Перасович ничего не упустил. 
По паре раз попали Луи Лабейри и Ненад Димитриевич, чуть 
плотнее УНИКС стал действовать в обороне, где очень эффекти-
вен был Винс Хантер, и игра выровнялась. А после большого пе-
рерыва чаша весов стала склоняться уже на сторону хозяев.

Попытки «Зенита» удержаться на одном уровне с УНИКСом 
вроде бы и выглядели солидными, но складывалось ощущение, 
что команда будто бы расплачивается за кредит точности, с запа-
сом выбранный в предыдущей встрече. В ней петербуржцы по-
пали с дистанции 19 раз, показав безумный процент реализации 
дальних попыток — 61,3. Будь в среду они хотя бы наполовину 
так же точны, проблем с тем, чтобы удерживать контроль над иг-
рой, у них, вероятно, не возникло бы. Но попадавшие почти все 
что можно в четвертом матче Трент Фрейзер, Тома Эртель, Адри-
ен Моэрман в Казани били куда угодно, только не в цель.

В одном из эпизодов у «Зенита» было три подряд попытки на 
дальний бросок — и все пришлось мимо. Ну а хозяева и не пы-
тались делать ставку строго на снайперские выстрелы. Они про-
бивались под щит, где в отсутствие быстро нахватавшего фолов 
Клименко им было вполне комфортно набирать трудовые очки. 
А тут еще и Димитриевич поймал кураж, да такой (матч он за-
кончил с 32 очками в активе), что удержать его не было никакой 
возможности. Ну а когда Джален Рейнолдс довел отрыв УНИКСа 
до 19 очков, шансы «Зенита» на спасение представлялись уже не 
более чем умозрительными. Да, по ходу нынешних полуфина-
лов уже был случай, когда, даже имея преимущество в 19 очков, 
команда уступила. В другой, правда, паре, где ЦСКА в третьем 
матче упустил верную победу над «Локомотивом-Кубанью». Но 
повторением краснодарского чуда в Казани и не пахло. УНИКС 
нити игры из рук не выпускал и без особых сложностей довел 
дело до победы со счетом 78:63.

Уже в субботу, в Санкт-Петербурге, казанцы могут оформить 
выход в финал.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС взял все в своем доме
Казанцы уверенно обыграли «Зенит»  
в пятом матче полуфинала

Российская сторона считает  запущенный 
в конце марта Международным олим-
пийским комитетом (МОК) процесс воз-
вращения отечественных и белорусских 
спортсменов на международные сорев-
нования, по сути, фиктивным. Это следу-
ет из сделанных в Минске заявлений пре-
зидента Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислава Позднякова. Он назвал 
рекомендации МОК по допуску россиян 
и белорусов при соблюдении ряда жест-
ких условий «юридически ничтожными», 
предупредив, что в ответ на них возглавля-
емая им структура в мае выработает свои 
собственные. У ОКР есть основания для 
такой позиции, учитывая, с каким скри-
пом идет реализация новой стратегии го-
ловной спортивной структуры, а также на-
метившийся тренд на смену российскими 
спортсменами гражданства ради возмож-
ности продолжать выступления.

вои заявления Станислав Поздня-
ков сделал на Национальном форуме атлетов 
в Минске. И они фактически являются первой 
официальной реакцией российской сторо-
ны на воплощение в жизнь обнародованных 
в конце марта новых рекомендаций Междуна-
родного олимпийского комитета в отношении 
России и Белоруссии. МОК, инициировавший 
в прошлом году, после начала специальной во-
енной операции на Украине, введение режи-
ма почти полной спортивной изоляции для их 
представителей, призвал к его отмене. Голов-
ная спортивная структура обратилась к входя-
щим в ее состав федерациям с просьбой обес-
печить возвращение россиян и белорусов на 
международные соревнования при соблюде-
нии ряда условий, ключевое из которых — от-
каз от «активной» поддержки специальной во-
енной операции и действий властей России, 
включающий отсутствие связей с вооруженны-
ми силами РФ и органами «национальной без-
опасности».

Между тем сформулированная господином 
Поздняковым реакция на последствия, выз-
ванные данным решением, оказалась чрезвы-
чайно жесткой. Он напомнил, что еще месяц 
назад, то есть сразу после формально вновь от-
крывающего дорогу россиянам и белорусам 
на международные турниры и обеспечивше-
го им шанс все-таки принять участие в париж-
ской Олимпиаде 2024 года заседания исполко-
ма МОК, который услышал критику со стороны 
ООН и Совета по правам человека, назвал «эту 
ситуацию» из-за выдвинутых «слишком слож-
ных условий» «фарсом». Станислав Поздняков 
сказал, что и сейчас считает определение опти-
мальным, поскольку «условия не были сняты до 
текущего момента, и мы сейчас отдаем себе от-
чет, что к дискриминации по национальному 
признаку добавилась дискриминация по роду 
деятельности, по ведомственной принадлеж-
ности к общественно значимым и спортивным 
организациям, добавилась дискриминация по 
видам спорта». Охарактеризовав провоцирую-
щие такую дискриминацию оговорки как «не-
справедливые и юридически ничтожные», го-
сподин Поздняков сообщил, что российские 
власти будут добиваться их отмены. Кроме того, 

выяснилось, что в конце мая на заседании сво-
его исполкома ОКР намерен выработать «собст-
венные рекомендации общероссийским феде-
рациям» в ответ на «действия МОК».

Полностью солидарен со Станиславом Поз-
дняковым оказался и президент Националь-
ного олимпийского комитета Белоруссии Вик-
тор Лукашенко. Отметив, что в рекомендациях 
МОК «вроде бы наметились какие-то потепле-
ния, движения в правильном направлении», он 
подчеркнул, что в действительности «идет боль-
шая работа» как по допуску, так и по «недопуску 
наших спортсменов», а об «Олимпийских играх 
и даже о квалификационных соревнованиях 
речи пока не идет». «Естественно, есть опреде-
ленные моменты, через которые мы не пересту-
пим, есть определенные принципы, которым 
мы будем следовать»,— добавил господин Лука-
шенко, очевидно, имея в виду невозможность 
выполнить некоторые из условий МОК.

Для такой позиции у российских и белорус-
ских спортивных руководителей, надо сказать, 
есть основания. Дело в том, что процесс реин-
теграции их стран в мировое спортивное сооб-
щество идет с большим скрипом. Организаций, 
санкционировавших допуск россиян и белору-
сов, пока не так уж много. Еще до заседания ис-
полкома МОК это сделали лишенная его при-
знания Международная боксерская ассоциация 
(IBA) и Международная федерация фехтования 
(FIE), после него — Всемирная федерация тхэк-
вондо (World Taekwondo), Объединенный мир 
борьбы (UWW) и Международная федерация 
спортивной стрельбы (ISSF). Готовность после-
довать их примеру анонсировали Междуна-
родная федерация настольного тенниса (ITTF), 
Международная федерация триатлона (World 
Triathlon), Международный союз современно-
го пятиборья (UIPM) и Всемирная федерация 
стрельбы из лука (World Archery). При этом IBA 
уже столкнулась с бойкотом своих чемпионатов 
мира со стороны целого ряда стран и созданием 
«раскольниками» альтернативной федерации, 

а решение FIE на практике не выполняется. Так, 
стало известно, что российские фехтовальщи-
цы не смогут выступить на стартующем в пят-
ницу Гран-при Сеула, входящем в структуру 
олимпийского отбора. Президент Федерации 
фехтования России (ФФР) Ильгар Мамедов объ-
яснил ТАСС их отсутствие в Южной Корее «бю-
рократическими проволочками со стороны 
FIE», возникшими несмотря на оперативность 
в предоставлении российскими партнерами 
всех необходимых документов.

При этом есть организации, которые про-
игнорировали рекомендации МОК. Продлили 
российскую изоляцию не только Международ-
ная федерация баскетбола (FIBA) и Междуна-
родная федерация хоккея (IIHF), отвечающие 
за командные виды спорта (в них МОК реко-
мендовал придерживаться прежней линии), 
но и Международная федерация конного спор-
та (FEI), а также Международная федерация бад-
минтона (BWF).

О скептицизме в отечественном спортив-
ном сообществе по поводу эффективности ре-
комендаций свидетельствует уже практически 
сформировавшийся неприятный для России 
тренд. В последние недели немало сильных 
российских спортсменов ради возможности 
продолжать выступления или сменили, или 
инициировали процесс смены спортивно-
го гражданства. В этом списке известная шах-
матистка Александра Костенюк, серебряный 
призер предыдущей Олимпиады, состоявшей-
ся в 2021 году в Токио, в академической гребле 
Анна Пракатень, титулованная шорт-трекистка 
Софья Просвирнова, лидер легкоатлетической 
сборной в стайерском беге Сардана Трофимова, 
перспективная пловчиха Анастасия Кирпични-
кова. А борец-вольник Даурен Куруглиев, недав-
но имевший статус первого номера российской 
команды в категории до 86 кг, уже завоевал пер-
вую медаль под греческим флагом, выиграв 
чемпионат Европы в Загребе.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Рекомендовать не значит вернуть
Олимпийский комитет России возмущен тем, как российских 
спортсменов допускают на международные соревнования

Президент ОКР Станислав Поздняков считает рекомендации МОК по допуску  
российских и белорусских спортсменов на международные соревнования  
фарсом из-за слишком сложных условий  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

С

За два раунда до окончания основ-
ной части матча за титул чемпио-
на мира по шахматам, проходящего 
в Астане, счет в нем сравнялся — 6:6. 
Китаец Дин Лижэнь в третий раз до-
гнал российского гроссмейстера 
Яна Непомнящего, выиграв у него 
белыми 12-ю партию — очередную 
партию поединка с лихим сюжетом, 
 которой, впрочем, вряд ли суждено 
служить впоследствии иллюстраци-
ей таланта того или иного будущего 
чемпиона.

та партия вернула всех, кто за 
ней наблюдал, на несколько дней на-
зад — в тот отрезок матча, когда два вро-
де бы долго готовившихся к нему выдаю-
щихся гроссмейстера, вместо того чтобы 
играть четко, солидно и размеренно, как 
и подобает в подобных случаях, с удо-
вольствием отвешивали друг другу уве-
систые оплеухи и с таким же удоволь-
ствием под них подставлялись. А ведь 
после четырех подряд ничьих можно 
было решить, что стандарт чемпионских 
поединков в Астане все-таки восторжест-
вовал. Но нет, ничего подобного.

В 12-й партии Дин Лижэнь разыграл 
новенький для этого матча дебют — систе-
му Колле. Это когда, продвинув вперед на 
два поля первым ходом ферзевую пешку, 
пешку королевскую затем перемещают 
лишь на одну клетку вперед. С виду скром-
но, боязливо, но некоторые мэтры — вро-
де знаменитого советского гроссмейстера 
Артура Юсупова — систематически дока-
зывали, какой колоссальный потенциал 
для белых таится в этом варианте, с кото-
рым у молодого поколения поклонников 
шахмат, мечтающих о возвращении титу-
ла в Россию, связаны, видимо, довольно 
приятные воспоминания.

В 2016 году в Нью-Йорке проходил 
матч за звание чемпиона мира между его 
обладателем Магнусом Карлсеном, прош-
лым летом отказавшимся от своего стату-
са из-за дефицита мотивации, и находив-
шимся тогда на пике Сергеем Карякиным. 
На протяжении семи партий неуязвимый 
норвежец никак не мог пробить оборону 
россиянина и в восьмой решил попробо-
вать не так часто встречающуюся на элит-
ном уровне систему Колле. Привело это 
его к беде: проиграл белыми. Потом, прав-
да, Карлсен равновесие восстановил, взял 
верх в матче на тай-брейке, но все равно 
подтолкнуть его вплотную к краю пропа-
сти было уже достижением.

Ян Непомнящий, в отличие от Каря-
кина, играл так, что возникал соблазн 
предположить, что систему Колле он 
не изучал. Дебют россиянин разыгры-
вал как-то странно: зачем-то расположил 
ферзя и слона рядышком на седьмой го-

ризонтали, притом что слон все же дви-
нулся вперед связывать белого коня. 
В общем, потеря времени, темпов, суля-
щая белым инициативу.

И Дин Лижэнь, казалось, ею пользует-
ся. Разменяв слона на коня, он испортил 
черным пешечную структуру и, что еще 
важнее, разрушил барьер перед их коро-
лем. Пошла веселая игра — с китайской 
атакой на королевском фланге.

Но затем чудить принялся уже Дин 
Лижэнь. Притормозив наступление, он 
зачем-то стал бодать — то конем, то пеш-
кой — черного ферзя, хотя было видно, 
что тому серьезные проблемы не угрожа-
ют. И в какой-то момент взгляд на доску 
уже с удивлением фиксировал, что ата-
ка-то — у Непомнящего, что в редутах бе-
лых куча слабостей.

В нормальной, что ли, партии чем-
пионского матча черные, конечно, обя-
заны были, ну, может, не дожать, но по 
крайней мере поддавить белых так, что-
бы те заботились исключительно о спа-
сении. Но разве это нормальный чемпи-
онский матч?

Дальше пошел уже привычный обмен 
подарками. Ян Непомнящий по какой-то 
абсолютно загадочной причине не стал 
ставить конем просто напрашивавшую-
ся «вилку» ладьям, выигрывая «качество». 
Дин Лижэнь в ответ тоже не стал брать ла-
дью, в которую слон целился прямой на-
водкой. Непомнящий ни с того ни с сего 
отбросил более или менее активного сло-
на в тыл, на b8… И ладно бы за этими ре-
шениями крылись какие-то раскрыва-
ющиеся во всей красе позже глубокие 
идеи, которые не видят ни увешанные 
титулами комментаторы, ни шахматный 
«движок», оценивающий позицию. С та-
кими идеями тут было туго.

Идея, впрочем, имелась в 34-м ходе 
Непомнящего, который им бросил пеш-
ку на f5. Хотел уже в скверной ситуации 
создать хаос на королевском фланге, до-
биться обострения. Но Дин Лижэнь, раз-
умеется, не обратил на наглую пешку 
никакого внимания, а забрал ладьей дру-
гую — на e6, оставшуюся из-за марш-бро-
ска соседки без поддержки.

И все быстро прояснилось. У китай-
ца — смертельно опасная проходная 
пешка d. У него в арсенале скрытый шах 
ферзем, который делается с ее помощью 
и жутко вредит белым. А у россиянина — 
ноль контраргументов. И нужно сдавать-
ся, позволяя Дин Лижэню в третий раз 
сравнять счет в матче, в котором теперь 
уже точно будут сыграны все предусмо-
тренные регламентом 14 классических 
партий: досрочной победы случиться 
уже не может. Первая из них, с белыми 
фигурами у Яна Непомнящего, состоит-
ся в четверг, вторая, в которой у россия-
нина будут черные,— в субботу.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Китаец выбрал 
правильную систему
Дин Лижэнь в третий раз  
сравнял счет в чемпионском матче  
против Яна Непомнящего

Э

Уверенная игра в обороне Дэрила Мейкона (слева) и Винса Хантера (справа) во многом 
обусловила победу УНИКСа над «Зенитом» в пятом матче полуфинальной серии   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

О
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